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RadaR

E AGORA?
O doleiro Alberto Youssef confirmou que ele acredita que o alto escalão do 

governo sabia do esquema de corrupção na estatal. A confirmação de Yous-
sef foi feita na CPI da Câmara Federal. Após o deputado Bruno Covas (PSDB-SP) 
ler depoimento de delação premiada do doleiro, em que ele citava políticos 
que, segundo o próprio Youssef, tinham conhecimento das irregularidades.

OPERAÇÃO LAVA JATO
Na lista do depoimento prévio de Youssef foram citados o ex-presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva, a presidente, Dilma Rousseff, e dos ex-ministros Antonio Paloc-
ci, Gleisi Hoffmann, José Dirceu, Ideli Salvatti, Gilberto Carvalho e Edison Lobão. 
“Confirmo e digo que isso é no meu entendimento”, afirmou o doleiro. E agora?

G1.com

MOVIMENTO 
NO COMÉRCIO

Conversamos com vários lojistas da nossa 
cidade, e segundo os mesmos, as vendas fo-
ram além das expectativas no Dia das Mães. 
Enquanto no Brasil foi o pior em vendas 
nos últimos sete anos, nós de Maravilha não 
podemos nos queixar. Estamos melhor finan-
ceiramente ou valorizamos mais as mães?

DIA DO DESAFIO
O Sesc em Santa Catarina vai mobili-

zar 70% dos municípios catarinenses na 
21ª edição do Dia do Desafio. A instituição 
registrou a participação de 204 cidades no 
evento, que será realizado em 27 de maio, 
tendo um acréscimo de 18 municípios 
em relação ao ano passado. Com o tema 
“Você se mexe e o mundo mexe junto”, 
pessoas de todo o continente americano 
se reunirão para um dia em prol da prática 
de exercícios físicos. O evento incentiva a 
participação do público promovendo uma 
competição saudável entre municípios. 
Ganha aquele que conseguir mobilizar o 
maior percentual de sua população. Maravi-
lha está fora. Não houve incentivo? Ou não 
há mais interesse na participação? Cunha 
Porã e São Miguel do Oeste participam...

PARABÉNS
Ao amigo e grande incentivador de 

nosso jornal Hermes Barbieri (Sicoob 
Credial), que amanhã (17) comemora 
mais um ano de feliz vida. Muita saúde, 
felicidades e força para que continue na 
tarefa que lhe foi confiada. Parabéns!

Divulgação
Como seria interessante os municí-

pios da região divulgarem os atos oficiais 
em jornais da região. Chama a atenção 
que têm alguns que publicam editais, 
portarias, decretos, licitações, tudo para o 
povão saber, mas tem alguns que preferem 
somente o portal ou imprensa oficial, o 
que dificulta muito chegar as informa-
ções a quem realmente deveria saber. 
Fica a sugestão aos prefeitos e câmaras de 
vereadores, publicar na imprensa regio-
nal os seus atos. Fica mais transparente 
e os resultados serão muito melhores.

ACORDA GOVERNADOR
“Acorda gover-

nador! Com todo 
respeito, o senhor 
parece estar em 
outro planeta”. 
Esse foi o chama-
do do colunista 
Antonio Carlos 
Macedo, da RBS 
do Rio Grande do 
Sul, em referência 
ao caos que vive a 
segurança pública 
no vizinho Estado. 
A omissão do 
governo está dei-
xando os gaúchos 
em polvorosa.

KERBFEST
Todo mundo convidado a prestigiar a tradicional festa do Kerbfest, 
aqui em Maravilha, neste fim de semana. Nesta edição um caderno 

especial sobre o evento, sempre tão bem organizado!

MULTAS 
ESTRANHAS

Estão chegando multas de trânsito 
de infrações supostamente cometidas no 
Rio Grande do Sul nos anos 2012 e 2013, 
que o notificado não tinha conhecimen-
to. Importante verificar no site do De-
tran se o amigo leitor não está notificado 
sem saber. Se viajou ao estado vizinho, 
dê uma olhada... É estranho mesmo!

Fotos: Divulgação
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por Wolmir Hübner

Lições de vida
Você não deve cair na tentação de usar 

suas ações samaritanas como ferramentas de 
promoção pessoal. O efeito é exatamente o 
contrário do esperado.

Bom fim de semana!

MAL DE JUROS
A taxa de juros do cartão de crédi-

to subiu de 12,02% ao mês ou 290,43% 
ao ano em março para 12,14% ao mês 
ou 295,48% ao ano no mês seguinte. A 
taxa de abril é a maior desde março de 
1999, e a poupança nos pagando meio 
por cento ao mês. Justo, não acham?

VISITA
Registramos com prazer a visita que recebemos do prezado José Antonio 

Gazzola (colunista e representante do co-irmão jornal Diário do Iguaçu), 
em companhia de sua esposa. Não o conhecia pessoalmente, foi um prazer 
recebê-los. Nos trouxe muitas informações do que se passa na região naqueles 
momentos de conversação. Obrigado pela visita! Deixou-nos lisonjeados pelas 
considerações a nosso respeito inseridas em sua coluna nesta semana! Obrigado!

Isabel Müller/O Líder

Arquivo/O Líder

Fotos: Divulgação

VIAGEM CARA

Uma viagem de Maravilha até São Miguel do Oeste, via BR-282, se podemos 
considerar viagem um trecho de pouco mais de 40km, tornou-se muito cara para 

um leitor. Nos relata que se deslocou com seu veículo quando, em determinado 
trecho, teve uma pedra jogada no seu para-brisa por um caminhão que o ultra-

passou, causando prejuízo de mais de R$ 2 mil. Poucos quilômetros adiante teve 
um pneu destruído por um buraco (panela) na pista, ocasionando mais um pre-
juízo de R$ 1 mil. Resumo: total do prejuízo, R$ 3 mil. Culpa de quem? Resposta: 
um só culpado. O Dnit, que não dá manutenção na famigerada 282. E o pior, não 

adianta reclamar, pois não encontramos eco nas reclamações. Uma vergonha...

PROVA DA OAB
Amanhã (17) os nossos colegas de Direito 

se submetem a mais uma prova da OAB, na 
sua segunda fase. Desejamos muito suces-
so na prova e a certeza de suas aprovações 
nesse grande obstáculo para receberem 
a tão almejada carteira de advogado.

Limpeza urbana
O secretário Neivo Sartori é alvo 

de muitos elogios dos munícipes pela 
sua atitude gentil em atendimentos aos 
pedidos da comunidade. Quando soli-
citado, é extremamente educado e aten-
cioso. Faz jus ao cargo que ocupa!

MINHA CASA 
MINHA VIDA

A presidente, Dilma Roussef, anunciou 
que lançará em breve a terceira etapa do 
programa Minha Casa, Minha Vida, com 
a meta de construção de três milhões de 
novas moradias, com algumas modifica-
ções, como o aumento do tamanho dos 
quartos e da área de serviço. O objetivo é 
que em torno de 27 milhões de brasileiros 
e brasileiras tenham acesso ao Minha Casa, 
Minha Vida (até o fim do mandato, em 
dezembro de 2018). Acreditamos que é uma 
meta que poderá ser atingida. Tomara!

PRESSÃO ALTA
O prezado leitor sabia que nós, brasi-

leiros, temos em torno de 25% de toda a 
população com pressão alta? Isso significa 
que a cada quatro pessoas, uma sofre desse 
mal, que é o grande vilão dos enfartes. 
É importante se monitorar, principal-
mente quem vive nesse mundo agitado 
e conturbado, que nos leva ao estresse.

ENCONTRO 
DE CORAIS

Recebemos convite dos amigos da 
Associação Cultural Italiana para o En-
contro de Corais, que será realizado no 
próximo sábado (23), às 16h, na sede do 
Lar de Convivência dos Idosos. Vamos 
nos agendar e convidamos a comunidade 
para participar. Obrigado pelo convite!
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Em meio a tanto desalento com a atividade 
política, que decepciona pela ausência de postura 
honrada de muitos daqueles escolhidos para re-
presentar o povo, sai de cenário uma das ilus-
tres figuras com berço na política catarinense, 
Luiz Henrique da Silveira se fez valer dos talen-
tos com que foi agraciado, e não apenas para 
engrandecer esse cenário, mas deu vida nova à 
atividade política, a qual se dedicou com forte 
paixão.

Na lembrança se guarda a figura do homem 
incansável na busca do bom combate político, 
como ele mesmo dizia, do homem que fez do 
diálogo político o alicerce de suas conquistas, 
do político que em todo tempo acreditou na 
vitória das campanhas que travou e, do políti-
co que em todo momento privou por honrar os 
compromissos assumidos.

Mostrou em sua gestão que o olhar do go-
vernante deve se voltar para todos, e com essa 
visão inovou na maneira de administrar, criou 
mecanismos que geraram desenvolvimento e 
oportunidades em todo canto do território cata-
rinense, e como o melhor de sua atuação, esteve 
presente conhecendo as carências e comparti-
lhando as conquistas da população, em espe-
cial aqueles segmentos mais necessitados.

Na despedida se guardam todas essas belas 
lições, que inspiram e dão vida na atividade po-
lítica daqueles que como ele primam pelo bom 
combate, que como ele tem os olhos voltados 
para todos os seus governados, que como ele faz 
da lealdade a sua grande bandeira, que como 
ele acreditam que o melhor sempre é possível, 
que como ele dedicam os seus talentos em favor 
de uma vida melhor e mais justa para todos.

Opinião
a/04
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Em cidades pequenas como a nossa, a 
primeira coisa que as pessoas fazem quando 
pensam em montar um negócio é tentar des-
cobrir algo que ainda não tem na cidade. É o 
que eu mais percebo, empreendedores po-
tenciais perguntando e pesquisando.

Teoricamente, é a maneira de dar certo: 
oferecer algo que ainda não esteja sendo ofe-
recido. Mas não é tão simples.

A primeira questão é a seguinte: você 
sabe fazer isso que ainda não tem na sua ci-
dade? Será que você não está confundindo 
oportunidade com oportunismo?

Segundo: Você vai gostar de passar muito 
tempo fazendo isso? Percebe-se que o empre-
endedor de sucesso, em geral, gosta daquilo 
que faz. Se ele não gosta, fica mais difícil se 
dedicar e trabalhar de domingo a domingo 
– algo normal nos estágios iniciais do novo 
negócio.

Terceiro: Você tem pessoas que podem te 
ajudar nesse desafio? Ou vai trabalhar sozi-
nho e limitar o crescimento da empresa? Ou 
tem pessoas, mas são alguns parentes com 
boa vontade, sem aptidões técnicas? Até é 
possível trabalhar sozinho, mas a consequên-
cia é um negócio limitado: o limite é você, o 
seu esforço, o seu tempo. Impossível ganhar 
escala dessa forma.

Mais uma questão, e provavelmente a 
mais ignorada: qual é a garantia de que nin-
guém vai abrir o mesmo negócio logo após 
você? Se a sua ideia é muito boa e der certo, é 
provável que mais gente se arrisque no mes-
mo segmento. E o pior: se você conseguiu 
montar esse negócio sem muito conheci-
mento técnico, é provável que outras pessoas 
também consigam. E esse novo concorrente 
poderá ter outra vantagem: comparar-se com 
você para se diferenciar e atrair o consumidor 
indeciso.

E obviamente, isso faz pensar em um ou-
tro detalhe: se você achar um campo inexplo-
rado, você não vai ter com quem se comparar 
no começo. E isso pode gerar uma empresa 
pouco competitiva.

Montar um negócio nem sempre depen-
de de uma oportunidade inédita. Vencer a ca-
rência e o descaso dos concorrentes pode ser 
um caminho melhor. Por isso, pense no que 
você gosta de fazer, no que você ou sua equipe 
sabem fazer. Avalie o mercado, e veja como a 
concorrência está trabalhando. E pergunte-
se: seria difícil fazer os clientes deles me esco-
lherem? Essa é a diferença entre oportunida-
de e oportunismo.

O que ainda não 
tem aqui?

ARTE FINAL
Daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

O LEGADO DE LHS



 - MARAVILHA - S C, 16 de maio de 2015 - edição 329

LHS – CIDADÃO DO MUNDO
 Luiz Henrique foi o maior caixei-

ro-viajante de Santa Catarina. Seu legado 
nas relações diplomáticas com entidades 
públicas e privadas estrangeiras é impres-
sionante. Ele criou a Secretaria de Assun-
tos Internacionais, inaugurando ousado 
plano de internacionalização de Santa 
Catarina. Aproveitou seus laços com a 
Rússia, por meio do projeto Bolshoi, 
para reabrir aquele mercado à carne suí-
na catarinense. Visitou o Leste Europeu, 
estabeleceu intercâmbios com a França 
e Alemanha, foi à China, ao Japão, en-
fim, colocou Santa Catarina no mapa do 
comércio internacional.

Outra marca de Luiz Henrique foi a 
criação do Conselho Estadual de Articu-
lação do Comércio Exterior, que agrega o 

governo, a iniciativa privada e as univer-
sidades. O Conselho serve como fórum, 
onde os setores interessados em cooper-
ação internacional podem interagir, seja 
no intercâmbio de conhecimentos ou de 
produtos. Com isso, Santa Catarina gan-
hou lugar de destaque no comércio exteri-
or do país, ajudando a compensar as difi-
culdades internas e a manter os índices de 
emprego e renda. 

Na outra ponta o Governo Luiz Hen-
rique criou dois grandes programas de 
atração de investidores: Programa de De-
senvolvimento da Empresa Catarinense 
(Prodec) e o Pró-Emprego. Como resulta-
do, um grande número de empresas escol-
heu Santa Catarina para se instalar, espe-
cialmente do setor automotivo, tornando o 

estado um importante polo na fabricação 
de automóveis, caminhões e tratores.

 Mantendo a determinação de Luiz 
Henrique, o governador, Raimundo Co-
lombo, deu continuidade aos programas 
de atração de investimentos, especial-
mente de grande porte, conquistando 
a vinda da primeira fábrica da BMW na 
América Latina. A visibilidade internac-
ional ampliou também o turismo. Santa 
Catarina passou a fazer frente a destinos 
tradicionais, como o Rio de Janeiro e as 
praias do Nordeste, conquistando, por 
sete anos seguidos, a distinção de melhor 
destino turístico do país.

 Mas a visão do estadista não parou 
por aí. Luiz Henrique identificou a ne-
cessidade de aprimorar a formação dos 

servidores na gestão da máquina pública. 
Nesse intuito, firmou estratégica parce-
ria com a École Nationale d’Administra-
tion (l’ENA), da França, para a criação da 
Fundação Escola do Governo – ENA Bra-
sil, única filial da conceituada entidade 
fora da França. 

A partida prematura de Luiz Henrique 
nos privou do maior caixeiro viajante de 
Santa Catarina. Preservar e ampliar seu 
legado de relações internacionais é com-
promisso do Governo Raimundo Colom-
bo, para honrar a memória deste inex-
cedível cidadão do mundo.

 
 

Carlos Adauto Virmond, secretário 
de Assuntos Internacionais de SC

Quando o consumidor opta pela aquisição de um veículo usado, que 
muitas vezes é decisão motivada pelo preço mais atrativo, deve-se ob-
servar alguns pontos quanto à segurança na compra do bem. 

Primeiramente, saiba que sua compra está amparada pelo Código de 
Defesa do Consumidor, e em razão disso, se o automóvel apresentar prob-
lemas de fácil constatação, como um equipamento interno que quebrou 
no primeiro uso, o prazo para reclamação é de 90 dias.   

Assim, caso a situação não seja resolvida em 30 dias, é possível exigir 
ao fornecedor (loja) a troca do veículo por outro de igual modelo, can-
celamento da compra com devolução dos valores pagos, ou abatimento 
proporcional do preço, como dispõe o Código de Defesa do Consumidor.  

Imprescindível também é a verificação dos seguintes objetos quando 
do recebimento do veículo: extintor de incêndio (observando seu prazo 
de validade), macaco, triângulo de sinalização, chave de roda, cinto de se-
gurança e estepe. Tais bens devem estar em perfeito estado na entrega do 
carro ao consumidor. 

Não obstante, deve-se analisar os possíveis débitos de trânsito e 
tributários que possam estar vinculados ao veículo ora adquirido. A mel-
hor maneira é consultando o Departamento de Trânsito (Detran) do local 
da compra do automóvel, e averiguar se há multas ou IPVA pendentes, 
visto que no ato da transferência, estes devem ser pagos pelo novo pro-
prietário.  

Igualmente deve o consumidor pesquisar junto ao Detran quaisquer 
modificações no motor, lataria ou equipamentos do carro, pois estes de-
vem estar devidamente homologados pelo Departamento de Trânsito e 
constar no documento do veículo. 

Não somente isso, quando da efetivação da compra, o consumidor 
deve proceder, o mais rápido possível, a transferência da titularidade do 
automóvel, que normalmente está no nome da própria loja, ou de seu 
antigo proprietário. Trata-se de obrigação do comprador, e consequent-
emente, deve realizar o pagamento da taxa de transferência estabelecida 
pelo Detran. Alerto que “deixar para fazer isso depois”, como é comum, 
pode gerar inúmeras consequências e dores de cabeça. 

Sobre isso dispõe o Código de Trânsito Brasileiro (CTB) em seu art. 
123, que o novo comprador do automóvel tem 30 dias para requerer a 
nova expedição do Certificado de Registro de Veículo (CRV), que é o doc-
umento do carro, aquele que se deve portar quando da condução de um 
veículo. 

A nova expedição de CRV deve ocorrer quando transferir-se a proprie-
dade do automóvel, o proprietário mudar de endereço ou quando for al-
terada qualquer característica do veículo. 

Vai comprar um automóvel usado? 
Então tome alguns cuidados!

Opinião
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ÚLTIMA
Fique poR dentRo

por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

A 4ª Jornada de Empreendedoris-
mo, promovida pelo curso de Admi-
nistração da Unoesc, Campus de Ma-
ravilha, em parceria com o Núcleo do 
Jovem Empreendedor, ligado à CDL/
Associação Empresarial, já tem a 
programação definida. O evento será 
realizado no dia 11 de junho, a partir 
das 19h, no Lar de Convivência de 
Idosos, com o tema “Inovação e sus-
tentabilidade para o desenvolvimen-
to regional”.

As professoras coordenadoras 
do evento, Adriana Salvi e Elis Regina 
Zanin, destacam que o objetivo geral 
é “fomentar o desenvolvimento dos 
empreendimentos locais, bem como 
despertar o interesse pela inovação 
em negócios existentes, por meio de 
ações intraempreendedoras”.

Além disso, pretende-se dissemi-
nar o empreendedorismo e despertar 
nos estudantes e outros públicos uma 
atitude empreendedora, motivando 
e impulsionando a criação de novos 
negócios e o desenvolvimento de ne-
gócios existentes. O público-alvo é for-
mado por empreendedores regionais, 
empresários, gerentes, gestores muni-
cipais, administradores e acadêmicos 
de Administração e áreas afins.

Evento é organizado pelo curso de Administração da Unoesc, em 
parceria com o Núcleo do Jovem Empreendedor de Maravilha

Palestra e cases de sucesso 
serão apresentados na 4ª 
Jornada de Empreendedorismo

INOVAÇÃO 

Programação
A primeira atração será a pa-

lestra “Empreendedorismo e in-
traempreendedorismo”, com a 
professora doutora Magda Bian-
chini Migliori, que abordará o em-
preendedor interno x o empreen-
dedor de negócios; características 
do comportamento empreende-
dor (principalmente do intraem-
preendedor); como incentivar 
novos intraempreendedores; ino-
vação e criatividade no ambien-
te de trabalho; e identificação de 
oportunidades de negócios e de 
processos para a empresa.

Após a palestra, ocorre a apre-

sentação de dois cases com em-
presários de sucesso: um com o 
proprietário da Vale do Sol Even-
tos, Sandro Golin, de Pinhalzinho 
(20h30), e outro com o empreen-
dedor Ivan Carlos Faé, proprietá-
rio dos postos Diamante, de Mara-
vilha (21h15).

Inscrições
Para participar do evento, os 

interessados devem se inscrever 
pelo site da Unoesc (www.unoesc.
edu.br). O ingresso é um quilo de 
alimento não perecível. Mais in-
formações podem ser obtidas pelo 
telefone 3664 1855.

Arquivo/O Líder
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Política
a/06

Aprovado recentemente pela 
Câmara dos Deputados, o projeto 
do novo Código de Processo Civil 
trouxe também alterações na área 
de família. Entre as principais estão 
as que estabelecem novos critérios 
para o divórcio e que aumenta o pra-
zo de pagamento de dívida da pen-
são alimentícia. Também sofreram 
alterações assuntos como procedi-
mento especial, alienação parental, 
mediação, atendimento multidisci-
plinar, parte convivente, efetividade, 
alimentos e execução. 

Principais pontos que sofreram 
alterações

• Procedimento especial – Foi 
criado procedimento especial para 
as ações de família (artigos 708 a 
714) que possuem algumas espe-
cificidades, como a citação desa-
companhada de cópia da petição 
inicial (art. 710 § 1º). Também fica 
assegurado ao réu o direito de exa-
minar o conteúdo da inicial a qual-
quer tempo. 

• Alienação parental – Pela pri-
meira vez, aparecerá no Código de 
Processo Civil a referência à aliena-
ção parental. No art. 714 é previsto 
que quando a causa envolver a dis-
cussão sobre fatos relacionados a 
abuso ou alienação parental, o juiz 
deverá tomar o depoimento do inca-
paz acompanhado por especialista.

• Divórcio - O novo Código de 
Processo Civil permite a separação 
judicial dos casais antes de eles deci-
direm entrar com pedido de divórcio. 
Houve a introdução de um artigo que 
prevê uma fase conciliatória entre as 
partes por meio de centros de solu-
ção de conflitos, o que podemos cha-
mar de instância pré-judicial, onde o 
réu será chamado para a conciliação 
antes mesmo da apresentação da de-
fesa. O texto mantém a possibilidade 
de o casal partir diretamente para o 
divórcio, o que é previsto pela Cons-
tituição desde 2010. Antes, o divórcio 
só era permitido um ano depois da 
separação formal ou dois anos após 
a separação de fato.

• Mediação – Artigos 166 a 176 do 

novo CPC estabelecem os princípios 
que regem a mediação e a concilia-
ção. Neste caso, o juiz poderá de-
terminar a suspensão do processo 
enquanto os litigantes se submetem 
à mediação extrajudicial ou a aten-
dimento multidisciplinar (art. 709, 
§ único). Assinala-se, ainda, que a 
audiência de mediação e concilia-
ção poderá dividir-se em tantas ses-
sões quantas sejam necessárias para 
viabilizar a solução processual, sem 
prejuízo de providências jurisdicio-
nais para evitar o perecimento do 
direito (art. 711).

• Atendimento multidisciplinar – 
Institui a figura do atendimento mul-
tidisciplinar dos litigantes, envolven-
do profissionais de outras áreas de 
conhecimento, como psicólogos, 
psicoterapeutas, pedagogos e assis-
tentes sociais, no efeito de servir à 
hipótese de suspensão do processo, 
enquanto os litigantes a ele se sub-
metam. 

• Parte convivente – Prevê a ne-
cessidade de indicação da existência 
ou não de união estável por quem 
demanda ou por quem seja deman-
dado (inciso II), quando se refere à 
qualificação das partes. 

• Efetividade – Prevê a possibili-
dade de ser levada a protesto a sen-
tença judicial transitada em julgado 
(art. 531). 

• Alimentos e execução – O proje-
to do CPC adota o sistema da execu-
ção de prestação alimentícia. Além 
dos mecanismos de prisão civil, a 
possibilidade de protesto de dívidas 
alimentares no caso de inadimplên-
cia do devedor. Esgotado o prazo de 
cumprimento voluntário, o devedor 
poderá ter o nome inscrito nos siste-
mas de bases de dados de proteção 
ao crédito. Outra novidade será o 
prazo para pagamento de dívida da 
pensão alimentícia, que passará de 
três para dez dias. No caso de não pa-
gamento, o devedor será preso no re-
gime semiaberto. Se deixar de pagar 
pela segunda vez, vai para o regime 
fechado, mas em cela separada.

Fonte: Marcelo Santoro

A sessão desta segunda-feira 
(11) da Câmara de Vereadores de 
Maravilha teve a presença dos em-
presários Neusa Helena Weber e 
Zeonir Maximino Longo, da Rapa 
Nui, que usaram o espaço Tribuna 
Empresarial para falar sobre a em-
presa.

Era outubro de 1986. Recém-
chegadas de São Miguel do Oeste, 
Neusa Helena Weber e sua irmã 
traziam consigo a ideia do em-
preendedorismo. Iniciaram as 
atividades no ramo de comércio 
de confecções em Maravilha, com 
uma pequena loja chamada Felina 
Modas.

Inicialmente na Avenida Sete 
de Setembro, em sala do prédio de 
Itelvino Frandaloso. Em 1988, mu-
daram-se para o prédio de Amélio 
Zanotto. Em meados de 1992, de-
ram início ao processo de indus-
trialização. Vendida a loja Felina 
Modas, nasce a Rapa Nui Indústria 
e Comércio de Confecções Ltda., 
com apenas quatro máquinas e 
duas funcionárias, estabelecida na 
Rua José Bonifácio, subsolo da an-
tiga residência de Juscelino Folle. O 
nome Rapa Nui, na linguagem dos 
nativos, significa “Ilha de Páscoa”, 
aquela dos Moais, que são gigantes 
de pedra.

“O tempo passou. Dificuldades 
surgiram, tanto financeiras como 
econômicas, que foram enfrenta-
das e superadas, principalmente 
com os planos Collor e Bresser. A 
hiperinflação, a ausência total de 
capital de giro, de linhas de crédi-
to e incentivos impediam o cresci-
mento da empresa”, explica Longo.

Muitas mudanças de locais e 

Tribuna Empresarial está na segunda empresa

Rapa Nui conta sua história 
na Câmara de Vereadores

Deputado Jorginho Mello atende 
pedido da Câmara e indica R$ 100 mil 
para Maravilha

SESSÃO

Emenda

de estruturas, e finalmente, em 17 
de julho de 2003, surge uma nova 
Rapa Nui. “A ideia do empreende-
dorismo e crescimento sempre es-
teve presente, mas foi em 2004 que 
realmente colocamos em prática. 
Mudamos, tanto a fábrica como a 
loja, para a Avenida Araucária, e o 
espaço se tornou insuficiente, pois 
adquirimos uma estamparia/seri-
grafia. A conclusão era construir, 
pois pagávamos três aluguéis. Atu-
almente a empresa tem a matriz na 
Avenida Araucária e a filial na Ave-
nida Sul Brasil.

Dentre os projetos futuros, os 
empresários apostam na confecção 
de jeans. “Em curto e médio prazo 
estamos cautelosos, pois espera-
mos uma definição clara da políti-
ca econômica para o país voltar a 
crescer. Outro projeto é distribuir 
nossos produtos para outros es-
tados e países do Mercosul. Para 
melhorar, precisamos de reforma 

tributária, legislação mais branda 
para empresas optantes pelo Sim-
ples Nacional. A carga tributária é 
muito elevada. Deveria existir uma 
linha de crédito para empresas nos 
moldes do Pronaf, pois a pequena 
empresa é praticamente de família. 
A questão do estacionamento está 
complicada, atrapalha nossos ne-
gócios na avenida. Não tem lugar 
para estacionar e piora nos dias 
chuva. Acho que teríamos que ter 
estacionamento rotativo”, analisa 
Longo.

Ao final da palavra, Longo e 
Neusa receberam uma placa de 
participação da Câmara de Ve-
readores, na qual participaram o 
presidente da Casa, Odair José Ba-
tistello (PMDB), o vereador Láurio 
Stieler (PP) e o presidente da CDL/
AE, Jeovany Folle.

Para conferir as votações do 
dia, a população pode acessar o site 
www.cmm.sc.gov.br.

Mudanças
Alterações na área de família 
são feitas pelo novo Código de 
Processo Civil

Em dezembro de 2014 o diretor-
geral da Câmara de Vereadores, Nei 
Guzatti, e o vereador Claudir Kuhn 
(PTB) realizaram viagem para Brasí-
lia. Lá protocolaram um projeto no 
gabinete do deputado federal Jor-
ginho Mello (PR), projeto este que 
também contou com as assinaturas 
dos vereadores Janir Signor (PSDB), 
além das rubricas de Guzatti e Kuhn.

“Nós montamos um projeto 
com mapas e a metragem da Rua 
Monteiro Lobato, no Bairro São 

José. A rua liga o Bairro Jardim 
América I. O objetivo do projeto é 
o asfaltamento desta rua”, explica o 
diretor da Casa. Dessa forma, no fim 
de abril, o deputado indicou recur-
sos na ordem de R$ 100 mil para o 
município, devido ao pedido feito 
pelos integrantes da Casa naquela 
ocasião. Diante da informação, a 
prefeitura já cadastrou no Siconv a 
emenda, porém em favor da Agri-
cultura. “Mesmo não vindo para o 
asfaltamento da rua, estamos satis-

feitos em ter o pedido de emenda 
atendido pelo deputado, já que es-
ses valores vieram para o municí-
pio”, salienta Signor.

Agora, o Legislativo terá uma 
conversa com a prefeita, Rosimar 
Maldaner, com o objetivo de con-
seguir recursos para reparar a Rua 
Monteiro Lobato. “Queremos ver 
da possibilidade de se fazer o repa-
ro da rua, mesmo que não seja o as-
faltamento, mas o reperfilamento 
dela”, frisa Guzatti.
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CELULARES E COLÉGIO
Dias atrás fui procurado pela mãe de uma aluna de um educandário estadual, 

relatando que sua filha teve o aparelho celular furtado de dentro da mochila en-
quanto praticava Educação Física. Relatou-me a mãe que a menina leva o celular 
para a escola diariamente, não usa em sala de aula, não teve e nem terá nenhu-
ma repreensão por conta disso, mas que o colégio proíbe que se levem aparelhos 
para a escola. Há que se esclarecer algumas coisas: em primeiro lugar, em sala de 
aula deve ser proibido mesmo, e até é correto que se apliquem medidas puniti-
vas aos alunos que utilizarem o aparelho com qualquer fim, dentro da sala.

Cito, inclusive, o Colégio La Salle, onde meus filhos estudam, e que tira pontos 
dos alunos que utilizarem o aparelho em sala de aula. Medida corretíssima. Apoio e 
recomendo. Todavia, o mesmo colégio não proíbe que o aluno leve em sua mochi-
la o aparelho celular. Volto, com este relato, ao fato narrado pela mãe da aluna que 
teve celular furtado. Informou-me a genitora que após o furto, procurou a direção do 
educandário, onde obteve a informação da proibição e que o colégio sequer tomaria 
alguma medida em relação ao furto. Isso está errado. Há que se dizer que o colégio 
deve sim ser responsável pela segurança dos seus alunos, independente de ser par-
ticular ou da rede pública. Em segundo lugar, o colégio não é autorizado a proibir 
que o aluno leve o aparelho em sua mochila, pois fora do horário escolar, lhe pode 
ser útil. Serve para ligar para os pais, para contatar com amigos, enfim, para fazer o 
que melhor achar que deve. E complemento dizendo que, em horário escolar, caso 
haja alguma emergência, ou os pais podem ligar para o colégio ou o próprio colégio 
pode se encarregar de ligar para os pais, havendo esta responsabilidade recíproca.

Contudo, volto a dizer. O colégio (ou sua direção) não pode impedir e nem proi-
bir que o aluno leve consigo o aparelho dentro da mochila. Aplique-se as puni-
ções pertinentes caso use em sala de aula. Mas a proibição de simplesmente levar 
o aparelho junto não é adequada. Portanto, a responsabilidade pelo furto ocorrido 
nas dependências do colégio é, sim, do educandário, cabendo inclusive a confec-
ção do Boletim de Ocorrência pela mãe da aluna, o que ela evidentemente fez.

Portanto, caros leitores, o uso do aparelho celular com qualquer fim em sala de aula 
deve ser terminantemente proibido, e inclusive com punição disciplinar. Mas o direito 
do aluno levar o aparelho junto e deixá-lo guardado e desligado dentro da sua mochila 
não causa nenhum transtorno ou atrapalho em sala de aula, e entendo que o educan-
dário não tem direito de proibir que o leve. No caso relatado, o colégio deve ter suas 
responsabilidades em relação ao furto ocorrido em suas dependências. O fato pode 
ensejar inclusive uma demanda judicial para ressarcimento de valores, e até mesmo 
a responsabilização da escola quanto à segurança, visto que o furto envolve direta-
mente a questão da segurança dos próprios alunos e até mesmo dos professores. E se 
a escola tem um “regimento interno” proibindo que o aluno leve pertences pessoais, 
reveja. Tal “regimento” está incorreto e afronta as nossas leis e direitos individuais. 

REGIMENTOS INTERNOS
A expressão “regimento interno”, afeita a muitas instituições, 

é utilizada de forma errônea, equivocada, e em certos casos, bei-
ra a ilegalidade. Bem, os “regimentos internos” são comuns em 
casas legislativas (exemplo, câmaras de vereadores, assembleias 
legislativas, câmara dos deputados). Fora tais situações, é pre-
ciso muitas reservas ao se aplicar “regimentos”, principalmente 
em se tratando de órgãos públicos ou que atendem a população.

Continuando o raciocínio, já vi instituições bancárias 
aplicando “regimentos internos” que caso servissem para 
algo, serviria no máximo para regulamentar situação IN-
TERNA de seus funcionários. No caso dos colégios, os “re-
gimentos internos” não podem ferir os direitos inerentes às 
pessoas ou alunos. Ou seja, as delimitações devem ser justas 
e legais. Um banco não pode negar o fornecimento de um 
documento fundamentando no “regimento interno” a nega-
tiva. A escola não pode proibir que o aluno leve consigo um 
objeto ou utensílio, fundamentada em “regimento interno”.

Regimentos internos servem para delimitar situações 
internas, e não pode ultrapassar o limite do bom senso ou 
o limite legal. Não há regimento que possa se endeusar em 
suas determinações. Para isso, cabem denúncias ao Procon, 
ao Ministério Público e até mesmo a confecção de Boletim 
de Ocorrência. O bom senso, infelizmente, no caso de  re-
gimentos internos, na maioria dos casos, não prospera.

BLOQUEIO DE CELULARES FURTADOS/
ROUBADOS: QUANDO VAI FUNCIONAR?

Caros leitores, o aparelho de telefone celular tem uma identificação. Chama-se 
“IMEI”, que é praticamente o mesmo IP de um computador. As operadoras tem se 
aprimorado em procurar bloquear o funcionamento quando os aparelhos são furta-
dos ou roubados. Acho que seria preciso agi-
lizar tal serviço. Hoje o mercado disponibiliza 
aparelhos caríssimos, alguns acima de R$ 4 
mil. E estes realmente são muito visados pelos 
larápios, que inclusive, se valem até de vio-
lência para consegui-los, muitas vezes. Estes 
telefones, conforme matéria que vi na televi-
são dias atrás, acabam sendo comercializados 
a preço de banana em bancas, nas grandes 
cidades principalmente, sendo ofertados por 
receptadores do produto oriundo do crime.

De posse do IMEI, as operadoras 
conseguiriam bloqueá-los, tornan-
do-os inúteis. Contudo, e aqui no Brasil 
sempre tem o “jeitinho”, tem aparelhos 
ou técnicas que alteram o IMEI destes 
aparelhos, e eles podem ser livremente utilizados por outros que os adquirem 
a preços convidativos. Bem, cabe dizer que aquele que compra tendo consci-
ência do produto ser oriundo de furto ou roubo, também comete o crime de re-
ceptação. Enquanto as operadoras não acham solução definitiva para o caso, o 
melhor mesmo é não adquirir este tipo de artigo. Ou seja, nada mais correto do 
que adquirir o que se quer com o fruto do nosso trabalho ou do nosso suor. 

Fotos: Divulgação
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PERDA

Saiba quais os principais feitos do parlamentar para a SDR Maravilha

Senador Luiz Henrique morre aos 75 anos e deixa 
legado para o Estado

O senador Luiz Henrique da 
Silveira, de 75 anos, passou mal 
no domingo (10).  Ele estava em 
casa, no Bairro Boa Vista, quando 
sentiu falta de ar ao subir as esca-
das. A morte foi confirmada oficial-
mente às 16h. 

Luiz Henrique se tornou presi-
dente do diretório municipal do an-
tigo MDB de Joinville em 1971, onde 
exerceu três mandatos como prefei-
to. Foi duas vezes presidente do di-
retório estadual do PMDB e, de 1993 
a 1995, presidente do diretório na-
cional do partido. Eleito deputado 
estadual, no legislativo catarinense 
liderou a bancada do MDB, além de 
atuar na vice-presidência da comis-
são de Finanças e Orçamento.

É formado em Direito pela 
Universidade Federal de Santa 
Catarina (UFSC).  LHS virou 
deputado estadual aos 33 anos, 
em 1973. Nunca mais ficou 
sem mandato eletivo. Foi eleito 
deputado federal por cinco vezes, 

sendo o candidato mais votado do 
Estado em três delas. Na Assembleia 
Nacional Constituinte, participou 
das comissões de Organização dos 
Poderes e Sistema de Governo, 
além de atuar como vice-líder da 
bancada do PMDB e integrar as 
comissões de Trabalho e Legislação 
Social e Constituição e Justiça. 

Integrou a Comissão de Rela-
ções Exteriores da Câmara dos De-
putados em 1993, 1995 e 1997. Foi 
ministro de Ciência e Tecnologia, 
de 1987 a 1988, durante a gestão de 
José Sarney na presidência da Repú-
blica.

Luiz Henrique da Silveira foi 
eleito duas vezes como governador 
de Santa Catarina: entre 2003 e 2006 
e de 2007 a 2010. Depois disso, em 
2011, ele assumiu o cargo de sena-
dor, no qual ficaria até 2019.

Como governador, um dos pas-
sos mais importantes para o Oeste 
foi a criação das secretarias regio-
nais, que alavancaram o crescimen-

to dos municípios. “Quando criei 
as regionais, o meu desenho era de 
que elas seriam agências de desen-
volvimento regional. Posteriormen-
te, evoluí para secretaria porque fui 
alertado de que poderia precisar de 
algum deputado federal ou estadu-
al para ocupar a pasta. Por isso, de-
mos o nome de secretaria, seguindo 
o mesmo princípio das secretarias 
regionais de Joinville”. 

OS PRINCIPAIS FEITOS DE 
LHS PARA A SDR MARAVILHA

- Pavimentação asfáltica, tre-
cho entre Maravilha e São Miguel 
da Boa Vista na SC-492.

- Pavimentação asfáltica do 
acesso que liga os municípios de 
Saudades a São Carlos, na SC-469. 

- Pavimentação do trecho que 
liga Serra Alta a Campo Erê, na 
SC-469 (com acesso aos municí-
pios de Bom Jesus do Oeste e Sal-
tinho). 

- Pavimentação do acesso ao 
município de Sul Brasil. 

- Pavimentação do acesso a 
Tigrinhos. 

- Pavimentação do acesso a 
Santa Terezinha do Progresso.

- Reforma e ampliação da E. 
E. B. Oscar Majolo, em São Mi-
guel da Boa Vista.

- Reforma e ampliação da E. 
E. B. José Marcolino Eckert, em 

Pinhalzinho.
- Reforma e ampliação da E. 

E. B. Rodrigues Alves, em Sauda-
des.

- Reforma e ampliação da E. 
E. B. Prof. Herminio Heusi da Sil-
va, em Romelândia.

- Implantação da UTI em Ma-
ravilha.

-Perfuração do poço profun-
do no Aquífero Guarani.

Divulgação
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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Maravilha terá 2º Encontro e 
Exposição de Carros Antigos

Realce Fogões de Maravilha realiza 9ª Sipat

RELíQUIAS 

Segurança no trabalho

Será realizado em Maravilha, 
hoje (16), o 2º Encontro e Exposi-
ção de Carros Antigos, no Parque 
de Exposições Carlos Alberto Be-
grow (Tomatão). A realização é da 
Sonhadora Produções Artísticas e 
Culturais.   

De acordo com Fernando 
Brambilla, um dos organizadores 
do evento, mais de 130 veículos de 
proprietários de Maravilha e toda a 
região, dos mais variados gêneros, 
devem ser expostos.  A visitação é 
aberta ao público, no valor de R$ 

5,00 o ingresso.
Todos os veículos participan-

tes concorrem nas categorias: mais 
original, melhor restauração, maior 
número de integrantes por grupo, 
melhor hood Ride (categoria que 
mantém a estética original), e maior 
distância percorrida para participar 
do evento. A premiação consiste em 
troféu e uma dúzia de cervejas.  

O evento foi criado pensando 
em valorizar veículos antigos. “Fui 
observando que tinham alguns 
veículos legais que eram bem con-

servados, bonitos, então pensei 
em juntar esses veículos num mes-
mo espaço. Acredito que contribui 
bastante, pois somente neste ano 
mais de 40 pessoas que nunca ti-
nham exposto ou até mesmo que 
não tinha veículo antigo já se pro-
puseram a expor”, enfatiza. 

A programação contempla 
recepção dos veículos, às 8h; al-
moço, às 11h30; entrega de pre-
miação, às 16h; fechamento do 
pavilhão, 18h; e desfile dos carros 
antigos às 18h30.

A Semana Interna de Preven-
ção de Acidentes do Trabalho (Si-
pat) 2015, realizada pela Realce Fo-
gões, foi encerrada no sábado (9) 
na sede da Acampaz. A Sipat 2015, 
organizada pela Comissão Interna 
de Prevenção de Acidentes (Cipa) 
– gestão 2014/2015, em parceria 
com as técnicas de Segurança no 
Trabalho da empresa, foi realizada 
entre os dias 4 e 9, com o propósi-
to de promover a saúde dos cola-
boradores, gerando em cada um a 
compreensão de que a integridade 
física deve ser preservada dentro e 
fora da empresa.

No primeiro dia foi realiza-
da palestra com o proprietário da 
Lauer Cursos e Assessoria de Se-
gurança do Trabalho, Alcimar An-
tônio Lauer, que falou sobre a NR 
06, que trata dos equipamentos de 
proteção EPI/EPC. Em seguida o 
profissional da W. T. Distribuidora, 
Joelson Gollo, repassou informa-
ções e amostras de EPIs, além de 
sorteio de brindes.

No dia 5 o engenheiro eletricis-
ta e engenheiro de Segurança no 
Trabalho, Fernando Toffoli, minis-
trou palestra sobre “NR 10 - Segu-

Colaboradores da Realce Fogões participaram das atividades da 9ª Sipat

Divulgação

rança em instalações e serviços em 
eletricidade”. No dia 6 a fisiotera-
peuta, especialista em Reabilitação 
Neurológica e em Saúde da Família 
Missiara Staudt falou da NR 17 – Er-
gonomia – LER e Dort.

Com o objetivo de contribuir 
com a prevenção contra Aids e 
DST, foi feita no dia 8 a entrega de 
preservativos e panfletos explicati-
vos para todos os colaboradores. O 
encerramento da Sipat foi marcado 
por uma gincana com almoço, no 
sábado (9), no Acampaz.

Segundo a presidente da Cipa, 
Marilei Philippsen, a Sipat buscou, 
por meio das palestras, amostras 

de EPIs, sorteio de brindes e gin-
cana desenvolver a consciência e 
orientar os colaboradores sobre a 
importância da prevenção de aci-
dentes de trabalho e doenças ocu-
pacionais. “Criando um vínculo 
entre o empregador e os colabora-
dores, que permite conhecer e soli-
citar as correções necessárias a fim 
de tornar o ambiente mais seguro, 
trazendo à tona um processo de 
melhoria contínua no ambiente de 
trabalho”, frisa.

A organização do evento con-
tou com o apoio e participação de 
todos os membros da Cipa e a ava-
liação da 9ª Sipat foi positiva.

Prazeres e dores
Estamos vivendo um momento muito ruim, só se fala em “meus 

direitos”, tudo é preconceito e boa educação às crianças é coisa de 
poucos. Um horror. Dos jovens sobra pouco para falar, estão numa 
indolência doentia, só querem festas, farras, tablets, fones nos ouvi-
dos, baladas, pouco ou nenhum trabalho e muito dinheiro no bolso. 
Regra absolutamente geral, escassas exceções, e tenho aversão a 
falar das exceções porque todos querem passar por essa porta, falta 
“espelho” para muita gente... – “Ah, é verdade, mas isso não aconte-
ce com os meus filhos”, dizem muitos pais negligentes ou “cegos”...

Acabei de passar os olhos sobre um pequeno livro de frases e lá esta-
va, num cantinho, um pensamento atribuído ao filósofo alemão Friedri-
ch Nietzsche, como se fosse preciso citá-lo para dizer de uma frase tão 
velha e sem graça, ainda que tão verdadeira quanto o sol do meio-dia. 
A frase diz assim: - “No casamento existem muitas obrigações e alguns 
direitos”. Santo Deus, vivo dizendo isso com outras palavras, mas...

Então vamos lá, por que os casamentos de hoje duram pouco, não 
valem a pena e são eivados de separações e traições? Bolas, antes de 
tudo, pela imaturidade dos jovens ou dos não tão jovens assim. Imaturos 
da cabeça aos sapatos, os homens são “fraldinhas” da mamãe, isso en-
trados nos anos, velhos mesmos... E as gurias educadas para as frivolida-
des, nenhuma seriedade de Mulher, nada... Ora com esse tipo de casal, 
como esperar um casamento bom, sério, duradouro? E olhe que não fa-
lei da oferta de namorados, namoradas, amantes, tudo, que anda por aí, 
nunca foi tão fácil achar alguém para levar para debaixo dos edredons...

Casamento é desafios constantes, problemas, superações, tensões 
e, claro, bons momentos. É bom que os pais digam aos filhos, enquanto 
é tempo, que casar para ter o parceiro como objeto de sexo perma-
nente é equívoco irremediável. O sexo no casamento dura algumas 
semanas, não mais; depois vem o convívio, o dia a dia, a camarada-
gem, a amizade, que é verdadeiro amor, e então, sim, felicidade. Se 
não for assim, nada feito, vai ruir o casamento. Mas os “fraldinhas” 
e as dengosas querem sexo tórrido todos os dias e só prazeres, gas-
tos, viagens, consumos idiotas, mentiras e nenhum compromisso, 
nenhuma dor. Bolas, não conhecem minimamente o casamento. E 
disso resulta que andam por aí “borboleteando” de um casamento, de 
um ajuntamento, para outro... E infelizes. Só que não adianta dizer.

LÍNGUAS
A foto dela estava no site do UOL, Bárbara Evans, atriz. O texto 

dizia que – Bárbara repete blusa em selfie e fãs criticam: - Só tem 
essa”? Desculpem-me, não são os fãs que criticam, são mulherezi-
nhas despeitadas. A Kate Middleton, casada com o príncipe William 
do trono britânico, vive repetindo casacos e blusas e é criticada. 
É despeito de mulheres invejosas, pequenas e “pobres”, que não 
são nada na vida e que não podem tolerar outras mulheres, famo-
sas, bonitas, ricas, bem-sucedidas. Isso lhes arde por dentro.

EDUCADORES
Educadores de meia-tigela andam criticando métodos que 

exigem da memória dos estudantes, eles são, por exemplo, con-
tra o que chamam de “decoreba”. Como se fosse possível aprender 
verbos, tabuada, poesias, orações, textos especiais, quase tudo na 
vida, sem repetição, sem a abençoada “decoreba”. Educadorezi-
nhos tapados. Viva a memória, viva o saber “de cor e salteado”.

fALTA DIZER
Manchete do jornal Agora, de São Paulo: - “Lula diz que elite tem 

medo de sua volta à Presidência”. Claro que não, senhor desocupado, 
as forças armadas estão prontas para qualquer ação da “esquerda” 
indevida. E dobra a língua para falar de quem o permitiu ser o que foi...
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Quem enviou as informações e identificou algum erro deve fazer a retificação para não cair na malha fina

Receita libera extrato na internet para 
consulta de pendências com o Fisco

IMPOSTO DE RENDA

Os contribuintes que entrega-
ram a declaração do Imposto de 
Renda Pessoa Física (IRPF) 2015 
podem consultar o extrato no 
Centro Virtual de Atendimento (e-
CAC), na internet, para verificar 
eventuais pendências e acompa-
nhar a situação perante o Fisco. 
De acordo com o supervisor do 
Imposto de Renda, Joaquim Adir, 
mais da metade dos extratos foram 
liberados. “A maioria já está lá. Eu 
diria que em torno de 70% já estão 
liberados para consulta na página 
da Receita Federal”.

Para ter acesso ao extrato, o 
contribuinte deve localizar a pági-
na do e-CAC, no portal da Recei-
ta Federal na internet, onde estão 
também outras informações rela-
tivas ao Imposto de Renda. Quem 
enviou as informações e identifi-
cou algum erro deve fazer a retifi-

cação para não cair na malha fina.
Para utilizar o e-CAC, o contri-

buinte precisará ter um código de 
acesso gerado na própria página 

da Receita ou o certificado digital 
emitido por autoridade habilitada. 
Para gerar o código, terá de infor-
mar o número do recibo de entre-

A consulta aos lotes deverá ocorrer até o dia 8 e o primeiro depósito na 
rede bancária foi programado para o dia 15 de junho

Divulgação

ga das declarações de Imposto de 
Renda dos dois últimos exercí-
cios. A Receita disponibiliza ain-
da aplicativo para tablets e smar-
tphones, que facilita a consulta 
às declarações do IRPF e situação 
cadastral no Cadastro de Pessoas 
Físicas (CPF).

A Receita iniciará a liberação 
das restituições dentro de um mês. 
A consulta aos lotes deverá ocorrer 
até o dia 8 e o primeiro depósito na 
rede bancária foi programado para 
o dia 15 de junho. As restituições 
serão liberadas uma vez por mês 
até o dia 15 dezembro, totalizando 
sete lotes regulares, como ocorre 
todo ano. De acordo com a legis-
lação, terão prioridade no recebi-
mento das restituições do IRPF os 
idosos e os contribuintes que têm 
alguma moléstia grave ou deficiên-
cia física. “Esses sempre têm prio-

ridade. A declaração desses caiu 
[nos bancos de dados da Receita 
Federal], mesmo na entrega com 
atraso, entra já na prioridade”, ga-
rantiu o supervisor do Imposto de 
Renda.

Pelo último balanço da Receita, 
até o fim do prazo para a entrega da 
declaração do IRPF/2015, foram 
enviadas 27.895.994 declarações. 
Os contribuintes que perderam o 
prazo estão sujeitos à multa de 1% 
ao mês-calendário ou fração de 
atraso, calculada sobre o imposto 
devido, podendo chegar até 20% 
e com valor mínimo de R$ 165,74. 
Além da multa, o contribuinte que 
não declarar, estando obrigado a 
fazê-lo, poderá ter problemas no 
CPF. Nessa situação, terá restrições 
para ter acesso a serviços bancá-
rios, como a obtenção de financia-
mentos, entre outras penalidades.

Finanças
Saques da poupança superam depósitos 
em R$ 5,85 bilhões

O Banco Central (BC) informou 
na última semana que os brasilei-
ros retiraram R$ 5,85 bilhões a mais 
do que depositaram na caderneta 
de poupança em abril. Trata-se da 
pior captação para o mês desde o 
início da série histórica do BC, em 
1995. Antes, o recorde correspondia 
a abril de 2003, quando a captação 
da poupança ficou negativa em US$ 
2,196 bilhões.

Em março a poupança registrou 
retirada líquida de US$ 11,44 bi-
lhões, a maior para todos os meses 
desde o início da série histórica. A 

caderneta vem sofrendo desfalques 
porque as famílias estão apertadas 
com o endividamento e a inflação 
elevada. Além disso, com os juros 
básicos mais altos, ela perde atrati-
vidade como investimento. 

No mês passado os saques na 
poupança somaram R$ 156,36 bi-
lhões, superando os depósitos, que 
ficaram em R$ 150,5 bilhões. O 
valor total nas contas ficou em R$ 
648,3 bilhões. O volume dos rendi-
mentos creditados nas cadernetas 
dos investidores alcançou R$ 3,869 
bilhões. Do saldo das cadernetas 

de poupança em abril, R$ 510,116 
bilhões pertencem ao Sistema Bra-
sileiro de Poupança e Empréstimos 
(SBPE) e R$ 138,192 bilhões à pou-
pança rural.

Pela regra atual, quando a taxa 
Selic está maior que 8,5% ao ano, a 
poupança rende 0,5% ao mês mais a 
Taxa Referencial (TR). Essa fórmula 
está em vigor desde o fim de agosto 
de 2013, quando a Selic ultrapassou 
o patamar de 8,5%. Quando os juros 
básicos da economia estão iguais ou 
inferiores a 8,5% ao ano, a caderneta 
rende 70% da taxa Selic mais a TR.

A taxa de juros do cartão de cré-
dito subiu de 12,02% ao mês, ou 
290,43% ao ano, em março, para 
12,14% ao mês, ou 295,48% ao ano, no 
mês seguinte, segundo pesquisa da 
Associação Nacional dos Executivos 
de Finanças, Administração e Conta-
bilidade (Anefac). A taxa de abril é a 
maior desde março de 1999, quando 
chegou a 13,45% ao mês ou 354,63% 
ao ano. Hoje a taxa básica de juros 
(Selic) está em 13,25% ao ano.

No caso dos juros do comércio, 

também houve alta, passando de 
5,14% ao mês (82,48% ao ano) em 
março para 5,16% ao mês (82,90% ao 
ano) em abril. A taxa é a maior desde 
dezembro de 2011 (5,36% ao mês ou 
87,12% ao ano).

Os juros do cheque especial subi-
ram ainda mais, passando de 9,64% 
ao mês (201,74% ao ano) em março 
para 9,74% ao mês (205,06% ao ano) 
no mês seguinte e atingindo a maior 
desde junho/2003 (9,79% ao mês ou 
206,73% ao ano).

Alerta
Juro do cartão de crédito se 
aproxima de 300% ao ano, 
diz Anefac
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

EXPORTAÇõES DE 
CARNE SUíNA PARA A 

RúSSIA CRESCEM 7,6%
Números levantados pela Associação 
Brasileira de Proteína Animal (ABPA) 

mostram que as exportações brasileiras 
de carne suína para a Rússia – maior 

importador do produto brasileiro – 
cresceram 7,6% no primeiro quadrimestre 
deste ano, em comparação com o mesmo 

período do ano passado.  Ao todo, foram 
embarcadas 50,6 mil toneladas no 

período. A receita dos embarques para 
o destino, entretanto, apresentou queda 

de 14,9% segundo o mesmo período 
comparativo, totalizando US$ 136,9 

milhões. Considerando apenas o mês de 
abril, foi registrado incremento de 26,1% 

em volumes, com 16,5 mil toneladas 
embarcadas para o mercado russo.  Em 

receita, houve redução de 11,4%, com US$ 
43 milhões. Dentre as grandes regiões 

importadoras, os países da Europa extra-
União Europeia se mantiveram como 

grandes importadores da carne suína do 
Brasil, com total de 51,7 mil toneladas 

(-5,6%). A Ásia, no segundo posto, 
importou 47,9 mil toneladas (-17,6%). 

Terceiro principal destino, os países 
das Américas foram responsáveis pelos 

embarques de 15,9 mil toneladas (-3,3%). 
Quarta maior importadora, para a África 

foram destinadas 12 mil toneladas.

RECEITA VAI MONITORAR 
BENS DE CONTRIBUINTES

Cerca de quatro mil contribuintes com 
débitos tributários estimados em R$ 427 

bilhões terão o patrimônio monitorado pela 
Receita Federal e poderão ver seus bens 

bloqueados em ações de recuperação de 
dívidas. Medidas como estas são recorrentes 

em momentos de fraca arrecadação de 
impostos e dificuldade de cumprimento 

da meta de superávit primário. Pela 
operação anunciada nesta terça-feira, 3.854 

contribuintes cujas dívidas tributárias 
são superiores a R$ 2 milhões terão 

bens periodicamente monitorados. Isso 
será feito em cartórios, bolsa de valores, 

Detrans e declarações do Imposto de 
Renda para acompanhamento de venda 
ou transferências a terceiros de imóveis, 

veículos, embarcações, aeronaves e bens 
móveis. Nas situações em que o Fisco 

detectar dilapidação do patrimônio dos 
devedores, os bens serão bloqueados a 

pedido da Receita Federal para assegurar o 
pagamento dos débitos. Com a operação, 
Carlos Roberto Occaso disse esperar que 

os contribuintes tomem a iniciativa de 
procurar o Fisco federal para eventuais 

acordos e negociações dos valores devidos. 
"O objetivo é alavancar a arrecadação", 

afirmou o subsecretário de arrecadação.

O governo do Estado de Santa Catarina 
deu mais um passo para fechar a parceria 
com o banco de fomento alemão KfW para 
investimentos no setor de saneamento 
básico. Na manhã desta quarta-feira (13) 
o governador catarinense, Raimundo 
Colombo, recebeu o gerente de Projetos 
de Água e Saneamento para a região da 
América Latina, Thomas Wittur, para 
discutir a implantação do projeto que tem 
como foco principal realizar obras em 
municípios com até 17 mil habitantes. A 
negociação envolve 100 milhões de euros, 
incluindo a contrapartida do Estado 
de 20%. As discussões ainda estão na 

Banco alemão quer fazer 
parceria para obras em SC

fase inicial e serão conduzidas no âmbito da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Econômico 
Sustentável (SDS). O governador, Raimundo Colombo, salientou que Santa Catarina é referência em 
diversos indicadores sociais, como educação e geração de emprego, mas que os índices de saneamento 
básico ainda precisam evoluir. Para Colombo, o projeto com foco nos pequenos municípios é 
fundamental para manter o Estado em posição de destaque no desenvolvimento social e econômico.

AJUSTE FISCAL VAI 
CONTEMPLAR CORTE 
DE INVESTIMENTOS E 
ELEVAÇÃO DE IMPOSTOS 
Conforme observou o especialista em contas 
públicas Mansueto Almeida, em palestra 
organizada pelo Instituto Insper sobre o 
ajuste fiscal, no dia 8, “há possibilidades 
de controlar o custeio da máquina pública, 
mas esse custeio que nós falamos que é 
controlável, como os gastos dos ministérios, 
somam algo em torno de R$ 60 bilhões. 
O que você vai controlar na margem é 
muito pouco frente ao tamanho do ajuste 
fiscal: estamos falando de um ajuste que, 
em quatro anos, requer uma economia de 
R$ 200 bilhões. Por que R$ 200 bilhões? 
Porque a gente partiu de um déficit primário 
de 0,6% do PIB no ano passado, e temos 
uma meta de superávit de 2% em 2016. 
Mesmo que se reduza um pouco o custeio, 
vai ser insuficiente frente ao tamanho do 
ajuste fiscal necessário”. Na expectativa de 
Almeida, o governo federal deve alcançar 
um superávit primário em torno de 0,8% do 
PIB em 2015, impulsionado, principalmente, 
pelo corte de investimentos por parte do 
Poder Executivo. A estimativa dele é que 
ocorra uma queda de R$ 30 bilhões nas 
despesas da União em Formação Bruta 
de Capital Fixo (investimentos) neste 
ano, uma redução de 0,6% do PIB. No 
primeiro trimestre de 2015, a retração 
dos investimentos foi de R$ 7 bilhões.

FAzENDA FISCALIzA 
COMPRAS DE VEíCULOS 
PARA USO DE DEFICIENTES
Auditores fiscais da Secretaria de Estado 
da Fazenda farão uma varredura a partir 
de segunda-feira (11) nos documentos de 
consumidores que compraram veículos 
com isenção de impostos concedida às 
pessoas com deficiência física ou mental 
ou autista. O objetivo da operação, batizada 
de Condução Solidária, é verificar a 
regularidade fiscal das operações de compra. 
“Infelizmente, há pessoas inescrupulosas 
que se aproveitam indevidamente do 
benefício fiscal por meio de declarações e 
documentos fraudulentos, caracterizando 
sonegação fiscal”, afirma o gerente de 
fiscalização da Fazenda, Francisco de Assis 
Martins. Nessa primeira etapa da operação, 
que se estende até dia 30 de maio, os 
auditores fiscais irão analisar documentos 
de 225 beneficiários de todo o Estado, 
selecionados a partir de informações 
fornecidas ao próprio fisco, que verificou 
indícios de irregularidades. Martins 
explica que o benefício fiscal é concedido 
não apenas para veículos adaptados, mas 
também para carros comuns, cujo objetivo 
é a condução do deficiente por terceiros. É 
principalmente nessa situação que acontece 
grande parte das fraudes. Há pessoas que 
compram o veículo em nome do deficiente, 
embora o uso seja exclusivamente próprio.

A produção de petróleo nos campos operados 
pela Petrobras nas áreas do pré-sal nas bacias 
de Santos e Campos atingiu, em 11 de abril, 800 
mil barris de petróleo equivalente (petróleo e gás 
natural) por dia, recorde de extração na região. 
Desse volume, cerca de 74% (590 mil barris por dia) 
correspondem à parcela da companhia e o restante 
a das empresas parceiras nas diversas áreas de 
produção da camada pré-sal. Em nota divulgada 
nesta quarta-feira (13) a Petrobras lembra que a 
produção de 800 mil barris por dia foi alcançada 
oito anos após a primeira descoberta de petróleo na 
camada pré-sal, ocorrida em 2006, tempo inferior ao 
que foi necessário para se chegar ao mesmo patamar 
em outras áreas de produção marítima.

Produção no pré-
sal ultrapassa 800 
mil barris por dia

AUMENTA INTERESSE DO BRASILEIRO 
POR VIAGENS NACIONAIS

O brasileiro está mais interessado em viajar pelo próprio país. 
Segundo levantamento do Ministério do Turismo e da Fundação 

Getúlio Vargas (FGV), 23% dos entrevistados pretendem viajar nos 
próximos seis meses. Desse grupo, 77,4% devem ir a destinos nacionais 
– maior número registrado para abril dos últimos dez anos. Os demais 

19,5% devem viajar a destinos internacionais e 3,1% não decidiram 
para onde vão. O boletim Sondagem do Consumidor – Intenção de 

Viagem aponta ainda que, do total de interessados em viajar pelo Brasil, 
47,3% quer ir para o Nordeste; 25,6% para a região Sudeste; 14,3% para 

o Sul do país; 7,4% para a região Norte; e 5,4% para o Centro-Oeste.
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O primeiro-tenente Altair Li-
sot, comandante do Pelotão da 
Polícia Militar do município, es-
teve na CDL/Associação Empre-
sarial de Maravilha, na manhã de 
quarta-feira (13), para apresentar 
o projeto “Arquitetura contra o 
crime”, desenvolvido pela PM em 
todo o Estado. Ele conversou com 
o presidente da entidade, Jeovany 
Folle, e com a secretária execu-
tiva, Sandra Duarte Heinz, para 
expor os objetivos do projeto e os 
procedimentos de sua aplicação 
na comunidade.

A primeira ação do projeto, 
que tem como foco a prevenção 
e conscientização para a segu-
rança pública, será uma palestra 
voltada aos empresários, no dia 
1º de junho, às 19h, no auditório 
da CDL/Associação Empresarial. 

Será um momento de sensibiliza-
ção, onde serão explicadas as pró-
ximas etapas do projeto e solicita-
da a colaboração dos associados.

 “Posteriormente, visitare-
mos as empresas para aplicar um 
questionário e avaliar o nível de 
segurança de cada estabeleci-
mento. É um trabalho preventivo 
e sem custos para o empresário, 
que poderá levar meses, mas será 
muito útil para conscientizar a 
população e aumentar a seguran-
ça de todos”, afirma o tenente.

Além da palestra gratuita, di-
recionada aos empresários, a Po-
lícia Militar também promoverá 
outras palestras em parceria com 
os clubes de serviço, Conselho 
Comunitário de Segurança (Con-
seg) e poderes Executivo e Legis-
lativo.

O próximo passo é o lançamento do edital para a 
contratação da empresa que fará a execução do projeto

Convênio para contratação do 
projeto do contorno viário é 
assinado entre Estado e município

Odonto Sesc é lançado em Cunha Porã

MARAVILHA

Saúde bucal 

Na quinta-feira (14) foi realizada, 
na Secretaria de Desenvolvimento 
Regional (SDR) de Maravilha, a assi-
natura do convênio para contratação 
do projeto do contorno viário do mu-
nicípio.

O convênio assinado trata da trans-
ferência de recursos financeiros para a 
execução do projeto, que tem como fi-
nalidade melhorar a mobilidade e pro-
mover a redução de veículos pelas ruas 
centrais do município. O contorno será 
do entroncamento da BR-282 a BR-158 
e terá cerca de nove quilômetros.

Serão destinados para o projeto re-
cursos financeiros no montante de R$ 
382 mil, sendo R$ 250 mil do Estado e 
R$ 132 mil de contrapartida do muni-
cípio. O próximo passo é o lançamento 
do edital para a contratação da empre-
sa que fará a execução do projeto. 

Convênio foi assinado pelo secretário do Estado de Infraestrutura e a prefeita  

Isabel Müller/O Líder

Estiveram presentes a prefeita, 
Rosimar Maldaner; o secretário 
regional, Valci Dal Maso; o secre-
tário do Estado de Infraestrutura, 
João Carlos Ecker; o vereador Do-
raci Felisiak; a consultora Jurídica, 

Rosi Carletto Zanella; gerente de 
Infraestrutura, Paulo Cesar Parz-
zianello; gerente de Saúde, Darci 
Pedro Thome; e o secretário Regio-
nal de São Lourenço do Oeste, Wal-
mor Pederssetti.

Na segunda-feira (11) foi realizada 
a cerimônia oficial de lançamento do 
projeto Odonto Sesc, em anexo à pra-
ça municipal, centro de Cunha Porã, 
local onde a unidade móvel está ins-
talada. 

O projeto conta com consultório 
odontológico móvel que dispõe de 
quatro gabinetes equipados e dire-
cionados aos atendimentos, com ca-
pacidade para 64 consultas diárias. O 
horário de atendimento será das 8h 
às 12h e das 13h às 17h, de segunda 
a sexta-feira, até o dia 7 de julho. Os 
agendamentos das consultas serão 
realizados junto à unidade móvel. Os 
procedimentos oferecidos são de clí-
nica básica, e também serão realizadas 
atividades educativas em escolas e gru-
pos da comunidade cunha-porense.

De acordo com o secretário de 
Saúde, Alexandre Fagundes, o projeto 
vem ao encontro das necessidades da 
população no que tange a saúde bu-
cal. O prefeito de Cunha Porã, Jairo 
Ebeling, enfatizou a importância do 
projeto e salientou a preocupação da 

gestão de proporcionar à população 
acesso à saúde de qualidade.

Após a cerimônia de abertura os 
munícipes presentes puderam co-
nhecer as instalações e prestigiar as 
atividades que serão realizadas pela 
equipe do Odonto Sesc.

Autoridades conheceram as instalações da unidade móvel

Divulgação

Conhecimento

Cultura

Polícia Militar oportuniza 
palestra voltada à segurança de 
estabelecimentos comerciais

Acima realiza Encontro de Corais 

CDL/AE

Encontro reuniu CDL/AE e Polícia Militar

A Associação Cultural Italiana 
de Maravilha (Acima) realizará, no 
próximo sábado (23), o tradicional 
Encontro de Corais. De acordo com 
o presidente da Acima, Elias Gene-
sini, o evento será realizado no Lar 
de Convivência dos Idosos, com a 
recepção dos corais ou grupos às 
15h e início das apresentações às 
16h. Genesini frisa que o evento é 
organizado para a preservação da 
cultura de canto de corais.

Além das apresentações, o 
evento contará com jantar típi-
co italiano. Conforme Genesini, 
a ficha para o jantar pode ser ad-
quirida com integrantes da Acima 
por R$ 22,00. “Convidamos todas 
as pessoas que gostariam de pres-
tigiar as apresentações, sendo que 
a entrada para assistir é gratuita, e 
todos que quiserem participar do 
jantar também estão convidados”, 
destaca.
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

HPV é a abreviatura de human papi-
lomavirus, o que significa papilomavirus 
humano, também conhecido como vírus 
HPV, HPV vírus, condiloma acuminado, 
verruga genital, crista de galo, cavalo de 
crista, couve-flor, jacaré e jacaré de crista.

Os HPVs possuem predileção por te-
cidos de revestimento (pele e mucosas) e 
provocam na região infectada alterações 
localizadas que resultam no aparecimen-
to de lesões decorrentes do crescimento 
irregular de células. Estas lesões são de-
nominadas verrugas ou popularmente 
conhecidas como “crista de galo”.

Pode se instalar em qualquer região 
do corpo, bastando haver uma porta de 
entrada através de microtraumas da 
pele ou mucosa. Já se detectou o vírus 
não só na região genital, mas também 
extragenital, como olho, boca, faringe, 
vias respiratórias, ânus, reto e uretra.

Mais de 35 tipos de HPV infectam 
a região anogenital nos seres humanos 
e podem causar desde as clássicas ver-
rugas genitais ou condilomas até lesões 
de baixo e alto grau, dos quais cerca de 
20 deles estão associados com câncer 
de colo uterino.

Os HPVs dos subtipos 6, 11, 41, 42, 43 
e 44 estão associados a infecções benig-
nas do trato genital, como o condiloma 
acuminado ou plano, e estão presentes 
na maioria das infecções clinicamente 
aparentes causadas pelo vírus. Normal-
mente esses tipos não estão associados 
a lesões malignas quando examinados 
pela patologia (microscópio).

Os tipos HPV 16, 18, 45 e 56 são ví-
rus de alto risco, podendo estar relacio-
nado aos tumores.

Estudos no mundo comprovam 
que 50% a 80% das mulheres sexual-
mente ativas serão infectadas por um 
ou mais tipos de HPV em algum mo-
mento de suas vidas. Porém, a maio-
ria das infecções é transitória, sendo 
combatida espontaneamente pelo 
sistema imune, principalmente entre 
as mulheres mais jovens. Qualquer 
pessoa infectada com HPV desenvolve 
anticorpos (que poderão ser detectados 
no organismo), mas nem sempre estes 
são suficientemente competentes para 
eliminar os vírus.

CONTÁGIO
A transmissão é por contato direto 

com a pele infectada. Os HPV genitais 
são transmitidos por meio das relações 
sexuais, podendo causar lesões na va-
gina, colo do útero, pênis e ânus. Tam-
bém existem estudos que demonstram 
a presença rara dos vírus na pele, na la-
ringe (cordas vocais) e no esôfago. Já as 

infecções subclínicas são encontradas 
no colo do útero. O desenvolvimento 
de qualquer tipo de lesão clínica ou 
subclínica em outras regiões do corpo é 
bastante raro.

quais os riscos da infecção por 
HPV em mulheres grávidas?

A ocorrência de HPV durante a 
gravidez não implica obrigatoriamente 
numa má formação do feto nem impe-
de o parto vaginal (parto normal).

É necessário que o parceiro sexual 
também faça os exames preventivos?

O fato de ter mantido relação 
sexual com uma mulher infectada 
pelo papilomavírus não significa que 
obrigatoriamente ocorrerá transmissão 
da infecção. De qualquer forma, é 
recomendado procurar um urologista 
que será capaz - por meio de penisco-
pia (visualização do pênis através de 
lente de aumento) ou do teste de biolo-
gia molecular (exame de material colhi-
do do pênis para pesquisar a presença 
do DNA do HPV), identificar a presença 
ou não de infecção por papilomavírus.

Como as pessoas podem se preve-
nir dos HPV?

O uso de preservativo (camisinha) 
diminui a possibilidade de transmis-
são na relação sexual (apesar de não 
evitá-la totalmente). Por isso, sua uti-
lização é recomendada em qualquer 
tipo de relação sexual, mesmo naquela 
entre casais estáveis. Manter cuidados 
higiênicos, ter parceiro fixo ou reduzir 
o número de parceiros, usar preservati-
vo durante toda a relação sexual, visitar 
regularmente seu ginecologista para 
fazer todos os exames de prevenção. 
É importante que o parceiro também 
procure um médico para verificar se ele 
está com o vírus.

Como posso saber se tenho HPV?
Esse vírus pode ser detectado por 

meio dos seguintes exames:
Papanicolaou
É o exame preventivo mais 

comum. Ele não detecta o vírus, mas, 
sim, as alterações que ele pode causar 
nas células.

Colposcopia
Exame feito por um aparelho cha-

mado colposcópio, que aumenta o 
poder de visão do médico, permitindo 
identificar as lesões.

Biópsia
É a retirada de um pequeno pedaço 

de tecido para análise.
Captura híbrida

É o exame mais moderno para 
fazer o diagnóstico do HPV. A captura 
híbrida consegue diagnosticar a 
presença do vírus mesmo antes de a 
paciente ter qualquer sintoma.

Esse é o único exame capaz de dizer 
com certeza se a infecção existe ou não.

Estudos recentes recomendam que 
o exame de captura híbrida só seja feito 
em mulheres acima de 25 anos, preferi-
velmente aos 30 anos.

COMBATE AO HPV - TRATA-
MENTO

O tratamento do HPV pode ser feito 
através de diversos métodos, cada um 
com suas limitações e com variados 
graus de eficácia e aceitabilidade por 
parte do paciente. Estes métodos podem 
ser divididos em químicos, quimioterá-
picos, imunoterápicos e cirúrgicos.

- Químicos mais utilizados são áci-
do tricloroacético a 80% - 90%, podofi-
lina.

- Quimioterápicos: 5 fluorouracil, 
interleucina 2.

- Imunoterápicos: Interferon alfa e 
beta, imiquimod e retinóides.

- Cirúrgicos: temos a curetagem, 
excisão com tesoura, excisão com bis-
turi e os mais atuais que são excisão 
com alça de cirurgia de alta frequência 
(CAF) e o laser.

HPV E VACINA
Já chegaram ao Brasil as vacinas 

para prevenir a infecção pelo HPV.
Há uma centena de tipos de HPV, 

mas a maioria das infecções é causada 
por apenas quatro deles. As versões 16 
e 18 do vírus são responsáveis por 70% 
dos casos de câncer de colo de útero. Já 
os HPV 6 e 11 respondem por 90% das 
verrugas genitais.

Fabricada pelo laboratório Merck 
Sharp & Dhome, a vacina quadrivalen-
te (Gardasil) contra o HPV protege con-
tra quatro tipos do vírus – 6, 11, 16 e 18 -, 
que são responsáveis por 70% dos casos 
de câncer do colo de útero e por 90% 
das verrugas genitais e está indicada em 
mulheres entre nove e 26 anos.

Fabricada pelo laboratório GSK, a 
vacina bivalente (Cervarix), também 
chamada de vacina contra HPV onco-
gênico da GSK, protege contra os vírus 
16 e 18.

Em maio de 2011 a Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
liberou a vacina também para homens 
desta faixa etária.

fonte: Sociedade Brasileira 
de Urologia – Santa Catarina

HPV - O que é?
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A 
história de superação de uma 
família maravilhense começa 
com um atendimento reali-
zado, uma palavra amiga, um 
incentivo sincero. A mãe teve 

vários filhos. De todos, só uma menina fi-
cou sob sua guarda. Com um histórico de 
problemas de saúde, a mãe também mo-
rou na rua e passou fome. Dessa forma, a 
filha se desviou do caminho: começou a 
usar drogas, a se prostituir, a não frequen-
tar mais a escola.

Foi a vez, então, de o Conselho Tutelar 
entrar em ação. “Todo mundo falava que 
a menina não tinha jeito, mas a função do 
Conselho é dizer que ela tem jeito, sim. Le-
vamos a criança ao médico e ao psicólogo. 
Antes ela fugia, não aceitava ir ao médico. 
Agora ela aceitou e saiu da casa dela para 
se consultar, sem fugir. A primeira parte 
conseguimos vencer, que foi levar a meni-
na para os profissionais. Estávamos esgo-
tados no fim do dia, mas não há dinheiro 
que pague isso”, conta a conselheira tutelar 
Rose Radaelli.

O caso relatado acima mostra apenas 

um dos vários que o Conselho Tutelar de 
Maravilha atendeu, juntamente à rede 
de apoio, formada pelos profissionais do 
Centro de Referência de Assistência Social 
(Cras), Centro de Referência Especializado 
de Assistência Social (Creas), Centro de 
Atenção Psicossocial (Caps) e Secretaria 
de Saúde. “Agora a mãe e a filha voltarão a 
estudar. Falamos que a letra da mãe é bo-
nita e que ela merecia estudar. Então, as 
duas resolveram aceitar mais este desafio”, 
ressalta a presidente do Conselho Tutelar, 
Sirley Jung.

Ao lado de Sirley e Rose, são mais três 
conselheiras: Rita Signor, Orfila Reihner 
e Graziele Albuquerque. “Cada dia é uma 
história. Tem dias que tem mais denúncias 
da própria família, da escola, de vizinhos. 
Há denúncias procedentes e não proce-
dentes. Vamos a campo para ver quais as 
que procedem e quais não”, explicam Sirley 
e Rose. 

De acordo com a secretária de Assis-
tência Social, Flávia Figueiredo, os casos 
improcedentes geralmente desencadeiam 
de brigas entre vizinhos ou entre marido 

e esposa. “Por exemplo, eu não me acer-
to com a vizinha, daí, para eu incomodar 
ela, eu ligo ou vou ao Conselho para dizer 
que ela não cuida bem dos filhos. Aconte-
ce muito isso. O Conselho não pode dizer 
quem denuncia e ele tem que verificar. Isso 
gera um estresse”, pontua a secretária.

Caso a denúncia for procedente, rea-
liza-se o acompanhamento e encaminha-
mento dessas famílias no que for necessá-
rio. “Se for emergência, chamamos os pais 
para orientar. Se for um caso mais grave, 
vai para o IML. Se for questão de falta na 
escola, colocamos os pais na responsabi-
lidade. Caso seja algo de maior gravidade, 
encaminhamos para o Poder Judiciário”, 
orienta a diretora do Creas, Beatriz Be-
duschi.

Para se ter uma ideia do número de 
atendimentos do Conselho, em abril foram 
168 visitas realizadas, 253 ligações recebi-
das e 75 atendimentos. “Em Maravilha os 
casos que mais aparecem são os de negli-
gência na questão da educação. A família 
não apoia na questão da presença escolar. 
Percebemos a ausência da família, e os 

pais querem que o Poder Público supra 
esta ausência. A criança não vai à escola, 
não toma banho, vai para a rua, usa dro-
gas, e tudo isso vai parar na rede de atendi-
mento. Porém a família não está sendo res-
ponsável. Encaminhar para a rede é fácil, 
mas o problema não será resolvido, pois as 
crianças precisam da família”, ressaltam as 
conselheiras.

A conselheira Rose afirma que de 80 a 
90% dos casos são resolvidos com a ajuda 
da rede de atendimento. “Outro caso de 
superação que tivemos foi o seguinte: os 
pais eram alcoólatras. A mãe estava sepa-
rada do pai e morando com outro homem. 
Neste período, a criança foi agredida pelo 
homem e quase morreu. A mãe acabou 
voltando para o pai, e as crianças encami-
nhadas para o abrigo. Os pais se trataram 
e hoje estão com as crianças em casa. O 
Conselho continua o acompanhamento e 
ajudou a reestruturar a família. Atualmen-
te os pais não têm bebidas em casa, muda-
ram totalmente o modo de viver. Esse caso 
demorou um ano para ser solucionado e 
foi uma vitória para todas nós”, relata.
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O Conselho Tutelar existe desde 1990, quando foi criado o 
Estatuto da Criança e do Adolescente. É um órgão de proteção 
da criança e do adolescente até estes completarem 18 anos. 

O Conselho é um guardião dos direitos da infância e da ado-
lescência e tem o dever de aconselhar os pais, ouvir reclama-
ções, apurar denúncias de abusos e maus-tratos e avisar a justi-
ça caso uma criança esteja em perigo. “São cinco conselheiros, 
todos com autonomia. Tem um presidente dentre esses cinco, 
que vai responder ofícios e questões mais legais”, entende Flávia.

Em 2015 haverá eleições unificadas para conselheiros. É a 
primeira votação unificada do Brasil. O mandato passa de três 
anos, como é hoje, para quatro. As prefeituras têm autonomia 
para fixar o salário. A maioria paga o salário mínimo, de R$ 788 
reais. “Em Maravilha a carga horária será de 40 horas, com salá-
rio de R$ 1.800 mil. As inscrições terminaram no dia 14. A elei-
ção será no dia 4 de outubro, no Centro Sociocultural, das 8h às 
16h. O voto é facultativo, mas é importante que os maravilhen-
ses participem desta votação”, explica a secretária.

O Conselho Tutelar é um órgão permanente (uma vez criado 
não pode ser extinto), possui autonomia funcional, ou seja, não 
é subordinado a qualquer outro órgão estatal. A quantidade de 
conselhos varia de acordo com a necessidade de cada municí-
pio, mas é obrigatória a existência de pelo menos um Conselho 
Tutelar por cidade, constituído por cinco membros.

O Conselho Tutelar deve ser acionado sempre que se perce-

ba abuso ou situações de risco contra a criança ou o adolescen-
te, como por exemplo, em casos de violência física ou emocio-
nal. Cabe ao Conselho Tutelar aplicar medidas que zelem pela 
proteção dos direitos da criança e do adolescente.

Assim como toda a profissão, as conselheiras ressaltam que 
há prós e contras de se trabalhar na área. 
Contudo, segundo elas, os resultados são 
muito mais positivos que negativos. “Há ca-
sos em que a família vem nos agradecer pelo 
trabalho que realizamos. Observamos que, 
desde que o Conselho foi criado, se tem uma 
visão errada: não é ele que se mete na educa-
ção dos filhos, não é ele que tira as crianças 
de casa, isso é toda uma situação”, enaltecem.

Em muitos casos, a equipe da rede de 
atendimento se emociona e comemora com 
a resolução dos casos. “Ficamos muito feli-
zes, é gratificante saber que podemos fazer 
algo por uma criança ou adolescente que 
está em risco. Os resultados positivos nos dão 
ânimo para continuar. Tem casos em que nos 
abraçamos por termos conseguido vencer 
uma etapa. As pessoas precisam saber que o 
Conselho não está lá para brigar, para julgar, 
mas para contribuir. Sofremos ainda muito 

preconceito com essa visão deturpada, todavia trabalhamos 
para a sociedade, zelando pelo bem-estar das crianças e adoles-
centes”, analisam Sirley e Rose.

Colaboração: Cleusa Regner

Presidente do Conselho, Sirley; secretária, Flávia; diretora, Beatriz; e 
conselheira Rose

 Jornal O Líder



 - MARAVILHA - S C, 16 de maio de 2015 - edição 329

Geral
a/16

O Dia “D” da Campanha Nacio-
nal de Vacinação Contra a Gripe, que 
teve início no dia 4 de maio, foi reali-
zado no sábado (9) em todo o Brasil. 
De acordo com a equipe da Sala de 
Vacinas do município, a procura dos 
maravilhenses foi significativa no Dia 
D e se estendeu durante todos os dias 
da semana. “Até o momento mais de 
três mil pessoas já receberam a vacina 
em Maravilha”, frisam, destacando que 
a meta no município é imunizar 6.595 
pessoas.

De acordo com a técnica em En-
fermagem e responsável pela campa-
nha, Solange Hofstatter, para facilitar o 
acesso dos munícipes a Sala de Vaci-
nas esteve aberta no Dia D das 8h até 
às 17h, sem fechar ao meio-dia. Neste 
ano os maravilhenses tiveram à dispo-
sição outros dois locais para fazer a va-
cina, um no Posto do Caic e outro no 
Bela Vista. Nestes locais o atendimen-
to no Dia “D” foi até às 16h30.

Solange lembra que durante a se-
mana o horário de atendimento é das 
7h às 11h e das 13h às 17h na Sala de 
Vacinas e atendimento no Estratégia 
Saúde da Família (ESF) do Centro 

Campanha é realizada na Sala de Vacinas e nos postos 
do Caic e do Bela Vista

Maravilha realiza Dia “D” de 
Vacinação Contra a Gripe H1N1 

PREVENÇÃO 

Crianças de seis meses e menores de cinco anos devem receber duas 
doses da vacina na primeira vez

Algumas filas se formaram no Dia D de vacinação

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Educacional Mundo Infantil (Caic) e 
no ESF do Bairro Bela Vista, das 8h às 
11h e das 13h às 16h30.

Podem receber a dose crianças aci-
ma de seis meses e menores de cinco 
anos; pessoas acima de 60 anos; doen-
tes crônicos (neste caso o paciente deve 
apresentar um pedido médico ou al-
gum documento que comprove a 
doença); gestantes; puérperas até 45 

dias após o parto; e os profissionais 
da saúde. Para receber a dose, basta 
levar o cartão de vacinas. 

A campanha termina no dia 22 
de maio, mas as profissionais des-
tacam que crianças de seis meses e 
menores de cinco anos que recebe-
ram apenas uma dose da vacina de-
vem retornar à Sala de Vacinas em 30 
dias para receber a segunda dose. 

Na tarde de segunda-feira (11) 
a Gerência de Assistência Social, 
Trabalho e Habitação da Secreta-
ria de Desenvolvimento Regional 
(SDR) de Maravilha acompanhou, 
ao lado da comissão organizado-
ra da 5ª Conferência Regional de 
Segurança Alimentar e Nutricio-
nal (SAN), uma webconferência, 
que teve como objetivo orientar 
os membros da comissão sobre os 
procedimentos na realização do 
evento.

O gerente de Assistência So-

cial, Trabalho e Habitação, Eli-
zandro Schlindwein, comenta que 
a webconferência sanou algumas 
dúvidas para melhor encaminha-
mento da Conferência, que será re-
alizada em Maravilha no dia 19 de 
junho, na Câmara de Vereadores. 
De acordo com ele, a organização 
da Conferência está bem encami-
nhada pela comissão do colegia-
do de nutricionistas tendo como 
apoio o colegiado de assistentes 
sociais, SDR Maravilha e Associa-
ção dos Municípios do Entre Rios.

Encontro

Maravilha

Presidentes e gestores de CDLs se 
reúnem em Bom Jesus do Oeste 

SDR acompanha webconferência 
preparatória para Conferência 
Regional de Segurança Alimentar 
e Nutricional

Os líderes das Câmaras de Diri-
gentes Lojistas (CDLs) do 3º Distrito 
da Federação das CDLs (FCDL/SC), 
entre eles, o presidente da CDL/As-
sociação Empresarial de Maravilha, 
Jeovany Folle, e a secretária executiva, 
Sandra Duarte Heinz, participaram de 
reunião distrital realizada na noite de 
terça-feira (12), na CDL de Bom Jesus 
do Oeste. Sob o comando do diretor 
distrital, Jonas Dall’Agnol, os presiden-
tes e gestores trocaram informações 
e discutiram possíveis ações a serem 
promovidas em nível distrital.

Também foram pauta do encontro 

a avaliação da assembleia de eleição e 
posse da federação, ocorrida no dia 27 
de abril; a importância da participação 
dos colaboradores das entidades nos 
treinamentos oferecidos pela FCDL/
SC; e a realização de capacitações para 
associados abrangendo os seis muni-
cípios do distrito: Maravilha, Cunha 
Porã, Iraceminha, Modelo, Bom Jesus 
do Oeste e Saltinho, cuja entidade foi 
fundada no dia 6 de maio.

Após a discussão de assuntos ge-
rais, foi agendada a próxima reunião 
distrital para o dia 9 de junho, às 19h, 
em Modelo.

 CDL/AE

Sob o comando do diretor distrital, Jonas Dall’Agnol, os presidentes e 
gestores trocaram informações e discutiram possíveis ações
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por Deny Alfano

Evento foi realizado pela APP e direção do educandário, com 
auxílio do Conselho Deliberativo 

Jantar é realizado pela Escola 
Juscelino Kubitschek de Oliveira 

HOMENAGEM àS MÃES

A Escola de Educação Básica 
Juscelino Kubitschek de Oliveira 
realizou, na noite do sábado (9), 
tradicional jantar em homenagem 
às mães, no salão da comunidade 
católica do Bairro Floresta. A orga-
nização ficou a cargo da Associa-
ção de Pais e Professores (APP) e 
direção da escola, e contou com o 
auxílio do Conselho Deliberativo. 
Aproximadamente 600 pessoas par-
ticiparam do jantar.

De acordo com a diretora, Ilo-
ene Kafer, este ano o jantar teve 
como objetivo arrecadar fundos 
para finalizar o projeto de climati-
zação das salas de aula da escola, 
sendo que metade delas já está cli-
matizada. “Se sobrar algum valor, 
vamos investir em melhorias na es-
cola”, comenta. 

Antes de servir o jantar foi re-
alizada apresentação do coral da 
escola, com apoio do maestro Auri 
Pedroso, seguida de homenagem 
da APP e direção às mães. O cardá-
pio foi macarronada, galeto, carne 
suína, mandioca, pães, cucas e sa-
ladas. 

A diretora, o presidente da APP, 
Marcos Salvador, e o presidente do 
Conselho Deliberativo, Felipe Pon-
ciano, agradecem a todos que par-
ticiparam. “Nosso agradecimento 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Coral infantil fez homenagem às mães

Aproximadamente 600 pessoas participaram

é para todos que jantaram e em es-
pecial aos pais, alunos e professores 

que colaboraram na realização do 
evento”, frisam.

Definido plano de ação e eleita primeira 
diretoria

Núcleo dos Transportadores

Empresários do setor de transpor-
tes estiveram reunidos, na terça-feira 
(12), na CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha, para dar continuidade 
à formação do Núcleo dos Transpor-
tadores. Na presença do presidente da 
entidade, Jeovany Folle, da diretora do 
Programa Empreender, Patricia Boff, 
e da consultora de núcleos, Thayse 
Soares, os nucleados levantaram as 
demandas do setor e discutiram o que 
será priorizado no plano de ação. To-
das as informações colhidas ficaram 
expostas no Metaplan, método utiliza-
do pelo Programa Empreender para o 
planejamento dos núcleos. 

A principal necessidade aponta-
da foi a qualificação dos empresários 
e motoristas, por isso, a primeira ação 
promovida pelo núcleo será um treina-
mento na área fiscal/tributária e outro 
sobre a chamada Lei dos Motoristas. 
Os nucleados também pretendem 
organizar cursos práticos voltados à 
manutenção da frota, além de realizar 

Reunião foi realizada na terça-feira (12), na CDL/Associação Empresarial

 Ascom CDL/AE

compras coletivas e buscar soluções ao 
espaço físico das empresas de trans-
portes, já que muitas têm restrições de 
espaço para abrigar os caminhões.

Na ocasião foi realizada a eleição da 
primeira diretoria do núcleo, que estará 
à frente das atividades ao longo deste 
ano. Gérris Victor Roversi, da empresa 
VLL Transportes, assumiu como coor-
denador, e Charles Biazussi, da Kitimar, 

será o vice-coordenador desta gestão. 
“Agradecemos a indicação e aceitação 
de todos os nucleados. Já tive uma ex-
periência com um núcleo semelhante 
em Pinhalzinho e poderemos agregar 
esses conhecimentos aqui em Maravi-
lha”, destacou Roversi.

A próxima reunião ficou agendada 
para o dia 16 de junho, às 7h30, na sede 
da entidade.

Facebook e o fim do 
relacionamento

Mais de 20% dos casais que se separam hoje justificam a deci-
são pelas mensagens incriminadoras descobertas no Facebook. 
Faz tempo que as redes sociais entraram em nossas casas, mas será 
que são mesmo um perigo para os relacionamentos amorosos? 

Hoje em dia não existem mais desculpas para não saber como 
usar o Facebook sem ser descobertos, se vocês realmente querem 
trair seu parceiro. Todos conhecem as configurações de privacida-
de, certo? Mas vamos um passo atrás. Há um casal que está junto 
há anos, a idade não importa, dizem as estatísticas. Mesmo o sexo 
não conta. Ele regularmente volta para casa no fim do dia e, em 
seguida, liga o computador. Vê as fotos de uma pessoa fascinante, 
clique um “curtir” e troca palavras em público. No dia seguinte, 
a mesma cena. A troca em público desliza em uma mensagem 
privada, e continua assim por vários dias. Talvez os dois param em 
declarações platônicas e nunca se reunirão na vida real, mas mesmo 
assim, aquele casal que parecia tão sólido começa desmoronar.

Os jantares se fazem silenciosos; o computa-
dor está sempre mais aceso; a intimidade se desli-
ga. A relação morre. É por causa do Facebook?

As redes sociais revolucionaram nossa vida social, mas não 
só. Também têm revolucionado a maneira como nos relaciona-
mos com os outros. Amigos, colegas, parceiros. O imediatismo 
de contato facilita o conhecimento, mas pode se tornar uma 
faca de dois gumes. No mundo real vivenciamos todas aque-
las dinâmicas que são necessárias para se tornar realmente 
cientes um do outro, até escolher-se, aprendendo a gostar 
um do outro, moldando suas ações com base em outro.

As relações, de fato, duram só quando come-
çam com base em escolhas conscientes. E as redes so-
ciais podem nos enganar nessas decisões porque, se 
por um lado facilitam novos encontros, do outro qua-
se não permitem aprofundar o relacionamento.

Mas não só.
Acontece que quando as relações prendem, aumen-

tam os sentimos e a necessidade de ter mais espaço e au-
tonomia, talvez sem ter necessidade de trair. Acontece, 
infelizmente, que não se está mais feliz, mas não se tem 
a coragem de dizê-lo, especialmente para si mesmos.

Assim, as redes sociais se tornam um aliado valioso: 
uma (inconsciente?) esperança para escapar de uma re-
lação, na verdade, já terminada, permitindo realmente 
conhecer outra pessoa na web, e facilmente também!

E ai se grita com voz alta que foram as redes sociais a 
matar o relacionamento; que o Facebook empurra as trai-
ções; tanto é que as pessoas que passam horas na rede não 
têm capacidade de ter relações estáveis na vida privada.

As mídias sociais não podem determinar um fim de rela-
cionamento que já não estivesse concluído por si só. O que 
eles podem fazer é acelerar: o fim de um relacionamento, uma 
traição, um caso de amor, o início de uma nova história.

As redes sociais funcionam como grandes amplificado-
res de emoções, de todas as emoções. Com o resultado de que, 
como sabemos, um pouco de crítica se transformar em polê-
mica; um comentário torna-se uma tendência popular e uma 
imagem, comentada por vários dias, se torna um ícone. 

Não serve inculpar as redes sociais. Em si mesmas não 
são nem boas, nem más. Somos nós que as utilizamos, mes-
mo com todo o nosso mundo interior. Não é assim? 

Telefone: (49) 8895 5231
Skype: dr.deny.alfano

E-mail: dr.deny.alfano@gmail.com
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Renata Teresa Mattia 

A
lguém aqui vive uma verdadeira “correria” durante o 
dia? E quem já parou para avaliar as suas atividades 
para ver se existem possibilidades de adequação?

Para que possamos viver bem, precisamos 
aprender a administrar o tempo com a nossa fa-

mília, nossos amigos, lazer, trabalho, etc. E para isso, faz-se ne-
cessário ter conhecimento de como organizar a nossa agenda, 
para que possamos nos dedicar e conseguir fazer tudo o que 
pretendemos durante o nosso dia. Elencar prioridades tam-
bém é imprescindível. Mas para que saibamos administrar o 
nosso tempo são necessárias pequenas e simples ações.

A chave principal dos problemas de não conseguir administrar 
o tempo é tentar fazer tudo, sendo que, com isso, fica estabelecida 
uma meta muito grande, impossibilitando a realização de “tudo”.

Precisamos entender que a sofisticação vem da simplici-
dade. Para alcançarmos grandes metas/objetivos, precisamos, 
necessariamente, iniciar pelo que é mais simples, o mais fácil.

Iniciar pelo mais simples pode ser mesmo um lavar de louça, 
sair de casa e deixar a cama arrumada, consertar o relógio que há 
meses está parado, levar as roupas que precisam de conserto na 
costureira, responder e-mails, retornar ligações importantes, orga-
nizar a nossa mesa de trabalho, aquela gaveta que há dias precisa 
de uma organização, mas esta vem sendo adiada... Enfim, tantas 
ações simples e que nos trazem resultado muito significativo.

Estudos apontam que, quando deixamos os nossos espaços 
desorganizados, podemos perder parte da nossa autoconfiança e 
autoestima – sendo estes sentimentos importantes para a realização 
dos nossos objetivos. Faltando autoconfiança e autoestima você não 
consegue enxergar e ser aquilo que você realmente quer ser, não 
se sentindo seguro para atuar em seus projetos, metas e objetivos 
que, necessariamente, demandam uma grande organização.

Seis ações são necessárias para ter uma vida organizada:
1 - Pratique o “simples” todos os dias 

para ter consistência em sua vida.
2 - Faça um pouco todos os dias, estabelecen-

do metas claras e fáceis de serem alcançadas.
3 - Não tenha pressa, pois ela elimina a consistência.
4 - Faça listas semanais com metas pos-

síveis de serem realizadas.
5 - Descanse e se permita a momentos de prazer 

para você. Afinal, você é a pessoa mais importante!
6 - E faça por você antes, para que possa con-

tribuir para o mundo e fazer para o outro!
Outra dica é colocar cada coisa no seu lugar. As coi-

sas têm que ter um local estabelecido e uma hora para 
acontecer. Dialogue, busque as melhores horas para a so-
lução de determinadas coisas. Se for profissional, o lo-
cal é o trabalho. Se for pessoal, o local é com a sua família, 
seus amigos. Feito tudo isso, a última dica é: viva feliz!

Organize o 
seu tempo!

As famílias Regner e Gregório agradecem a todos que acompa-
nharam e auxiliaram na caminhada vivida da batalha, sofrimento e 
enfermidade durante dez meses e 22 dias de Asélio Astor Regner. Em 
especial aos médicos Dr. Cristiano Vendrame, Jorge Becker, Marcelo 
Cunha e Elvio Pereira, do Hospital Regional de Chapecó, e aos Dr. 
Miguel, Daniel e Eduard, a enfermeira Marlise e a toda equipe do 
Hospital São José de Maravilha. Também a todos os familiares, ami-
gos, vizinhos que conviveram conosco neste momento difícil. 

Disse-lhe Jesus: ‘’Eu sou a ressurreição e a vida. Aquele que crê 
em mim ainda que morto viverá. E todo aquele que vive e crê em 
mim, jamais morrerá!’’

Frase de Asélio (falecido): 
“SEGURA NA MÃO DE DEUS, E VAI!”.

Descanse em paz! Da esposa Maria Joci Regner, filhos Leandro 
e Juliane, nora Vanilce, genro Atenor, netos Bruna Letícia, Ana Julia, 
João Vitor e Maria Eduarda.

A BUSCA DA SAúDE É INERENTE AO SER HUMANO, 
PORQUE ELE É ORIGINARIAMENTE ETERNO

Não devemos pensar que é insensatez desejarmos a vida eterna. 
Esse desejo é natural e inerente a todas as pessoas. Se a morte e a do-
ença fossem fatos condizentes com a natureza verdadeira do ser hu-
mano, se fosse natural a sua ocorrência, as pessoas seriam capazes de 
acolher de bom grado a morte e a doença.

Livro: Mensagens de Luz

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

Educandário terá seis salas de aula, sendo que todas as 
instalações terão 851,63 m² de área construída e terá 
capacidade para atender até 288 alunos

Administração adquire área de terra 
para construção de nova escola

BOM JESUS DO OESTE

O prefeito de Bom Jesus do Oeste, 
Airton Antônio Reinehr, assinou, na se-
gunda-feira (11), a escritura que sela a 
aquisição de um terreno anexo à área 
urbana, que será utilizado para a cons-
trução de uma nova escola. O termo 
também foi assinado pelos proprietá-
rios que realizaram a venda, Norberto 
e Marli Schmitt Bonni.

A área adquirida foi incluída ao 
perímetro urbano do município, por 
meio da lei municipal nº 960/2015, e a 
compra do terreno foi aprovada pelo 
Poder Legislativo por meio da lei mu-
nicipal nº 961/2015. A partir destas leis 
o prefeito sancionou a lei que autoriza 
adquirir esta área de terra urbana com 
seis mil m², sendo esta parte da chácara 
rural nº 63, da seção Herval. A referida 
área destina-se à implantação de uma 
escola padrão com seis salas de aula, 
sendo que todas as instalações terão 
851,63 m² de área construída e terá 
capacidade de atender até 288 alunos. 
O terreno foi adquirido com recursos 
próprios do município, no valor de R$ 
150 mil.

A equipe da Secretaria Municipal 
da Educação, por meio do cadastra-
mento do Programa de Ações de Arti-
culadas (PAR), viabilizou junto ao go-
verno federal, por meio do Ministério 
da Educação (MEC) / Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da Educa-
ção (FNDE), o recurso no valor de 
R$ 1.022.000,00 para a construção 
da nova escola. A contrapartida do 
município para o recebimento da 

obra é a aquisição do terreno. O pro-
jeto da obra ainda está em processo de 
análise.

A aquisição desse terreno para a 
construção da escola é mais uma das 
conquistas da administração de Bom 
Jesus do Oeste. “A nova escola será um 
importante espaço pedagógico e vai 
contribuir desta forma com o desen-
volvimento e crescimento do municí-
pio”, frisa o prefeito.

Assinatura da aquisição foi realizada na segunda-feira (11)

Prefeitura/divulgação
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

ISABEL MüLLER

Animais de estimação são os 
verdadeiros chamegos de 
algumas pessoas. Ter um ca-
chorro, gato, peixe, passari-

nho ou papagaio como animal de esti-
mação é normal, mas para alguns criar 
animais exóticos pode parecer estra-
nho. Você já pensou em cuidar de uma 
cobra em casa? 

Giovanni Augusto Rigo e Alini 
Zanella têm, há quatro anos, uma jiboia 
em casa, chamada Jiba. O animal foi 
comprado em um criatório licenciado 
junto ao Ibama, que cria e vende ser-
pentes, sendo que assim deve ser para 
qualquer animal exótico, pois manter 
animais da fauna em cativeiro é crime.

Rigo diz que o interesse em criar 
uma cobra dentro de casa despertou 
quando visitou a cidade de Bonito (MS), 
onde conheceu o Projeto Jibóia. “Tudo 
realmente começou depois que ingres-
sei no Corpo de Bombeiros Militar de 
Santa Catarina, onde um dos meus co-
mandantes pediu para que eu montas-
se e aplicasse palestras sobre educação 
ambiental, cuidados com animais pe-

çonhentos e primeiros socorros. Depois 
desse dia, comecei a me dedicar, a estu-
dar mais sobre esses fantásticos animais. 
Achei interessante comprar um animal 
para levar junto nas palestras, onde fica-
ria mais atrativa e interessante, mas aca-
bei nunca levando a Jiba para palestras, 
pois fiquei com dó de ficar passeando e 
estressando ela”, ressalta.

O soldado explica que serpentes 
no geral são animais resistentes e não 
precisam de cuidados exagerados, mas 
devem ter um mínimo de cuidados 
durante a alimentação, ecdise (muda 
de pele) e temperatura. “A alimentação 
em cativeiro consiste basicamente de 
roedores, como camundongos e hams-
ters, ou pequenas aves, como codornas 
e pintos, deve-se cuidar para nunca dei-
xar o roedor com ela sem a devida ob-
servação, pois o mesmo poderá roê-la 
e até mesmo causar ferimentos sérios, 
podendo causar até a morte da serpen-
te”, salienta.

De acordo com Rigo, durante o 
processo de ecdise (muda de pele), que 
é lento, as cobras necessitam de muita 
umidade durante a muda. “Deve-se 
manter a vasilha de água sempre cheia, 

com água limpa, e poderá também 
pulverizar sobre a cobra um pouco de 
água, caso fiquem pedaços de pele, de-
vem ser removidos”, aponta.

Outro cuidado é com a temperatu-
ra ambiente, onde durante o dia é re-
comendado 29° C e à noite 25° C. “Boa 
regulagem de temperatura e umidade 
é fundamental para manter o animal 
sempre saudável, um lado do terrário 
deve ter aquecimento e outro lado não, 
para que o animal possa se termorregu-
lar”, diz.

Rigo pretende ter mais uma jiboia 
e há pouco comprou um jabuti fêmea, 
também legalizado, mas o animal ain-
da encontra-se em São Paulo. “Tenho 
vários cães, mas a jiboia é um pet dife-
renciado, pois não rói os móveis, não 
solta pelos, não faz bagunça e barulho, 
também não precisa alimentar dia-
riamente. Uma jiboia criada desde o 
nascimento, sendo manipulada com 
frequência, torna-se um animal dócil e 
dificilmente desferirá botes de ataque 
naquele que a estiver manipulando. 
Basta que os preceitos básicos de res-
peito e segurança sejam levados em 
consideração”, finaliza.

Elas não roem os móveis, não soltam pelos, não fazem bagunça e 
barulho, também não precisam de alimentação diária

Fotos: Arquivo pessoal

Terrário tem a temperatura controlada para o bem-estar do animal 

Giovanni e Alini têm a Jiba como animal de estimação há quatro anos

Jibóia tem quatro anos e mede 
um metro e 70 centímetros
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Variedades
V/02

Empresas dispõem de bolsas e calçados das melhores marcas nacionais e móveis planejados 

EMPREENDIMENTO 

I
naugurou no último dia 8, em 
Maravilha, a loja L’Abbouti-
que, das proprietárias Joice 
e Fabiola Rampanelli. A em-
presa é filial de São Miguel do 
Oeste, que está no ramo há 11 
anos, e dispõe de bolsas e cal-

çados de marcas renomadas, como 
Schutz, Arezzo, Loucos & Santos, Luz 
da Lua, Raphaella Booz e Jorge Bis-
choff.

De acordo com as proprietárias, 
o propósito de trazer uma filial para 
Maravilha é levar às mulheres o gla-
mour e a qualidade de calçados e bol-
sas das melhores marcas nacionais. 
“Tínhamos muitas clientes da cidade 
que nos pediam para virmos para 
cá, então, atendemos aos desejos de 
todas. As mulheres modernas estão 
buscando produtos diferenciados, 
de qualidade, e toda mulher merece 
isso. Então as mulheres de Maravilha 
e região agora encontram aqui o que 
muitas vezes buscavam em outras ci-
dades”, ressaltam. 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Equipe da Ambienttá ProjetadosColaboradoras da L’Abboutique

Ambienttá Projetados
O espaço também conta com um 

escritório da Ambienttá Projetados, 
especializada em móveis planejados, 
com projetos personalizados elabo-
rados por profissionais de arquite-
tura e designers, além de papéis de 
parede e estofados.

O diferencial da Ambienttá é a 

qualidade dos móveis, sendo 100% 
MDF. Além da montagem e a insta-
lação dos móveis com equipe pro-
fissional e exigente nos detalhes, 
proporcionado agilidade e confiabi-
lidade. “Nossa prioridade é o prazo 
e a satisfação do cliente, hoje temos 
uma cartela de clientes fiéis que re-
tornam e nos indicam, essa é nossa 

maior conquista”, destacam as pro-
prietárias.

Joice e Fabiola Rampanelli en-
fatizam que a Ambienttá Projetados 
traz para Maravilha não apenas uma 
loja de móveis planejados, mas um 
trabalho realizado em equipe, sen-
do o mesmo pensado nos mínimos 
detalhes, desde a entrevista com o 

cliente até a entrega do móvel. “Que-
remos oferecer ao cliente uma ex-
periência de viver o seu espaço, sua 
cozinha, seu quarto, seu escritório, 
e realizar um sonho”, dizem.

L’Abboutique e a Ambienttá 
Projetados estão localizadas na 
Rua Duque de Caxias, Edifício Di-
plomata.
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Simone Hübner

V/03

Um Toque de Requinte

NA FORMATURA

- Em muitas formaturas temos também jantar. 
É importante que você lembre o objetivo em reu-
niões assim, não comendo descontroladamente.

- O clima de festa contamina todos os formandos 
a ponto de muitos excederem os limites para com os 
familiares dos demais participantes da festa. Não faça 
brincadeiras ou tenha atitudes impensadas, como 
tirar as cadeiras de uma mesa ou fazer alteração das 
marcações de cada mesa. Sempre haverá um profis-
sional responsável pela organização do ambiente.

- Puxar ou empurrar o fotógra-
fo não é uma coisa agradável.

- Ainda que esteja em uma festa, nela have-
rá momentos realmente sérios. Ser o palhaço da 
tua não quer dizer que em meio a algum juramen-
to você tenha que fazer algo desagradável.

- Na hora que o bufê for liberado, evi-
te furar filas ou guardar lugar.

- Quanto a seus objetos: não há fiscais ou 
guardas, portanto, fique atento com suas coisas.

NO ANIVERSÁRIO
Ser convidado para um aniversá-

rio requer vários cuidados.

- O presente deve ser algo que o aniversarian-
te goste e não algo que você gostaria de ganhar.

- Caso o aniversário seja em um restaurante, não deixe 
de pagar sua parte na conta. Muitos convidados acreditam 
ser função do aniversariante o pagamento integral dela.

- Se ao receber o presente você não gostar (de-
sembrulhar o presente na hora do recebimento 
não é uma obrigação, então se você decidir abrir...), 
faça uma expressão de que realmente gostou.

- Na hora de cantar os parabéns, evite alusões a 
possíveis ou antigos relacionamentos amorosos do 
aniversariante. Isso pode parecer engraçado a prin-
cípio, mas causa uma exposição desnecessária.

- Nessa época de redes sociais é importante levar em 
conta cada parabenização. Responda na devida inten-
sidade, se você apenas recebeu “parabéns”, então diga 
“obrigado (a)”, mas caso tenha ocorrido um pequeno 
texto, agradeça as palavras e escreva algo mais pessoal.

Espero que tenham gostado das dicas!
Excelente fim de semana a todos!

Dicas de como se portar em 

festas de formatura e aniversário
É clima de festa, mas o bom comportamento deve prevalecer sempre, 
pois o convívio em sociedade faz parte das regras de etiqueta!

Faça bom uso das dicas e lembre-se que no trabalho 
também deve ter esta etiqueta social e seguir as regras 

impostas no código de ética de cada organização.

Divulgação
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Em Destaque
V/04

Idade: 24 anos
Hobbies: Viajar, ler, assistir filmes
Música: Queen (The Show Must Go On)
Filme: O Pianista (Roman Polanski)
Livro: Perfume (Patrick Süskind)

Formação: Administração de Negócios Internacionais pala Universidade 
Pontifica Bolivariana em Medellín, Colômbia. Início em 2008 e formação em 
fevereiro de 2012.

Especialização: MBA em Gerenciamento de Projetos pela Fundação Getú-
lio Vargas (em andamento); Analista de Logística pela Associação Brasileira de 
Consultoria e Assessoria em Comércio Exterior (Abracomex), em 2014; técnico 
em Negócios e Relações Internacionais pela Universidad Pontifícia Bolivariana 
(2010); Formado em Inglês Avançado pela Smart Training Society (2010) e Ita-
liano pelo British College (2011). 

Profissão: Cresci numa época onde a Colômbia começava sua expansão no 
mercado internacional, muitos dos nossos produtos saíam para ficar em prate-
leiras de outros países e ao mesmo tempo produtos estrangeiros chegavam em 
nossas cidades. Vi como o mundo de possibilidades fora do meu país era maior, 
e por isso os negócios internacionais captaram minha atenção. A isto pode ser 
somado meu gosto por viajar e conhecer novas culturas, aspectos que sempre 
tenho vivenciado como profissional em negócios internacionais; cada expor-
tação, importação ou cada viagem sempre me enriquecem profissionalmente. 

Carreira: Até o dia de hoje, acredito que me formei muito cedo, mas não 
me arrependo disso. No final da minha faculdade vivenciei um período muito 
ativo de trabalho, participei de vários grupos de pesquisa dentro da faculdade, 
começando no Grupo de Pesquisa Negócios Internacionais, onde escrevi meu 
primeiro trabalho sobre a infraestrutura e sua influência sobre a competitivida-
de de uma região, depois realizei meu primeiro estágio internacional no Pana-
má. Um ano depois participei do Plano Exportador do Instituto Proantioquia* 
em conjunto com a Universidad Pontifícia Bolivariana, dentro desse projeto foi 
desenvolvido um plano de expansão para o mercado internacional de uma mé-
dia empresa da cidade.

Finalizando minha faculdade, embarquei numa experiência desafiadora, 
trabalhando como escritor de Conteúdo de Marketing em Hyderabad, na Ín-
dia, após minha experiência no país asiático, dei meus primeiros passos como 
professor de Inglês na cidade de Saratov, na Rússia. Depois dessas experiências, 
voltei para a Colômbia, onde trabalhei como assessor de vendas, até que em 
agosto de 2012 fui contratado como analista de Exportação por uma empre-
sa em Erechim (RS) e depois fui contratado por uma escola de línguas aqui 
em Maravilha. Depois de um ano na cidade, voltei para Erechim para traba-
lhar como analista de importação e vendas internacionais, seis meses depois 
voltei para Maravilha para trabalhar como supervisor de comércio exterior na 
Reafrio.

*Proantioquia: Instituto que é promotor de desenvolvimento de pequenas 
e médias empresas no Estado de Antioquia, na Colômbia. 

Clubes de serviço: Desde 2008 trabalho com a Aiesec, uma organização 
global de jovens estudantes sem fins lucrativos, com o objetivo de oferecer 
oportunidades de desenvolvimento e de liderança para serem agentes de mu-
dança. Graças a esta organização consegui meus empregos na Índia, Rússia e 
Brasil. 

Para o futuro: Em curto prazo espero terminar meu MBA em Gerencia-
mento de Projetos para continuar com meu desenvolvimento profissional. Já 
no longo prazo aspiro continuar ensinando, dentro de uma faculdade aqui 
no Brasil. Além disso, continuarei trabalhando nos meus projetos pessoais e 
empresariais atuais com a intenção que eles ganhem solidez com o passar do 
tempo.

Maravilha no futuro: Acredito que Maravilha pode ser um grande polo in-
dustrial para a região. Como estrangeiro na cidade, sei que uma cidade isolada 
como esta na Colômbia não teria o desenvolvimento que Maravilha conseguiu 
até agora. Acredito que a cidade pode ser um polo de referência no Oeste ca-
tarinense e sei que a qualidade de vida dentro da cidade melhorará, óbvio que 
isto estará muito ligado às gestões do seu povo e seus governantes.  

E no fim, não são os anos Em sua vida 
quE importam. É a vida Em sEus anos. 

(abraham Lincoln)

in thE End, it’s not thE yEars in your LifE 
that count. it’s thE LifE in your yEars. 

(abraham Lincoln)

Giovar Juarez Garcia da Rosa
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Galeria
V/05

Aniversariantes: 16/5: Giovani Mocelin (Cia do CD); 17/5: Aldecio 
Bavaresco (Evaline Aviamentos) e Hermes Barbieri (Sicoob Credial); 
19/5: Manoel Thomaz Sequeira (Colchões Ortobom), Armando Behm 
(Armando Behm Prest. Serviços) e Vilson Boff (Farmácia Farmamed); 
21/5: Igor Eduardo Damaren (Damaren Advogados Associados), Lair-
ton José Malmann (MS Cargas e Turismo/Reunidas), Djenyfer Cristi-
na Federizzi (Ótica e Relojoaria Maravilha), Jaciara Sangalli (Aymoré), 
Jacson Cley Brand (Relojoaria Brilhante) e Maicon Engelmann (MM 
Bebidas); 22/5: Clarice Tomelero dos Santos (Mavigesso).

18/5 - Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do Pro-
gresso, às 19h, em STP.

20/5 - Reunião do Núcleo dos Profissionais de Recursos Humanos, 
às 7h, na CDL/Associação Empresarial.

- Reunião do Núcleo Metalmecânico, às 18h30, na CDL/Associa-
ção Empresarial.

- Reunião do Núcleo de Automecânicas, às 19h30, na CDL/Asso-
ciação Empresarial.

21/5 - Reunião do Núcleo de Desenvolvimento Comercial, às 13h, 
na CDL/Associação Empresarial.

- Visita técnica do Núcleo da Mulher Empresária, às 16h, na Ma-
lharia Jumaníy.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha 
| Av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

COPEMA PROPORCIONA TREINAMENTO A CLIENTES E COLABORADORES

A Copema, em Parceria com a Texaco, trouxe para seus clientes e colaboradores um treinamento sobre Lubrificantes Texaco. O 
evento ocorreu na noite do dia 7 de maio, nas dependências da Copema, e contou com 102 participantes.

Divulgação

LAURA...

“Feliz aniversário, transcorrido no último 
dia 7. Muita paz e saúde, tudo de bom, que 
Deus lhe ilumine hoje e sempre. Te ama-
mos”. Homenagem da filha Inês e família.

HENRIQUE...

“Desejamos a você 
toda a felicidade do 
mundo, que Deus esteja 
contigo e te abençoe, 
guiando seus passos. 
Obrigado por você existir. 
Feliz aniversário. Te 
amamos”. Homenagem 
do papai Paulo, mamãe 
Jaque, maninho Bernar-
do e demais familiares.

PAI JOSÉ

Na quinta-feira (21) comemoramos 
uma das datas mais especiais do ano: o 
seu aniversário. Que não somente nes-
te dia, mas em todos os demais dias de 
tua vida, Deus lhe dê muitas felicidades, 
saúde, amor e lhe proteja, permitindo que 
continues sendo essa pessoa maravilhosa 
que és. Amamos você. Feliz aniversário! 
São os desejos de sua filha Ilaine, esposa 
Lúcia, genro Ivandro e demais familiares.

ANIVERSARIANTES DA SEMANA:

Fernanda Cristina 
Ortolan: 17/5

Eliseu Paulo 
Leidens: 20/5

Iarandu Alves da 
Silva: 21/5

Pedro Cesar Kist: 22/5

A todos, a equipe Copema deseja 
muitas felicidades, saúde e sucesso!

http://www.aemaravilha.com.br
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Renata Teresa Mattia  E-mail: vip@jornalolider.com.br

V/06

Área Vip

“Felicidade é uma combinação de 
sorte e escolhas bem feitas”.

Henrique Hübner
“Cada ano a mais é uma oportunidade ganha em nossas 
vidas. Temos certeza que você é uma pessoa batalhadora, 
amiga e companheira, e merece todo o amor e carinho 
dos que o rodeiam. Parabéns e felicidades sempre!”. 
A homenagem é dos pais, Simone e Wolmir, amigos e 
colegas da Rádio e Jornal O Líder, pelo aniversário que será 
comemorado na segunda-feira (18). 

Terça-feira (19) é o 
dia da bela Pâmela 

Nonnemacher comemorar 
o seu aniversário. Muitas 

realizações e alegrias...

Felicidades a Angélica Patrícia 
Bertolo, pelo aniversário 
comemorado ontem (15). 

Parabéns a Elis Regina Batistello, pelo 
aniversário festejado nesta sexta-feira 
(15). Sucesso e felicidades, sempre!

Hoje (16) é o dia da Fernanda Rossa 
comemorar mais um ano de vida. 
Muitas felicidades!!!

Segunda-feira (18) é a vez da 
Flávia Regina Dreifke festejar o seu 
aniversário. Que as alegrias deste dia 
especial se perpetuem para sempre na 
sua vida. Parabéns!

Amanhã (17) as 
comemorações vão para o 
Junior Lunkes, por mais 
um ano de vida. Muitas 
felicidades!!!

Parabéns, Maiara Pimel, pelo 
aniversário que será festejado 
neste domingo (17). Felicidades!!!

Parabéns ao Matheus Cembranel, 
pelo aniversário festejado no dia 15. 
Felicidades! 

Neste domingo (17) Simone 
Helena Bortolanza comemora 
o seu aniversário. Sucesso 
sempre!

Fotos: Divulgação/Facebook

TEREzINHA 
SPESSATO 
GENESINI
As famílias Genesini e 
Siqueira parabenizam 
a querida dona Tere 
pelo aniversário que 
será comemorado 
no próximo dia 17. 
Felicidades!
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INVENCíVEL
A produção, produzida e dirigida por Angelina Jol-
ie, retrata a história real de Louis Zamperini – atleta 
olímpico que sofre um acidente de avião durante a II 
Guerra Mundial e cai em pleno mar. Ele luta durante 
47 dias para reencontrar a terra firme e quando con-
segue é capturado pelos japoneses. O filme é uma 
adaptação do livro “Invencível: uma história de so-
brevivência, resistência e redenção”. Desde sua publi-
cação em 2010, o best-seller vendeu quase 3,5 milhões 
de cópias, permanecendo por mais de 145 semanas na 
lista dos mais lidos do The New York Times. 

UM SANTO VIzINHO
Recém-chegada a um novo bairro dos subúrbios, Mag-
gie é uma mãe solteira que faz o que pode por Oliver, 
o filho de 12 anos. Quando Vincent, o vizinho do lado, 
se apercebe que o rapaz fica muito tempo sozinho, 
oferece-se para, em troca de dinheiro, tomar conta 
dele depois da escola. Maggie, não encontrando mel-
hor solução, aceita. O que ela não imaginava era que o 
seu novo vizinho, para além de misantropo e hedon-
ista, tinha também uma ideia bastante peculiar sobre 
como cuidar de uma criança. Determinado a não ab-
dicar do seu modo de vida pouco convencional, Vin-
cent resolve levar Oliver com ele nas suas aventuras, 
mostrando-lhe as vantagens do jogo, da bebida e dos 
clubes de “strip”. Apesar de tudo isso, entre os dois es-
tabelece-se uma amizade muito especial que os bene-
ficiará a ambos e os mudará para sempre.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/07

Karine Müller Moda & Estilo
Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Bota over the knee!
Há um tempo comentei sobre uma 

bota mais grosseira, com pegada mas-
culina, que estava dando as caras no 
mundo da moda, a bota no estilo tim-
berland. Pois então, a tendência não foi 
sucesso no nosso querido Oeste, não 
ainda. 

Hoje vou falar sobre a bota no estilo 
over the knee, ou sobre os joelhos.

Assim como a bota timberland não 
emplacou de primeira na nossa região, 
as botas over também demoraram um 
pouco para dominar as mulheres da-
qui, mas a sua versatilidade é tão gran-
de que mesmo um inverno mais tarde 

as mulheres estão aderindo e curtindo 
esta tendência. Ela foi lançada e repa-
ginada no final do inverno de 2014, as 
consumidoras ainda estavam insegu-
ras com relação ao uso, agora já vemos 
elas nas ruas, nas festas, escritórios, por 
todo lugar.  

Compondo os mais diversos looks 
nos mais variados estilos!

Como usa? Alguns exemplos bási-
cos e fáceis de compor.

Para o estilo romântico, a bota over 
com salto médio, aquele quadrado, 
bem confortável, acompanhada de 
um vestidinho rodado de tecido fofo e 

mangas longas, um lenço no pescoço, 
brincos e cinto delicados para comple-
tar. 

No estilo social, o salto e o bico fino 
fazem combinação perfeita com saia 
lápis ou um vestido tubinho, sobretu-
do e blazer para espantar o frio acom-
panhados de uma meia-calça fumê ou 
preta, brincos combinados com um co-
lar de pérolas iluminam e dão elegân-
cia ao look, que por muitas vezes fica 
muito sensual e irreverente devido à 
bota diferenciada.

Quer saber mais? Acompanhe o 
Blog Karine Müller no Facebook. 

O destaque 
#jornalOLíder desta 
edição vai para a 
mamãe Camila 
Savaris Knorst, que 
foi fotografada com 
o pequeno Lorenzo, 
pela equipe da 
Foto Zanotto.
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Livros
Livros de colorir para adultos são 
a mais nova tendência para aca-
bar com o estresse do dia a dia. 
Este volume apresenta intrincados 
labirintos e curiosas figuras. In-
spiradas no universo celta - mais 
especificamente nas iluminuras 
do Livro de Kells -, essas figuras de 
linguagem simbólica inesgotável vão 
guiar o seu caminho e acompan-
há-lo por uma viagem através das 
terras longínquas da antiga Irlanda. 
O primeiro passo para essa jornada 
é abrir este livro. Relaxe, inspire-se 
e reencontre o prazer de criar.

Com dicas do material básico 
necessário na cozinha, Rita se 
propõe a descomplicar o tema e 
apresentar receitas de sopas, sala-
das, pratos principais, sobremesas 
e drinques que funcionam. Com 
receitas práticas e explicadas, pas-
so a passo, acompanhadas de fotos.

Vinte anos atrás, America Singer participou da Seleção e conquistou o coração 
do príncipe Maxon. Agora chegou a vez da princesa Eadlyn, filha do casal. 
Prestes a conhecer os trinta e cinco pretendentes que irão disputar sua mão 
numa nova Seleção, ela não tem esperanças de viver um conto de fadas como 
o de seus pais. Mas assim que a competição começa, ela percebe que encon-
trar seu príncipe encantado talvez não seja tão impossível quanto parecia.

Games Henrique Hübner

Assassin’s Creed II

Variedades
V/08

É um jogo eletrônico de ação-aventu-
ra  em  terceira-pessoa  que foi desenvol-
vido pela  Ubisoft Montreal  e publicado 
pela  Ubisoft. Sendo a sequência de  As-
sassin’s Creed, ele foi lançado em 17 de 
novembro de 2009 na América do Norte e 
em regiões PAL para iPhone OS, PlaySta-
tion 3 e Xbox 360 e no dia 9 de março de 
2010 para Microsoft Windows.

Assassin’s Creed II  começa em 1476 
e termina em 1499 com o protagonista 
Ezio evoluindo através da história para 
se tornar um assassino melhor. Assassin’s 
Creed II passa-se num mundo aberto com 
jogabilidade não linear, permitindo ao 
jogador vaguear livremente pela cidade 
comprando armas, equipamentos e 
medicamentos. Também está disponível 
uma tintura colorida para mudar a cor 
da roupa do personagem. Um artigo 
publicado na Game Informer revelou 
que Assassin’s Creed II dará ao jogador a 
habilidade de nadar e usar os canais de 
Veneza como pontos de esconderijo para 
atrair os guardas à água com o intuito 
de assassinato. Na E3 2009, foi confir-
mado pelo diretor criativo que Ezio será 
capaz de dirigir pequenos barcos. Um 
jovem Leonardo da Vinci está presente no jogo, 
como auxílio ao jogador em matéria de armas 

disponíveis. Em um ponto do jogo, o jogador tem 
acesso à máquina voadora de Da Vinci, que ele 
construiu.

Por hoje foi isso, pessoal! Espero que vocês tenham gostado dessa minha 
dica. Bom fim de semana! Fiquem com Deus e até a próxima!

O consumo moderado de vinho 
auxilia no combate ao colesterol?

Deve-se tirar a aliança para 
lavar as mãos ou passar creme?

Depilar áreas sensíveis do 
rosto, como sobrancelha e 
buço, pode causar flacidez?

Verdade. O consumo moderado de 
vinho tinto ou suco de uva, ricos em 
flavonóides, provoca elevação do co-
lesterol bom (HDL). Mas nada 
de excessos com o vinho. A 
medicina tem debatido muito a 
questão da ingestão de bebi-
da alcoólica, uma vez que os 
benefícios e os malefícios são 
próximos. Dessa forma, para que 
haja um benefício real a partir 
do consumo moderado de vinho, 
cada caso deve ser avaliado 
individualmente, conforme as 
particularidades de cada pessoa.

Mito. A flacidez é causada pelo en-
fraquecimento das fibras de colágeno 

e o uso da cera não tem reflexo tão 
aprofundado na pele. O pro-

cesso de envelhecimento e 
consequente flacidez têm 

outras causas, como 
exposição excessiva ao 
sol, consumo de álcool 

e cigarro, radicais livres e 
alimentação inadequada.

Verdade. Além de preservar a alian-
ça, também evita a dermatite de 
contato, que pode aparecer 
na região do uso do anel 
por conta do acúmulo 
de sabão e/ou creme.
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Miguel confessa a Taís que 
deseja conviver com seus filhos. 
Vicente fica contrariado com 
a visita de Miguel. Eriberto 
escolhe um terno para Renan. 
Dr. Daniel dá alta para Felipe. 
Guida comenta com Elisa que 
Marta é culpada por sua de-
missão. Aníbal se incomoda ao 
ver Soraya com um namorado. 
Joaquim sofre um acidente. 
Miguel se desespera ao saber 
do acidente de Joaquim. Lígia 
recebe o diagnóstico do médico 
sobre Joaquim e fica aliviada. 
Miguel fica impactado ao saber 
que Lígia o viu com Marina.

Benjamin desfaz a sociedade 
com Margot. Greco pergunta a 
Mari se ela quer ser a primeira-
dama de Paraisópolis. Benjamin 
afirma a Danda que vai atrás de 
Mari. Eva expulsa Grego de sua 
casa. Mari diz a Eva que Danda 
está bem em Nova Iorque, 
sendo cuidada por um senhor 
italiano. Clarice pede a Tomás 
que seja mais firme com sua 
filha. Margot garante a Patrícia 
que reconquistará Benjamin. 
Eva pergunta a Mari se ela está 
namorando Benjamin. Benja-
min avisa a Cícero que pretende 
recomeçar sua vida no Brasil.

Miguel e Lígia discutem. Luís 
leva Isabel até a rádio. Eriber-
to convence Júlia a tentar se 
entender com Marta. Vicente 
chega ao hospital e Lígia 
lamenta por ter se separado. 
Irene se encontra com Caio. 
Durante o jantar com Marta, 
Elisa conta para Júlia que a tia 
foi a responsável pela demissão 
de Guida. Miguel confessa a 
Marina que está arrasado por 
não poder ficar com Lígia. 
Júlia questiona Marta sobre 
a demissão de Guida. Laila e 
Bernardo ouvem Gerusa ame-
açar denunciar Durval por não 
pagar a pensão de sua filha.

Tomás leva Natasha para casa 
e tem um desentendimento 
com Paulucha. Benjamin se 
surpreende ao ver que Soraya 
o aguarda no hotel. Soraya 
adultera o suco de Benja-
min com um pó misterioso. 
Paulucha repreende Natasha. 
Soraya não aparece na escola 
para buscar Lourenço e Pedro-
ca e os dois resolvem voltar 
sozinhos para casa. Deodora 
decide levar os filhos de So-
raya para sua casa, ao vê-los 
no ponto de ônibus. Benjamin 
surpreende a todos ao aparecer 
na reunião da Pilartex com 
Izabelita.

Com a ajuda de Bernardo, 
Laila planeja uma armadilha 
para Durval. Irene conta para 
Lígia sobre seu encontro com 
Caio. Bernardo teme que 
Marlene sofra com a separação 
de Durval. Taís reclama de 
não conversar mais com 
Pedro depois do nascimento de 
Rodrigo. Marina conta para 
Taís que se separou de Miguel 
e que ele confessou que gosta 
de Lígia. Gerusa chega à casa 
de Marlene e Bernardo fica 
incomodado. Miguel pensa em 
deixar o Rio de Janeiro. Durval 
se surpreende com a presença 
de Gerusa.

Izabelita avisa a Gabo que, 
como acionista majoritária, 
quer ser informada sobre tudo 
o que acontece na Pilartex. 
Soraya despede Júnior. 
Benjamin diz a Eva que tem 
boas intenções com Mari. Mari 
apresenta Benjamin a Grego 
e os dois se estranham. Tomás 
e Clarice vão procurar Bruna 
em Paraisópolis. Benjamin 
dorme profundamente no sofá, 
e Mari e Eva o observam. 
Jurandir se incomoda com a 
presença de Benjamin, mas 
aprova sua aproximação com 
Mari. Benjamin flagra Raul na 
comunidade.

Marlene descobre a verdade so-
bre Durval e Bernardo consola 
a mãe. Miguel comenta com 
Lauro que pretende agradecer 
a família que o acolheu 
quando ele perdeu a memória. 
Júlia implora que Miguel a 
deixe viajar com ele e Felipe. 
Branca repreende Esther por 
deixar Luca fazer seu dever 
de casa com Carlito. Felipe 
comunica aos pais que viajará 
com Miguel e Diego se irrita. 
Guida consola Marlene. Pedro 
fica alterado ao saber que Júlia 
viajará com Miguel e discute 
com Taís. Marina procura 
Lígia.

Benjamin questiona Raul sobre 
sua presença em Paraisópolis, 
e desconfia de que Gabo esteja 
tramando algo. Júnior implora 
o perdão de Soraya. Margot 
aparece no hotel de Benjamin 
e diz que está lá para buscá-lo. 
Grego ameaça Benjamin. 
Cícero informa a Danda que 
sua mercadoria é ilegal e será 
apreendida. Grego pede a 
Ximena que investigue Benja-
min. Jacinto avisa a Lindomar 
que conseguiu a liberação de 
Danda. O carro em que estão 
Benjamin e Margot sofre uma 
colisão.

Eva e Jurandir recebem Danda 
em casa. Tomás encontra 
Benjamin e fala sobre o estado 
de saúde de Margot. Ximena 
avisa para Grego que cumpriu 
a tarefa. Gabo ameaça Ben-
jamin para Soraya. Fradique 
pede para Silvéria e Mirela 
economizarem. Grego confron-
ta Benjamin. Mari e Benjamin 
se beijam. Ramira desconfia 
de Expedito. Dália percebe 
que Eva se sente mal. Mari 
termina com Benjamin. Grego 
presenteia Lindomar com uma 
peça de carro. Benjamin vai 
até Paraisópolis procurar Mari 
e é interceptado por Grego.

 Lindomar tenta separar 
Grego e Benjamin. Mari 
e Danda levam Eva ao 
posto de saúde. Tomás se 
surpreende ao ver que sua 
paciente é Eva. Soraya des-
cobre que Benjamin sofreu 
um acidente. Eva conversa 
com Paulucha sobre Tomás. 
Lindomar leva Benjamin 
para o hotel. Soraya en-
contra Benjamin. Deodora 
chora com Mari e Danda 
após perder dinheiro e 
documentos. Grego resgata 
os documentos de Deodora. 
Benjamin aparece na casa 
de Mari.

Marina conta para Lígia que 
se separou de Miguel. Lauro 
ouve Isabel no rádio. Durval 
tenta reatar com Marlene. 
Lauro discute com Isabel sobre 
o relacionamento deles. Isabel 
e Luís trocam e-mails. Branca 
não gosta quando Esther elogia 
Carlito na frente de Luca. 
Vicente e Luísa trocam olhares 
cúmplices. Bernardo discute 
com Laila. Branca proíbe 
Carlito de voltar à sua casa e 
Esther decide ir embora. Be-
atriz se preocupa com Felipe. 
Pedro confessa a Vicente que 
não aguentará se Júlia e Felipe 
ficarem juntos.

Júlia e Felipe ficam cada 
vez mais próximos durante a 
viagem. Pedro pensa em Júlia 
e mente para Taís. Esther 
pede para Laila ajudá-la a 
encontrar seus netos. e enten-
der. Miguel conta para Júlia 
e Felipe como recuperou sua 
memória. Helô marca uma 
entrevista de Laila com os 
próximos noivos do bufê. Elisa 
é obrigada a perder peso para 
conseguir trabalho. Felipe 
questiona Júlia sobre Pedro. 
Luís e Isabel vão ao cinema 
juntos. Miguel, Júlia e Felipe 
chegam ao vilarejo onde o 
oceanógrafo foi resgatado.
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes
Massa
4 xícaras (chá) de feijão preto cozido (caldo e grãos)
4 colheres (sopa) de caldo de carne líquido
1 colher (sopa) de óleo
2 dentes de alho amassados
1 cebola
½ xícara (chá) de farinha de mandioca crua
2 colheres (sopa) de salsa picada

Recheio
½ colher (sopa) de óleo
1 dente de alho
½ maço de couve picada
½ colher (sopa) de caldo de carne líquido

Montagem
1 xícara (chá) de farinha de trigo
2 ovos batidos
1 xícara (chá) de farinha de rosca
½ xícara (chá) de óleo

Modo de preparo
Massa
Em um liquidificador, bata o feijão preto com o caldo lí-
quido e reserve. Em uma panela, aqueça o óleo e doure o 
alho e a cebola. Junte o feijão reservado e acrescente, aos 
poucos, a farinha de mandioca, mexendo sempre 
para não criar grumos até formar uma massa homo-
gênea. Acrescente a salsa e deixe esfriar. Reserve.

Recheio
Em uma frigideira, aqueça o óleo e doure o alho. 
Acrescente a couve e o caldo líquido e deixe re-
fogar por cerca de cinco minutos. Reserve.

Montagem
Com uma porção da massa, modele os bolinhos em 
formato redondo. Faça uma cova no centro e re-
cheie cada um deles com a couve refogada. Feche-os 
e empane-os, passando cada um deles na farinha 
de trigo, no ovo e na farinha de rosca. Em uma pa-
nela, aqueça o óleo e frite os bolinhos até ficarem 
dourados. Coloque-os em papel absorvente e sirva.

Bom apetite!

BOLINHO DE fEIJOADA

Variedades
V/09

16/5
Encontro de Violões 
– Centro Sociocultural – 

Administração municipal e 
Departamento de Cultura

Exposição de Carros Anti-
gos - Parque de Exposições 
Carlos Alberto Begrow 
(Tomatão) – Sonhadora

Jantar-dançante – Sa-
lão Bairro União – 
Clube de Mães

17/5
62ª Kerbfest – Salão 
da Igreja Evangélica de 

Confissão Luterana no Brasil 
– Comunidade Evangélica

23/5
Encontro de Corais – 
Lar de Convivência dos 

Idosos – Associação Cultural 
Italiana de Maravilha (Acima)

24/5
Festa Padroeira 
Nossa Senhora de 

Fátima – Salão Paroquial 
Católico – Comunidade 
Católica Novo Bairro

Festa Grupo de Idosos 
– Salão Linha Primavera 
Alta – Grupo de Idosos

31/5
Festa Padroeira 

Nossa Senhora do Cara-
vággio – Linha Arabutã 
– Comunidade Católica

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL
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Variedades
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 73

C
ORDEMDODIA
BIOBATOM

BRANCOMELO
PADARIAER

SODASCE
ODREROCHAS

ECAIOOUR
DESCONFORTO
ASANOZOU
VTAICRB

PIROTECNIA
NIAVEAD
CALOCAO

HISPANICAS

Marcelo
Bastos,
skatista

brasileiro

Voto em
(?), opção

da urna
eletrônica

Fábio de
(?), padre

cantor

"O (?) é
livre", bor-
dão de tor-
cidas (fut.)

Apresen-
tador de 

"Todo Seu"
(TV Gazeta)

Dado des-
conhecido

na obra
anônima

Rival do
CSA (fut.)

Arthur
Dapieve,
jornalista
carioca

A guitarra
acústica,
por seu
interior 

Única vo-
gal repre-
sentada 

no baralho

Nosso, 
em inglês 
Embocadu-
ra do rio

Canoa
esportiva

Minissérie com Cauã
Reymond e Ísis

Valverde
(2014)

Desabo
Problema
na pele de
gestantes

Pedras
A Princesa
do Sertão

(CE)

Dirigia-se
a (local)

Apelido de
"Cecília"

Fruta 
oleaginosa 
Une com

corda

"Mona Lisa", "Homem
Vitruviano" e "A Últi-

ma Ceia"
(Pint.)

Maquia-
gem labial
(?) Rónai,
escritora

Panificação
Água

gasosa
artificial 

Antigo
cantil de

couro 

Técnica
usada na

queima de
fogos em
réveillons

(?) abdo-
minal, sin-
toma como

a cólica

(?) Sul,
bairro
brasili-
ense

Deus em relação ao
homem, para os

cristãosAdminis-
tradora do lar (bras.)

Saudação
latina 
Elepê

(abrev.)

Prefixo de
"biótipo" 

Relação
de temas
de uma
reunião

Dom (fig.)

A mais antiga cidade
do mundo continua-
mente

habitada 

Formato
do

bambolê 

Línguas
(?): cata-
lão, basco
e galego

Código da
Nicarágua 

Caloria
(símbolo)  

3/crb — icó — our. 4/iole — odre. 7/damasco. 9/ronnie von. 10/hispânicas.

PROFISSÃO MAIS ANTIGA
Três sujeitos discutiam quem 
tinha a profissão mais antiga.
- Não que eu queira contar 
vantagem. - Disse o marcenei-
ro. – Mas os meus antepassados 
construíram a Arca de Noé.

- Isso não é nada! – Respon-
deu o jardineiro. – Foram os 
meus antepassados que plan-
taram o Jardim do Éden.
- Tudo bem. - Disse o eletricista. 
- Mas quando Deus disse “haja 
luz”, quem vocês acham que 

tinha puxado toda a fiação?

SEM SORTE
Alfredo estava cabisbaixo, 
olhando para o copo, quan-
do, de repente, surge um va-
lentão no bar, chuta a cadeira 

que está a sua frente, pega o 
seu copo, de um só gole bebe 
todo o líquido, olha e diz:
- E aí, não vai reagir?
- Reagir? Eu vou é embora. Eu não 
devia nem ter saído de casa hoje. 
Imagine que hoje cedo eu briguei 

com minha esposa, saí de casa 
com raiva, bati o carro, cheguei 
atrasado ao serviço e fui demiti-
do. Voltei para casa mais cedo e 
minha mulher tinha ido embora. 
Aí então sento aqui no bar e vem 
você e toma o meu veneno!

PiaDas

HORÓSCOPO 

Áries
No relacionamento amoroso, 

procure reforçar a confiança e a cum-
plicidade para vencer medos e ciúme. 
Invista no diálogo, mas converse sem 
brigar. Boa semana para realizar suas 
fantasias mais íntimas. Seja discreto 
e fuja de fofocas no trabalho. Mostre 
iniciativa e criatividade. Com dinhei-
ro, vigie as oportunidades. Seu lar será 
um bom refúgio. Terá prazer em cui-
dar da família, conversar e embelezar 
a casa. Fase harmoniosa.

Touro 
Os astros prometem mais compa-

nheirismo e diálogo para o romance. 
Troque segredos, fale do que sente e 
seduza seu amado. Na área profissio-
nal, batalhe por seus sonhos e metas. 
Poderá contar com a ajuda de pessoas 
influentes e em quem confia. Fase 
lucrativa, só evite gastos impulsivos e 
com coisas supérfluas. Seu jeito firme 
e cuidadoso dará segurança à família. 

Gêmeos
Tente não se estressar tanto com 

os problemas e evite exigir demais do 
parceiro. Hora de conversar e planejar 
o futuro a dois. Mostre atitude no ser-
viço e lute por uma promoção. Alie-se 
aos colegas que têm os mesmos inte-
resses que os seus. Pode conquistar 
um bom aumento. O clima em casa 
deve ser animado e descontraído. 

Câncer
O romance ficará mais descon-

traído e animado. Fale dos projetos 
em comum e reforce o companheiris-
mo com a pessoa amada. No trabalho, 
tente se adaptar às mudanças sem re-
sistência e aprenda tudo que puder. 
Invista no seu progresso. Com relação 
a dinheiro, a dica é evitar extravagân-
cias. Você estará ainda mais carinhosa 
e protetora com os parentes. 

Leão
Clima de romance e forte sedução 

tanto na conquista quanto na relação 
com o par. Sair da rotina fará bem ao 
casal, sugira passeios diferentes. Fale 
do futuro. Não tema mudanças no se-
tor profissional, pode ter boas oportu-
nidades de aprender e progredir. Use 
sua criatividade para lucrar. 

Virgem
O romance estará entre suas prio-

ridades e você vai mostrar mais o que 
sente. Na conquista, você está sedu-
tor: surpreenda! Trabalhe em equipe, 
mas fique de olho vivo com rivalida-
des ou inveja. Adapte-se às mudanças. 
Boa fase para guardar uma graninha a 
mais, mas guarde ao invés de gastar 
tudo. Tente ser mais flexível nas regras 

da casa, sem exigir tanto dos parentes. 
Críticas e cobranças podem magoar.

Libra
Com o par, seu carinho, romantis-

mo e dedicação serão mais evidentes 
nesta semana. Apoie os interesses do 
parceiro em tudo o que puder. Tarefas 
que precisa terminar vão fluir bem. 
Aguarde boas surpresas na vida pro-
fissional e una-se aos colegas. Pode 
entrar uma grana extra no seu bol-
so. Organize-se melhor e faça sobrar 
tempo para os parentes. 

Escorpião
A Lua vai trazer mais diversão e 

alegria ao romance. Dê apoio ao que 
seu bem precisar, assim, a união sai-
rá fortalecida. Sorte, criatividade e 
simpatia vão facilitar o trabalho. Boa 
semana para expor suas ideias e apro-
ximar-se dos colegas. Pode ter sorte 
com jogos e loterias: faça uma fezinha. 

Sagitário
O convívio com quem ama vai 

ganhar mais paixão e intensidade. Po-
rém, se tiverem alguma divergência, 
a dica é conversar com calma, sem 
discutir. Saiam e divirtam-se juntos. 
No trabalho, faça contatos com outros 
profissionais e priorize as tarefas que 
você domina. Seja criativo. Um servi-
ço extra pode ser lucrativo. 

Capricórnio
Carinho e diálogo serão bons alia-

dos do romance. Mostre ao par todo 
seu charme e romantismo. O fim de 
semana a dois e na paquera prome-
te ser animado. No trabalho, mostre 
iniciativa, dê opiniões e defenda suas 
ideias. Aceite novos desafios. Hora de 
batalhar por um aumento de salário. 

Aquário
Você vai buscar mais segurança 

ao lado da sua alma gêmea, mas mui-
to cuidado para não dar espaço para 
o ciúme. Valorize o diálogo com seu 
amor. Na paquera, confie no seu po-
der de sedução. Vai se destacar com 
ideias rápidas e criativas no trabalho. 
Seja prestativo. 

Peixes
Vença a insegurança, o ciúme e 

mostre todo seu amor pelo parcei-
ro. O diálogo vai fluir bem: abra seu 
coração e fale dos seus sentimentos 
para seu amado. A Lua vai deixá-lo 
mais confiante no setor profissio-
nal. Corra atrás de seus sonhos 
e metas. Pode pintar uma grana 
extra. Marte incentivará você a se 
impor mais em casa, mas resolva 
qualquer problema com diálogo e 
paciência. Seja carinhoso.
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Quando vamos ao mercado ou a uma feira, normal-
mente o objetivo maior é comprar alimentos saudá-

veis, livres de agrotóxicos e com uma aparência bonita. 
Para garantir que um alimento, principalmente derivado 
de animal, é saudável, desde 1952 existe uma legislação 
federal que determina que produtos de origem animal 
passem pela fiscalização de um médico veterinário para 
atestar as condições sanitárias destes. “Porém, por moti-
vos diversos, esta legislação não estava sendo cumprida, e 
era comum as pessoas adquirirem carne, leite, ovos, mel e 
seus derivados normalmente sem nenhum tipo de fisca-
lização”, comenta a técnica em alimentos da Secretaria de 
Agricultura de Maravilha, Valmi Haas Kremer.

Entretanto, Valmi conta que mesmo com a fiscaliza-
ção, em 2002, após consumir produtos de procedência 
duvidosa, o então promotor de justiça teve uma séria into-
xicação alimentar, fato que foi determinante para que ele 
viesse a promover com os órgãos de fiscalização sanitária e 
a prefeitura um Termo de Ajuste de Conduta (TAC). 

Conforme a técnica, com a assinatura do TAC pas-
sou-se então para uma fase de adequação, na qual a pre-
feitura criou uma lei que permite ao município incenti-
var financeiramente aqueles que desejam dedicar-se ao 
abate e industrialização, ou mesmo agregação de valor na 
propriedade.  “Foram realizadas diversas reuniões e pa-
lestras para trazer aos agricultores as informações neces-
sárias, já que estávamos diante de uma grande mudança”, 
comenta. 

Em 2003 foi criado um decreto que regulamentou as 
normas de inspeção de produtos de origem animal de 
Maravilha, o Sistema de Inspeção Municipal (SIM). “Este 
decreto descreve com mais detalhes cada procedimento 
que deve ser seguido dependendo da atividade”, frisa a 
técnica.

De acordo com Valmi, a partir de então as agroindús-
trias começaram a ser instaladas e atualmente são 23 pe-
quenas unidades, divididas entre abatedouros, laticínios, 
apiários, granjas de ovos, panificadoras, fábricas de em-
butidos e produção de derivados da cana, entre outros. 

Feira colonial 
permanente

De acordo com Valmi, a inspeção possibilita 
maior segurança para os consumidores, uma vez que 
evita muitas contaminações. Ela destaca que devi-
do ao grande consumo dos produtos da agricultura 
familiar de Maravilha, e visando atender ao público 
que busca pelos produtos direto do produtor, além de 
incentivar os agricultores, que cada vez mais se afas-
tam do meio rural, e mostrar suas potencialidades, 
recentemente a prefeitura de Maravilha, em parceria 
com a Cooperativa de Produção Agroindustrial Fami-
liar de Maravilha (Copamar) e apoio do Sindicato dos 
Trabalhadores na Agricultura Familiar (Sintraf), pro-
move a Feira Colonial Permanente, que está aberta 
todos os dias pela manhã, de terças-feiras a sábados, 
no térreo da Casa do Agricultor. 

De acordo com Valmi, os produtos são deixados 
em consignação pelos agricultores e ficam expostos 
à venda, em caso de produtos que percam a validade 
deverão ser trocados pelo próprio agricultor. “Qual-
quer agricultor do município que queira participar 
pode se dirigir à Secretaria da Agricultura de Maravi-
lha e conversar comigo”, frisa Valmi, que é responsá-
vel pela organização da feira.

Os consumidores têm à disposição produtos 
como salames; queijos; leite; nata; vinhos; vinagres; 
sucos; frutas; verduras; mel; feijões; farinha de milho; 
pães de milho, trigo e integral; biscoitos; lasanhas; 
anholine; salgados; mandioca descascada; milho ver-
de; trufas; vassouras; rodos; artigos de artesanato em 
tecido, madeira e palha; sabão de álcool; esponjas; e 
pipoca. “Estamos buscando junto aos produtores ter 
filé de peixes, frango e outros”, frisa Valmi.

Conforme a técnica, a nota fiscal dos produtos ad-
quiridos é emitida pela Copamar, cuja sede fica em 
anexo à feira. A nota é emitida de forma eletrônica e 
está disponível ao comprador.

Atualmente são 23 pequenas unidades, divididas entre abatedouros, 
laticínios, apiários, granjas de ovos, panificadoras, fábricas de 
embutidos e produção de derivados da cana

Copamar
A Cooperativa de Produção Agroindustrial Familiar de Maravilha 

foi fundada em 2007, com o objetivo de apoiar os agricultores que 
se dedicam a comercializar direto ao consumidor seus produtos. 
Atualmente a Copamar conta com 18 agroindústrias, divididas em 
24 famílias, e está aberta a quem tiver interesse em participar.

“A necessidade de estarem unidos em grupo para dividir as 
despesas de manutenção de uma empresa, manter alguém para 
emissão das notas fiscais, a contratação de um veterinário responsável 
técnico e também para terem mais força de reinvindicação de recursos 
foram fatores decisivos para a criação da Copamar”, ressalta Valmi.

A técnica explica que graças à existência deste grupo, que serviu 
como justificativa, e ao esforço das autoridades municipais, em 
especial o ex-prefeito Juarez Vicari, o ex-secretário da Agricultura 
Darci Klumb e ao deputado federal Celso Maldaner, foram con-
seguidas verbas federais no valor de R$ 380 mil para a construção 
da Casa do Agricultor, que hoje abriga a Secretaria Municipal da 
Agricultura, Epagri, Associação para Tratamento da Água de Con-
sumo dos Agricultores (Amap) e a Feira Colonial Permanente.

Agroindústrias maravilhenses
Embutidos Canaã; Abatedouro de Bovinos, Suínos, Ovinos 

e Caprinos; Embutidos Maravilha; Leite Pasteurizado Casta-
nha; Granja Arcari; Abatedouro KGV; Mel K’ Delícia; Produtos 
Jamin; Trufas Três Amores; Panificados Friedrich; Morangos 
Maravilha; Agroindústria Tope da Serra; Agroindústria Biazzus-
si; Produtos K’Doçura; Suco Delícia; Verduras Echer; Granja 
Marp - Ovos de Codorna; Agroindústria Fries; Verduras Turcat-
to; Delícias da Si; Mandioca Delícia; Mandioca Lösch; Verduras 
Valter; Derivados de Leite da Família; Queijos Q. Maravilha.

Fotos: Jornal O Líder
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No último dia 8 os servidores do 
judiciário em greve, das comarcas 
de Maravilha, Cunha Porã, Modelo, 
Palmitos, Mondaí e Pinhalzinho, re-
alizaram mobilização em frente ao 
Fórum, seguindo em passeata até a 
Praça Padre José Bunse, no caso dos 
manifestantes da Cidade das Crian-
ças. A greve do judiciário começou 
no dia 9 de abril. A principal reivin-
dicação da classe é a aprovação do 
novo Plano de Carreia e Salário da 
categoria.

Conforme o representante dos 
servidores do Judiciário de Maravi-
lha, Rosalvo Hepp Franco, a greve 
continua por tempo indeterminado 
e cada vez mais forte. 

Nesta semana a presidência do 
Tribunal de Justiça de Santa Cata-
rina (TJSC) autorizou o desconto 
de até 30% sobre o valor líquido 

dos salários do mês de maio dos 
servidores do judiciário em greve 
no Estado. O Sinjusc, sindicato que 
representa a categoria, afirma que 
a decisão é irregular e vai contra o 
estatuto dos servidores, que permite 
descontos de até 10%.

Segundo a assessoria de comu-
nicação do TJSC, o limite de 10% 
de desconto salarial é previsto pelo 
estatuto em outras situações, como 
o recebimento, por engano, de um 
pagamento indevido.

No caso de uma greve, a admi-
nistração interpreta como a não 
prestação de um serviço. De acor-
do com o TJ, o valor de 30% de des-
conto foi estipulado como forma de 
“condescendência com o servidor e 
sua família, conjugado ao direito de 
greve”.

O TJSC afirmou que os des-

contos estão previstos para serem 
efetuados nos pagamentos do pró-
ximo dia 20, caso a greve continue. 
Os demais dias parados poderão ser 
subtraídos nos próximos meses. A 
categoria recorre da decisão. 

Greve dos professores 
Os professores da rede estadual 

decidiram, em assembleia realizada 
na quinta-feira (14), pela continua-
ção da greve, que já dura mais de 50 
dias. 

Segundo a assessoria de im-
prensa do Sinte, os professores não 
aceitaram a proposta do governo de 
garantir anistia aos grevistas para 
retomar as atividades. O argumento 
principal é de que o governo pouco 
avançou nas reivindicações que mo-
tivaram a greve, como a descompac-
tação da tabela e o piso da categoria.

O secretário estadual de Edu-
cação, Eduardo Deschamps, afirma 
que o governo foi surpreendido com 
a decisão, visto que havia cedido em 
vários pedidos do sindicato.

A pedido da Secretaria Estadual 
de Educação (SED), o comando de 
greve encaminhou um documento 
com as condições para encerrarem 
a paralisação. A categoria estipulou 
quatro pontos principais. Dois deles 
foram acatados pelo governo.

Foi aceita a condição de instau-
rar uma mesa de negociação com 
prazo de 30 dias, prorrogáveis por 
outros 30, para discussão do novo 
plano de cargos e salários com a 
garantia de que não fosse enviado 
nenhum projeto de lei sobre o tema 
para a Alesc durante o período.

A anistia das faltas de movi-
mentos grevistas foi estendida de 

2012 para até 2014 e as faltas injus-
tificadas de 2015 seriam abonadas 
à medida que as aulas fossem efe-
tivamente repostas, de acordo com 
calendário aprovado.

Já a aplicação do aumento de 
13% do piso nacional da categoria 
para toda a carreira, retroativo a 
janeiro, seria discutida na mesa de 
negociação.

A alteração do decreto de 2010 
que impede a progressão na carrei-
ra de professores com cinco faltas 
injustificadas também dependeria 
da mesa de negociação, sendo re-
alizada dez dias após o início das 
conversas.

Segundo Deschamps, o motivo 
desta decisão é que as duas últimas 
solicitações do movimento grevista 
acarretam um impacto financeiro 
no Estado.

PARALISAÇÃO

Magistério decidiu que as garantias oferecidas pelo governo não são suficientes para 
interromper a paralisação. Já os servidores do judiciário recorrem da decisão do TJSC 

Servidores do judiciário e professores 
mantêm greve 
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Uma das festas mais tradicionais de Maravilha, que está na 62ª edição

KERBFEST: 
tradição, história e beleza

CULTURA

E
ntre 1951 e 1953 a comunidade 
evangélica de Maravilha se reunia 
para louvar ao Senhor no hotel e 
casa de Otto Jahnel. Após, foi rea-
lizada a edificação de uma peque-
na igreja, construída com ações 

comunitárias e ajuda de fieis.
O Kerb é uma herança da imigração alemã 

e a palavra significa cesto, usado para trans-
portar cucas, doces e outros alimentos para 
serem saboreados e comercializados na festa. 
No caso de Maravilha, marca a inauguração 
desta pequena igreja, ou seja, o lançamento do 

cepo fundamental, em 1953. O primeiro Kerb 
foi realizado em 17 de maio de 1954. A festa é 
realizada todos os anos, no mês de maio.

A partir da metade da década de 1960, tor-
naram-se necessárias novas edificações, feitas 
com projetos vindos do Rio Grande do Sul. 
Esse novo templo tinha dimensões maiores, 
atendendo seus membros com maior confor-
to. No aniversário da igreja, resolveu-se come-
morar com a comunhão.

Também citado com uma festa com senti-
do de encontro anual entre parentes e amigos 
ou contemporâneos mais chegados, o Kerb 

tem em vista a atualização de suas informa-
ções sobre a vida social ou a prestação de aju-
da mútua.

A festa do Kerb sempre foi acordada pela 
coletividade local durante o ano todo. Inicial-
mente, os festejos eram preparados e organi-
zados pela comissão do Kerb e pela diretoria 
da comunidade evangélica. Eram realizados 
os trabalhos de contato com bandas e prepara-
tivos relativos à alimentação e decoração. Toda 
essa organização deixava o ambiente bonito 
para satisfazer a comunidade e para a festa ser 
lembrada o ano todo.

1963-1972: 
Armando Claas

1974-1981: 
Carlos Dreher

1981-1986: Rolf Pikart

1986-1994: Paulo 
Daenecke

1994-1998: 
Gerson Kappel

2000-2005: Edson 
Scherdien

2006-2009: Mauro 
Nilo Schneider

Desde janeiro 2011: 
Leandro Daniel Ristow

A festa
A festa do Kerb inicia com cul-

to celebrado pelo pastor. Após, a 
banda conduz os fiéis para o salão, 
ao som de músicas alemãs. Nos pri-
meiros anos, a festa era de peque-
na dimensão, já que a comunidade 
maravilhense também era pequena. 
A organização recebia doações de 
seus membros, como frangos, suí-

nos e farinha, e outros produtos ne-
cessários para a festa.

Para o sucesso dos festejos, 
conta-se, desde 1957, com a Ordem 
Auxiliadora das Senhoras Evangélicas 
(Oase). As mulheres trabalham por 
muitos dias com o objetivo de fazer da 
festa um evento bonito, alegre e gosto-
so. São estas mulheres que ainda hoje 

contribuem com este evento, que tam-
bém é gastronômico. A Oase prepara 
cucas recheadas, frangos assados, sa-
ladas, tortas, salames cozidos e outras 
iguarias, tanto doces como salgadas.

Os churrasqueiros também contri-
buem para estes festejos. São os ho-
mens os responsáveis pelo preparo 
da carne que será servida no domin-

go. Este é um trabalho de equipe, 
onde a união e a amizade se tornam 
importantes, junto às brincadeiras e 
à cerveja.

As diversões são variadas, e an-
tigamente também eram promovidos 
jogos e diversões, como bolãozinho e 
pescaria. Durante o baile, era feito lei-
lão da boneca do Kerb, uma forma de 

angariar recursos para a comunidade 
evangélica. Os primeiros leiloeiros co-
nhecidos foram Oscar Franz e Ernani 
Appelt. No leilão, quem dava o maior 
lance levava a rainha do Kerb: uma 
boneca feita com garrafas de cerveja. 
Depois, eram leiloadas as princesas.

Fotos: Museu Padre Fernando

Kerb virou uma festa tradicional Bonecos do Kerfest

Colaboração: Cleusa Regner
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Cucas, salame cozido, chucrute, dança das bonecas, matinê dos idosos e 
baile são algumas das tradições que marcam o Kerbfest 

Tradições que se fortalecem 
e se perdem com o tempo

Com o início da comunidade 
evangélica em Maravilha, ini-
ciaram também diversas tra-
dições, algumas que ainda se 

mantêm e outras que foram perdidas 
com o tempo. Como a Ordem Auxilia-
dora das Senhoras Evangélicas (Oase), 
que existe praticamente desde o come-
ço da comunidade, sendo responsável 
por muitas das atividades que se torna-
ram tradição. 

Uma das principais tradições que 
se mantêm no Kerbfest são as cucas, 
produzidas pelas senhoras da Oase. De 
acordo com a presidente, Cicira Gnadt, 
nas primeiras festas de Kerb as famí-
lias costumavam levar os alimentos e 
somente compravam a carne. “Elas já 
fazem parte da festa, mas antigamente 
as famílias levavam as cucas de casa”, co-
menta, destacando que já nos primeiros 
anos da comunidade evangélica de Ma-
ravilha a tradição das cucas foi ganhan-
do seu espaço.

Conforme Cicira, desde a criação da 
Oase são produzidas as cucas para a fes-
ta. “No começo nós não fazíamos tantas, 
porque não fazíamos para vender antes 

da festa, mas a quantia pra festa”, destaca 
a presidente, ao comentar que há apro-
ximadamente 20 anos são produzidas 
cucas para venda antes do evento, sendo 
que na quinta-feira que antecede o Ker-
bfest já tem cucas disponíveis à tarde, o 
que se repetiu neste ano.

A presidente ressalta que com o pas-
sar dos anos a Oase ficou famosa pela 
produção das cucas e anualmente os 
pedidos aumentam. “Nós fizemos cerca 
de 800 cucas por ano, e mesmo assim 
ainda falta. Neste ano fizemos cerca de 
mil e praticamente todas com a venda 
garantida”, frisa.

De acordo com Cicira, a receita uti-
lizada pelas senhoras da Oase é tradi-
cional alemã, sendo que algumas têm 
mais prática e “acertam” melhor a re-
ceita, ficando responsáveis pela massa. 
“Mas todas as mulheres ajudam a fazer 
de tudo. Enquanto umas vão colocando 
o recheio, outras vão colocando açúcar 
por cima, outras assando, e assim vai, até 
todas estarem prontas”, comenta.

Tradicionalmente, os recheios são 
de requeijão, abacaxi, amendoim, cho-
colate e coco. 

Cicira Gnadt é a presidente da Oase

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Salame cozido 
Outro alimento típico das festas 

de Kerb é o salame cozido, que con-
forme Cicira, apesar de atualmente 
não ser muito conhecido ou per-
cebido nas festas, ainda é bastante 
consumido. “Nas últimas festas nós 
vendemos em torno de 60 kg de sa-
lame”, comenta ela, lembrando que 
a quantidade é mantida, pois agora 
a população aumentou, mas para 
alguns anos atrás, a quantidade era 
significativa.

Assim como as cucas, o salame 
também é vendido antes do Kerb-
fest, mas não cozido. Cicira frisa que 
o salame é feito especificamente 
para a festa. 

 
Chucrute 
A presidente da Oase ressalta 

que outro prato bastante conhecido 
no Kerbfest é o chucrute, que agora 
popularmente é conhecido como re-
polho cozido. “Apesar de ser à base 
de repolho, a receita para preparar o 
tradicional chucrute é diferente”, sa-
lienta. Ela destaca que atualmente o 
chucrute é vendido juntamente com 
outras saladas, em pratos mistos. 

Festividades
As senhoras da Oase lembram 

que além da festa de domingo, há 
alguns anos ainda era realizado a 
matinê dos idosos, nas terças-feiras 

à tarde, após o domingo da festa, e 
o baile nas terças-feiras à noite. “Faz 
três anos que a matinê não é mais 
feita, mas o baile já faz mais tempo”, 
comentam.

Bonecas 
“Antigamente quando tinha o Ker-

bfest a família fazia um vestido novo 
para as moças e as apresentava durante 
a festa. Então as três moças mais bo-
nitas eram escolhidas como rainha e 
duas princesas, e se fazia uma espécie 
de leilão para decidir quem iria dançar 
a primeira música com elas para arre-
cadar dinheiro para a igreja”, conta Cici-
ra, acrescentando que com o passar do 
tempo a tradição mudou.

Cicira lembra que depois de leilo-
ar a dança com a rainha e princesas, 
passou-se a fabricar as tradicionais 
bonecas, que então eram leiloadas, 
e podiam ser levadas para casa pelo 
vencedor. “As bonecas que nós fazía-
mos eram mais baratas. Eram vendi-
das por R$ 10,00 ou R$ 20,00, mas as 
outras, que era a rainha e princesas, 
eram feitas por costureiras e chaga-

vam a ser vendidas por R$ 2 mil”, jus-
tifica. Ela ressalta que as bonecas feitas 
pelas senhoras da Oase com garrafas 
de cerveja, sendo que o vestido era 
feito com papel crepom, e os braços 
com arrames, enfeitavam com cabelos 
comprados e o rosto muitas vezes era 
recortado de revistas ou jornais.

Fotos: Arquivo Oase

ILAINE ROHDEN
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Composta por ministérios que auxiliam nas atividades desempenhadas, a comunidade 
evangélica tem como finalidade ser e fazer a diferença

Estrutura da IECLB hoje

Nestes 62 anos a comunida-
de evangélica de Confissão 
Luterana no Brasil (IECLB)  
de Maravilha evoluiu signi-

ficativamente. A comando do pastor 
Leandro Daniel Ristow, desde janeiro 
de 2011, compõe o Primeiro Campo de 
Atividade Ministerial. 

Conforme o pastor, a estrutura da 
comunidade hoje é grande. As ativida-
des são coordenadas por um presbité-
rio, que tem uma diretoria que coman-
da todas as questões administrativas, 
e junto com o presbitério faz parte o 
pastor, que coordena a parte espiritual 
da comunidade. Por trás disso, tem 
todos os ministérios, os quais a co-
munidade dispõe hoje, que vão desde 
trabalhos com crianças, adolescentes, 
jovens, casais, grupo de senhoras, Mi-
nistério de Louvor, grupo de orações 
e pregadores leigos. “Todos esses mi-
nistérios se envolvem na comunidade 
como um todo, cada um com seu gru-
po específico. Durante os cultos, todos 
se reúnem para celebrarmos juntos. 
Eles desenvolvem o trabalho de forma 
autônoma, mas sempre veiculado à 
comunidade, onde recebem subsídio, 
treinamentos e reuniões periódicas, 
tudo direcionado de acordo com o 
que entendemos ser a teologia da igre-
ja”, enfatiza Ristow.

Anualmente a comunidade se 
envolve em diversas ações. De acordo 
com o pastor, no início de cada ano a 
comunidade participa de um progra-
ma regional chamado Encontro Vida, 
nos dias de Carnaval, como uma pro-
posta diferente para as pessoas que 
não gostam das festas da data, sendo 
um retiro espiritual itinerante, realiza-
do cada ano em uma cidade diferente.

As programações locais que a 
comunidade organiza são o Kerb, no 
mês de maio; a festa da colheita, no 
mês de julho, antigamente vinculada 
à colheita dos agricultores, além de ter 
origem de festividades desde os tem-
pos bíblicos, no antigo testamento, 

Comunidade 
evangélica evoluiu 
significativamente 
em Maravilha nos 
últimos anos 

Ilaine Rohden/O Líder

MINISTÉRIOS 
Ministérios de Louvor 
Faz parte dos Ministérios de Lou-

vor o grupo El Shadai, composto por 
quatro integrantes; o grupo Aliança, 
que conta com dez componentes; o 
grupo Leão de Judá, com quatro in-
tegrantes; e grupo Raiz de Davi, com 
quatro membros. Conforme o coorde-

quando essa festa, atrelada à colheita, 
também era bíblica, para agradecer a 
Deus pelo o que Ele lhes dava de pre-
sente.

No mês de agosto a comunidade 
realiza o Café Colonial da Oase e o 
Baile das Orquídeas, organizado pelos 
Casais Reencontristas; no dia 31 de 
outubro, Dia da Reforma Protestante, 
e a tradicional Caminhada das Lan-
ternas, que é realizada todos os anos 
no primeiro domingo de Advento. A 
caminhada é organizada pelos Casais 
Reencontristas e tem reunido mais de 
mil pessoas todos os anos. Segundo 
Ristow, têm várias outras ações rea-
lizadas, em que todos se envolvem, 
como por exemplo, no domingo de 
Páscoa a celebração é realizada às 6h e 
logo após é oferecido um café da ma-
nhã, sendo uma ação que envolve toda 
comunidade e ministérios.

nador dos Ministérios de Louvor, Derli 
Lorenz, esses grupo levam a palavra de 
Deus através da música. “Cada domin-
go de culto, um dos grupos assume os 
cantos”, enfatiza. Um evento realizado 
pelos Ministérios de Louvor é o Lou-
vorzão, quando participam ministérios 
ligados a outras igrejas da região. Esse 
evento é realizado normalmente no 
mês de outubro.

Culto Infantil 
Oito orientadoras fazem parte do 

grupo que desenvolve os trabalhos 
com as crianças e os cultos infantis. 
Atualmente cerca de 25 crianças par-
ticipam das atividades realizadas em 
todos os domingos de culto. De acordo 
com a coordenadora, Mirtes Vargas, 
é realizado sempre com as crianças 
um estudo levando a palavra de Deus 
de maneira simples, para que todas 
entendam. “Fizemos orações, can-
tamos, distribuímos desenhos para 
pintar, mas sempre levando a palavra. 
Participam desde bebês até crianças 
na faixa etária de 11 anos”, enfatiza. As 
orientadoras também realizam todas 
as segundas-feiras um momento de 
estudos. A principal atividade realizada 
pelo grupo é uma programação dife-
renciada no Dia das Crianças.

Ministério Conexão
Participam cerca de 30 ado-

lescentes, entre dez e 15 anos. Os 
trabalhos são orientados por Mar-
ciane Walzburger Rassweiler e Ro-
berto Rassweiler Júnior, que reúne 
os adolescentes todos os sábado, 
das 15h às 17h. Nos encontros são 
realizadas orientações bíblicas na 
questão conduta de vida, aborda-
do a maneira de agir e falar com os 
semelhantes, além da questão de 
educação. “Realizamos dinâmicas 
de grupo pensando na comunhão 
entre eles, mas também o respeito e 
amor ao próximo. Temos o momen-
to de mensagem, de levar a palavra 
de Deus e meditar sobre ela, além 
de cantos e tirar dúvidas dos ado-
lescentes”, enfatiza Marciane. O 
grupo realiza uma vez por ano o 
retiro de jovens, onde participam 
jovens de outras comunidades. 
“O nosso grupo, que evangeli-
za adolescentes, não é somente 
da comunidade do Centro, mas 
participam também de outras 
comunidades”, diz a orientadora. 

Casais Reencontristas 
Participam das atividades cer-

ca de 50 casais, que hoje são coor-
denados por Marcio e Marivane 
Lüdke. Os propósitos são valorizar 
a família como projeto de Deus, 
fortalecendo a fé cristã baseada na 
palavra de Deus; manter a chama 
do amor no casamento e na famí-
lia, fortalecendo os laços afetivos 
de lealdade, fidelidade, respeito, 
perdão e esperança; servir uns aos 
outros em amor, cada qual confor-
me o dom que recebeu. O objetivo 
do grupo é estudar a palavra de 
Deus em conjunto nos pequenos 
grupos; promover a comunhão e o 
entrosamento dos pequenos gru-
pos no “Grupão”; oferecer suporte 
às diferentes atividades da comu-
nidade evangélica; promover reti-

ros de casais e oportunizar retiros 
de aprofundamento; divulgar e 
esclarecer o verdadeiro sentido do 
Natal através da Caminhada das 
Lanternas; promover a integração, 
a confraternização e a descontra-
ção dos casais através do Jantar/
Baile das Orquídeas; e promover 
atividades que envolvam a família 
como um todo, proporcionando in-
tegração, lazer e confraternização.  

Pregadores Leigos
Fazem parte dos Pregado-

res Leigos Armindo Lösch, Ate-
nor Wazlawik, Eder Signor, Jorge 
Schwerz, Rudi Klement e Vânia 
Lamb Lorenz. O grupo auxilia nos 
cultos e realiza o Chimarrão e Can-
to. De acordo com Armindo Lösch, 
quando o pastor não pode realizar 
o culto, a celebração fica a cargo 
dos Pregadores Leigos. “Auxilia-
mos em todas as comunidades, 
além de fazer visitas para quem 
necessita de oração. Temos busca-
do sempre novos cursos e orações 
e Deus tem nos capacitado para 
realizarmos esse trabalho”, afirma. 
O Chimarrão e Canto é realizado 
em todos os núcleos ligados à pa-
róquia. “Esse encontro é realizado 
nas casas dos participantes e tem 
oração, louvor e estudo da bíblia”, 
destaca Lösch.

Oase
A Ordem Auxiliadora de Se-

nhoras Evangélicas (Oase) é com-
posta por 72 mulheres. O principal 
trabalho desenvolvido pelas mu-
lheres na comunidade é a visita 
no Hospital São José de Maravilha, 
uma vez por mês, onde levam a 
palavra de Deus através de culto. 
As senhoras da Oase são conhecidas 
por realizaram Café Colonial, o Chá 
de Advento e as tradicionais cucas 
do Kerb, além de auxiliar nas festas 
da comunidade.

ISABEL MüLLER
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Casa Martin Luther
A comunidade está executando 

as obra do Centro Multiuso, cha-
mada Casa Martin Luther. De acor-
do com Ristow, o local será para 
que todos os ministérios realizem 
seus encontros, desde o ensino 
confirmatório e reuniões do pres-
bitério, entre outros.

Segundo o presidente da co-
munidade, Reni Manfrin, o projeto 
da obra é de quatro pisos, além do 
térreo. “O projeto prevê que tenha 
mais do que um andar, mas ini-
cialmente terá só o térreo. Assim 
que tivermos mais recursos, a obra 
será ampliada, com a construção 
dos demais andares. O térreo terá 
200m² e os demais pisos 240m²”, 
enfatiza.  

Para auxiliar na obra, são rea-
lizados mutirões com membros da 
comunidade que se disponibilizam 
a ajudar. “O projeto começou com 

o patrocínio de várias empresas, 
eventos beneficentes, ofertas volun-
tárias de membros e eventos reali-

zados pela comunidade. O restante 
está sendo custeado com recursos 
da própria comunidade”, diz Ristow.   

Centro Multiuso deve ficar pronto nos próximos meses

Ilaine Rohden/O Líder

O que dizem as lideranças da comunidade
O pastor Leandro Daniel Ristow diz que 

a comunidade Evangélica de Maravilha está 
em um processo de crescimento, tendo vá-
rios grupos que estão surgindo, em diversos 
núcleos, bairro da comunidade e principal-
mente no interior. “A partir da união de todos 
esses ministérios, sentimos que isso tem cau-
sado impacto na comunidade de forma po-
sitiva, que atrai pessoas que eventualmente 
queiram se tornar membros da comunidade. 
Isso também tem feito com que a comunida-
de assumisse o seu papel de não ser somente 
de atendimento dos seus receptivos mem-
bros, mas que a comunidade também se en-
tenda como participante na missão na cida-
de, de ser e fazer a diferença na cidade onde 
está inserida. Esse é o projeto, essa é a missão 
que nós possuímos”, ressalta.

Ele diz que durante esses 62 anos de comu-
nidade evangélica no município, sempre teve 
esse papel e entendeu que isso estava no seu 
DNA de igreja cristã de ser e fazer a diferença. 
“Nós temos feito com que isso continuasse, eu 
não sou o primeiro pastor que tenho prezado 
isso e não vou ser o último, por isso estamos 
dando ênfase a isso, para que a igreja continue 

comprido o seu papel”, salienta.
O presidente da comunidade, Reni Man-

frin, que está à frente das atividades há três 
anos, ressalta que quanto à estrutura da co-
munidade, o que não está do agrado, buscam 
sempre melhorar. “Como a comunidade está 
crescendo, temos que dar suporte com estru-
tura física, e é o que estamos fazendo com a 
construção do Centro Multiuso, para ter espa-
ço para os ministérios realizarem suas ativi-
dades”, destaca.

Pastor Leandro Daniel Ristow

Isabel Müller/O Líder

Isabel Müller/O Líder

62º Kerbfest  
A 62ª edição do Kerbfest será 

realizada amanhã (17). A progra-
mação contempla culto com início 
às 9h, almoço e matinê a partir das 
14h, com animação do Trio Maravi-
lha. A festa será no salão da comuni-
dade evangélica de Maravilha. De 
acordo com o presidente da comu-
nidade, cerca de 1.300 fichas de 
dois quilos de carne foram dispo-
nibilizadas para comercialização.

O presidente diz que foram 

realizadas algumas reformas no 
salão e feita uma sala de carnes 
nova. “Melhoramos a cozinha, a 
infraestrutura toda do salão, além 
da sala de carnes nova, para ficar 
dentro das normas exigidas pela 
Vigilância Sanitária. A obra foi 
executada pelos membros da co-
munidade, para baratear o custo. 
O valor investido foi com recursos 
próprios da comunidade e doa-
ções”, enfatiza.  

Nova sala de carnes foi construída 
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Flor do sertão
M/01

O Serviço de Convivência e Forta-
lecimento de Vínculos (SCFV) de Flor 
do Sertão vem desenvolvendo diversas 
atividades aos munícipes flor-serta-
nenses. Dentre as atividades oferecidas 
em cada uma das oficinas, as aulas de 
artesanato vêm despertando o interes-
se das crianças e adolescentes, os quais 
realizam diversos trabalhos, desenvol-
vendo a coordenação motora, criati-
vidade, atenção e integração entre os 
participantes. Recentemente a oficina 
contou com a confecção de uma toa-
lha, desenvolvida por meio de técnicas 
de pintura, para presentear as mães 
dos alunos. As aulas, que são realizadas 

todas as terças-feiras, são ministradas 
pela facilitadora Franciéli Noronha.

De acordo com a coordenadora 
do SCFV, Aline Mara Engel, os alunos 
possuem muita afinidade com a ofici-
na, desenvolvendo trabalhos criativos, 
nos quais ampliam suas capacidades 
intelectuais e motoras. “A oficina de 
artes possibilita um aprimoramento 
de funções motoras e cognitivas, sendo 
muito bem aceita e aproveitada pelos 
alunos. Desde o início do ano diversas 
atividades já foram encerradas, dentre 
as quais recentemente as guirlandas, 
sendo que cada um pode levar suas 
obras para decoração em casa”, avalia.

Pensando em promover uma 
homenagem diferenciada para to-
das as mães flor-sertanenses, a Se-
cretaria de Assistência Social de Flor 
do Sertão, juntamente com a Secre-
taria de Educação, Cultura, Esportes 
e Lazer, Centro Educacional Padre 
Luís Muhl e Escola de Educação Bá-
sica Jorge Lacerda, desenvolveu, no 
último dia 8, almoço em comemora-
ção ao Dia das Mães.

A atividade direcionada para 
todas as mães do município contou 
com um dia de programação espe-
cial para homenagear as munícipes, 
buscando evidenciar a valorização 
da gestão municipal. Participaram 
aproximadamente 300 munícipes. 
Após o acolhimento, foram realiza-
das apresentações culturais apre-
sentadas pelos alunos da oficina de 
violão do Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos, após 
foi servido almoço e após teve no-
vas apresentações com os alunos do 
serviço, com teatro e balé. As muní-
cipes contaram com bingo coletivo, 

Criatividade 
Oficina de artesanato segue no 
Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos

Toalha foi pintada pelos alunos para suas mães 

Ascom prefeitura 

Evento contou com a presença do prefeito e vice

Dia das Mães é marcado por 
homenagem especial às munícipes

RECONHECIMENTO

com distribuição de diversos prê-
mios e sorteio de uma poupança de 
R$ 100,00, patrocinada pela Sulcredi.

Diversas lideranças acompa-
nharam a programação, dentre elas 
o prefeito, Rogério Perin, o qual pa-
rabenizou a todas pela passagem do 
dia, enfatizando a valorização da ad-
ministração para com as mães mu-
nícipes. “Em nossas ações buscamos 
tratar com carinho e respeito toda 
nossa municipalidade, porém, nesta 
data não podemos deixar de para-
benizar as mães de forma especial, 
pelo significado que possuem, sendo 

o pilar de sustentação da sociedade 
e responsáveis pela vida, não para o 
dia de hoje, mas para todos os dias”, 
frisa.

O vice-prefeito, Nestor Storch, 
parabenizou as mães pelo seu dia e 
complementou dizendo que o foco 
da gestão municipal é a qualidade de 
vida e que para atingir o objetivo são 
desenvolvidas diversas ações dife-
renciadas, como a homenagem.

Os organizadores agradecem a 
todas as secretarias envolvidas na 
organização do evento e em especial 
a todas as mães participantes.

Apresentações foram em homenagens às mães

Ascom prefeitura 
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Flor do sertão
M/02

A Secretaria de Saúde de Flor do 
Sertão, em parceria com a Secretaria 
de Agricultura e de Educação, iniciou, 
na terça-feira (12), ação de prevenção 
à proliferação do mosquito da dengue, 
Aedes aegypti. A ação de controle se 
deu após a confirmação laboratorial 
da presença de uma larva do mosqui-
to encontrada no centro da cidade, em 
uma armadilha da Secretaria de Saúde.

Uma equipe de servidores das se-
cretarias envolvidas esteve, dividida 
em grupos, percorrendo um raio de 
300 metros de circunferência do ponto 
do foco do mosquito, realizando visto-
rias em terrenos baldios, residenciais 
e internamente nos domicílios, orien-
tando e eliminando possíveis criadou-
ros, ainda, em caso da presença de 
larvas, realizaram coleta para análise 
laboratorial.

Conforme a secretária de Saúde, 
Maristela Valler, a atividade de terça-
feira foi complementar a uma ação 
que percorreu todas as comunidades 
do município, por meio do programa 
“Saúde da Comunidade”, educando e 
orientando quanto à prevenção à den-
gue na eliminação de possíveis cria-
douros, proferida pela agente endêmi-
ca do município, Elisiane Henning.

“Após a ação educativa partimos 

Flor do Sertão, por meio da comu-
nidade católica, promoverá, no dia 31 
de maio, a tradicional festa da padro-
eira Nossa Senhora do Caravaggio. O 
evento, que está em sua 16ª edição, 
conta com o apoio da administração 
municipal, como evento tradicional, 
turístico e religioso. 

Para a edição deste ano, a comuni-
dade, por meio da equipe organizado-
ra, promoverá atrações já tradicionais, 
mas que fazem o diferencial do even-
to. Com início às 7h, será realizada a 
alvorada festiva, após, às 8h30, o aco-
lhimento dos romeiros e visitantes. Às 
9h será a chegada dos cavaleiros par-

ticipantes da 3ª Cavalgada de Nossa 
Senhora do Caravaggio. Com início às 
9h30, junto à praça central, será reali-
zada a celebração eucarística com a 
acolhida da imagem e encenação da 
aparição da Santa. Às 10h30 será a Ro-
maria até o santuário, com o translado 
da imagem, benção dos objetos e dos 
doentes com toque no véu de Nossa 
Senhora. O término da celebração está 
previsto para as 11h30, com bênção fi-
nal. Ao meio-dia será servido almoço, 
junto ao centro de eventos, e às 14h 
inicia a matinê.

Os organizadores convidam a to-
dos para participar do evento.

A Secretaria de Saúde de Flor do 
Sertão realizou, na segunda-feira (11), o 
encontro mensal do programa de “Au-
toAjuda” (AA), que objetiva dar apoio 
com acompanhamento profissional 
para dependentes etílicos. O programa 
reúne aproximadamente 16 muníci-
pes, os quais, em encontros mensais, 
exteriorizam suas situações em grupos 
e hoje se encontram livres da depen-
dência.

Participaram das atividades repre-
sentantes do grupo Al-Anon de São 
Miguel do Oeste, irmandade que presta 
apoio para familiares e amigos de pes-
soas com dependências e do grupo de 
autoajuda em recuperação ou mesmo 
em situações de dependência. Confor-
me a psicóloga da unidade de saúde, 

Karin Von Dentz, o objetivo do inter-
câmbio foi de o grupo flor-sertanense 
receber motivação para continuar a 
participar das ações e se manter sóbrio, 
sendo que o convite para a troca de ex-
periências surgiu do próprio grupo de 
autoajuda municipal.  

De acordo com a secretária de 
saúde, Maristela Valler, são de extrema 
importância as ações do programa de 
autoajuda. “O AA assiste nossos muní-
cipes integralmente. Nosso objetivo é 
ajudar ao etílico que sofre. Tendo sem-
pre em conta a importância do ano-
nimato pessoal, cremos que se pode 
alcançar esse objetivo informando ao 
dependente que todos estamos interes-
sados em seu problema, e trabalhando 
a maneira de viver sem álcool”, pontua.

A Secretaria de Saúde realizará, na 
quinta-feira (21), a 5ª Conferência Mu-
nicipal de Saúde, com o tema “Saúde 
pública de qualidade para cuidar bem 
das pessoas: direito do povo brasileiro”.

O evento, que será realizado no au-
ditório do centro administrativo, é reali-
zado a cada quatro anos e é um espaço 
democrático de construção da política 
de saúde, onde o povo se manifesta, 
orienta e decide o rumo da saúde em 

cada esfera e tem por objetivo avaliar 
a situação da saúde e propor diretrizes 
para a formulação de políticas para o 
Sistema Único de Saúde (SUS).

Conforme os organizadores, deve-
rão participar os representantes de ór-
gãos públicos, prestadores de serviços, 
profissionais da saúde, entidades e or-
ganização de sociedade civil, usuários 
do sistema de saúde e qualquer pessoa 
que tenha interesse em participar.

A programação do evento inicia às 
13h, com recepção e credenciamento; 
13h30, abertura oficial com pronuncia-
mento e leitura do regimento interno; 
14h, apresentação dos trabalhos da 
Secretaria de Saúde; 14h15, palestra; 
15h, trabalho em grupo e elaboração 
de propostas; 16h, plenária final, apre-
sentação, discussão e aprovação das 
propostas; 17h, encerramento com co-
ffe break.

De acordo com o Conselho de Di-
reitos da Criança e Adolescente de Flor 
do Sertão, as inscrições para o processo 
de escolha unificada dos Conselheiros 
Tutelares no Município estão abertas 
desde o mês de abril e se estendem até 
3 de junho.

A eleição será realizada em todo 
o território nacional, no dia 4 de ou-

tubro, das 8h às 17h, e a proclamação, 
nomeação e posse dos eleitos serão no 
dia 10 de janeiro de 2016. Os interessa-
dos deverão retirar o edital em horário 
comercial, junto à sede do Conselho 
Municipal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente, localizada junto ao centro 
administrativo municipal, na Avenida 
Flor do Sertão, 696, Centro.

Presença de uma larva do mosquito no centro da cidade foi 
confirmada em exame laboratorial

Município desenvolve ações de 
combate à dengue

Secretaria de Saúde organiza Conferência Municipal 
de Saúde

PREVENÇÃO

Políticas públicas

Equipes realizaram atividades no centro e rios arredores

Ascom prefeitura

para ação prática, após a confirmação 
da presença da larva no município, per-
correndo os 300 metros de circunferên-
cia ao foco do mosquito, eliminando 
locais com água parada e orientando a 
população quanto as medidas preven-
tivas”, assinala Maristela.

A secretária comenta que na quin-
ta-feira a ação em campo continuou. 
Desta vez uma equipe da Secretaria de 
Saúde, juntamente com a Secretaria de 
Obras e Infraestrutura, percorreu o leito 
dos rios que cortam o centro do muni-
cípio realizando coleta do lixo e elimi-
nando possíveis criadouros.

Maristela lembra a população que 

a dengue é uma doença infecciosa fe-
bril causada por um arbovírus, sendo 
um dos principais problemas de saúde 
pública no mundo. “Ela é transmiti-
da pela picada da fêmea do mosquito 
Aedes aegypti infectado. Os sintomas 
da dengue incluem febre, cefaleia, 
mialgias, artralgias, dor retro-orbital, 
podendo manifestar manchas verme-
lhas na pele. Algumas pessoas podem 
evoluir para formas graves da doença, 
apresentando manifestações hemor-
rágicas. Medidas de eliminação e con-
trole de criadouros são ações práticas e 
eficazes na prevenção da doença”, fina-
liza Maristela.

Tradição 

Motivação

Oportunidade

Festa em honra a Nossa Senhora 
do Caravaggio é organizada

Grupo de autoajuda recebe 
orientações da irmandade Al-Anon

Segue prazo para inscrição à 
eleição do Conselho Tutelar
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Modelo
M/03

Na última semana foi realizado o 
primeiro encontro do mês do Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos para Idosos – Viver Melhor, no 
Bairro Palmeiras, contando com a pre-
sença do prefeito, Ricardo Maldaner; 
da psicóloga do Centro de Referência 
e Assistência Social (Cras) e coordena-
dora dos grupos de idosos, Patricia Ma-
chado; e do professor Eloir Rucks.

Para iniciar as atividades, Patricia 

passou uma mensagem para lembrar 
o Dia das Mães. O prefeito deu as bo-
as-vindas e parabenizou as mães pela 
passagem de seu dia, sendo que elas 
também receberam uma lembrança 
pela passagem da data. 

Após as homenagens a psicóloga 
passou os avisos para o grupo e para fi-
nalizar o encontro Rucks realizou uma 
gincana com os participantes, na qual o 
grupo das mulheres foi o vencedor.

Na manhã do sábado (9) foi 
realizado o primeiro sorteio da 
campanha Show de Prêmios – 
Acimo/CDL e Movimento Econô-
mico de Modelo, promovida pela 
Associação Comercial e Câmara 
de Dirigentes Lojistas de Modelo 
(CDL), em parceria com o muni-
cípio.

Pela Campanha Show de Prê-
mios, foram sorteados quatro 
vale-compras de R$ 250,00, sen-
do que os contemplados foram 
Cleci Moreira da Silva, Alexandra 
Schlosser da Silva, Cesar Neu e 
Amanda Albani; e dois vale-com-
pras de R$ 500,00, para Robison 
Hentzel e Salete Salvatori. Já pela 
Campanha do Movimento Eco-
nômico foi sorteada uma TV 42 
polegadas para Dari da Silveira.

As integrantes da equipe de ges-
tão do Departamento de Assistên-
cia Social Marizete Floss e Linete 
Rintzel participaram, nos dias 5, 6 e 
7 de maio, de curso sobre gestão fi-
nanceira e orçamentária do Sistema 
Único de Assistência Social em São 
Miguel do Oeste.

De acordo com as integrantes, 
o objetivo foi aprofundar a teoria e 
a prática da sistemática orçamentá-
ria brasileira, assim como da gestão 
financeira e do controle social da 

política de assistência social, além 
de proporcionar a compreensão da 
utilização correta dos recursos da 
assistência social, vinculado às pro-
teções sociais – básica e especial; 
detalhar o funcionamento do fun-
do municipal de assistência social 
e aprofundar conhecimentos sobre 
o planejamento orçamentário e sua 
vinculação com os planos munici-
pais de assistência social.

Conforme Marizete e Linete, a 
mestre em Contabilidade Juliane 

Vieira de Souza deu início aos tra-
balhos direcionando o assunto aos 
orçamentos das prefeituras e a par-
cela dedicada à Assistência Social. 

Nos dias 6 e 7 a assistente social 
Janice Merigo, mestre em Serviço 
Social pela Pontifícia Universida-
de Católica do Rio Grande do Sul, 
ministrou curso voltando os temas 
para o modelo de financiamento no 
Sistema Único de Assistência Social 
e Plano de Ação e Aplicação dos Re-
cursos da Assistência Social.

A administração de Modelo comu-
nica os contribuintes que os carnês de 
IPTU de 2015 estão disponíveis para 
retirada no Setor de Tributação. Para a 
retirada dos carnês os contribuintes de-
verão apresentar carteira de identidade, 
sendo que a primeira parcela do tributo 

vence dia 16 de junho e o pagamento 
em cota única terá 15% de desconto.

Os carnes estão disponíveis so-
mente no Setor de Tributação e não 
serão entregues pelo Correio. O horário 
de atendimento é das 7h30 às 11h30 e 
das 13h30 às 17h30.

O Grupo de Idosos Conviver reali-
zou, na última semana, encontro em 
homenagem ao Dia das Mães. Esteve 
presente o prefeito, Ricardo Maldaner; 
a primeira-dama, Karine Maldaner; e 
a psicóloga do Centro de Referência 
e Assistência Social (Cras) e coorde-
nadora dos grupos de idosos, Patricia 
Machado.

Inicialmente foi realizada celebra-
ção, seguida pela mensagem às mães 
do presidente dos grupos de idosos, 
Elmo Rucks, e da coordenadora dos 

idosos. Patricia reforçou o convite para 
todos os idosos participarem da 1ª 
Conferência da Pessoa Idosa, no dia 20 
de maio, às 13h, no auditório da escola 
estadual.

O prefeito, por sua vez, ressaltou o 
quanto é importante a participação dos 
idosos nos encontros, e parabenizou as 
mães pela passagem do seu dia. Após 
teve sorteio de quatro brindes para as 
mães, sendo sorteada a mãe do ano, 
Achelci Birck. O encontro foi festivo, 
com churrasco e tarde dançante.  

Ao todo, foram sorteados seis vale-compras e uma TV 42 polegadas

Realizado primeiro sorteio da 
Campanha Show de Prêmios 
e Movimento Econômico 

CONTEMPLADOS

Sorteio foi acompanhado pelo prefeito, presidente da Acimo e comerciantes

O sorteio foi acompanhado 
pelo prefeito, Ricardo Maldaner; 

presidente da Acimo, Daniel So-
ares; e comerciantes de Modelo.

 Ascom prefeitura 

Tributação

Idosos

Carnês do IPTU podem ser retirados 
na prefeitura 

Viver Melhor do Bairro Palmeiras 
realiza encontro

Encontro
Grupo de Idosos Conviver 
realiza homenagem às mães

Mães foram homenageadas pelo seu dia

Ascom prefeitura

Ascom prefeitura

Mães do Viver Melhor do Bairro Palmeiras receberam lembrança 

Assistência Social

Equipe de gestão participa 
de capacitação

Marizete e Linete participaram de curso em São Miguel do Oeste

Divulgação
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As secretarias de Saúde e de Edu-
cação de Cunha Porã desenvolveram, 
por meio do Núcleo de Apoio à Saúde 
da Família, em parceria com o Corpo 
de Bombeiros de Cunha Porã, as ativi-
dades de práticas corporais do compo-
nente II do Programa Saúde na Escola 
(PSE). O programa visa à integração e 
articulação permanente da educação e 
da saúde, proporcionando melhoria da 
qualidade de vida.

O público-alvo das atividades re-
alizadas foram alunos da Escola Nú-
cleo Número Um, sendo de práticas 
corporais, desenvolvidas no campo 
de futebol do Esporte Clube Glória, 
onde os alunos puderam participar de 
futebol cooperativo (jogam de mãos 
dadas com a sua equipe), bem como 
atividades que trabalham agilidade, 
equilíbrio, atenção, orientação espa-
cial, destreza e lateralidade. Os edu-
candos participaram de atividades 
desenvolvidas pelo Corpo de Bom-

Comemorado no dia 15 de 
maio, o Dia do Assistente Social 
marca a trajetória de profissionais 
que atendem em diversas deman-
das e atualmente está inserido em 
distintas áreas de atuação, dentre 
elas, o Poder Judiciário.

Conforme a assistente social do 
Fórum da Comarca de Cunha Porã, 
Márcia Lúcia Weber, por determi-
nação constitucional, a missão do 
Poder Judiciário é promover a har-
monia e a paz social, tendo como 
parâmetro a lei e um aparato de 
profissionais que desempenham 
suas atividades para atingir tal obje-
tivo. “Entre estes profissionais estão 
os assistentes sociais, que colocam 
à disposição dessa instituição seus 
conhecimentos, bem como o seu 
saber específico para uma atuação 
voltada predominantemente ao 
atendimento dos usuários da jus-
tiça, em questões sócio-jurídicas 
pertinentes à profissão”, ressalta.

A Associação Catarinense dos 
Assistentes Sociais do Poder Ju-
diciário (ACASPJ) elaborou infor-
mativo contendo determinados 
esclarecimentos acerca do trabalho 
realizado pelo Serviço Social dentro 
do Judiciário, a fim de dar maior vi-

PROGRAMA SAúDE NA ESCOLA

Futebol cooperativo e tirolesa foram algumas das atividades realizadas

Atividades de práticas corporais são 
desenvolvidas 

Fotos: Divulgação

Atividades foram desenvolvidas com os alunos da Escola Núcleo Número um Profissionais e bombeiros que auxiliaram

beiros, como tirolesa.
Essas atividades são consideradas 

importantes para o bem-estar físico 
e mental, correspondendo a um im-
portante fator de proteção da saúde 
(especialmente para doenças crô-
nicas, como diabetes e hipertensão 

arterial, e até mesmo câncer). Confor-
me o Ministério da Educação, sabe-se 
que as atividades físicas, vão além de 
prevenir doenças, pois promovem 
valores, como lealdade e determina-
ção, o respeito às regras e a importân-
cia de trabalhar em equipe, valores 

estes que os acompanharão pelo resto 
de suas vidas.

A prefeitura agradece a todos que 
foram parceiros nas atividades desen-
volvidas, primeiramente ao Corpo de 
Bombeiros de Cunha Porã, que não 
mediu esforços para ajudar nas ativi-

dades desenvolvidas; ao Esporte Clu-
be Glória, por disponibilizar o campo 
de futebol; a Borracharia do Bernardi, 
por doar os pneus; a fábrica do Heydt, 
por disponibilizar as estacas; e a Escola 
Núcleo Número Um, por participar da 
atividade.

Dia do Assistente Social
ACASPJ elabora 
informativo sobre o 
trabalho assistencial 

sibilidade à profissão e esclarecer 
a população referente aos serviços 
prestados.

Para a assistente social, o exer-
cício pleno e comprometido da 
profissão que objetiva atender aos 
interesses do usuário é dignifican-
te e reconhecido na comarca, onde 
atua há 15 anos, especialmente nas 
situações que envolvem família, 
idoso, criança e adolescente.

Assistente social do Fórum da 
Comarca de Cunha Porã, Márcia 
Lúcia Weber

Divulgação
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No mês de maio deste ano o sistema 
de plantão médico noturno da Unidade 
Municipal de Saúde completou dois 
anos de atuação no município. Implan-
tado no Estratégia da Saúde da Família 
(ESF) - centro 1, em frente ao prédio da 
prefeitura, desde 2013, o sistema já aten-
deu mais de 8,8 mil pessoas, de acordo 
com levantamento feito pela Secretaria 
Municipal de Saúde. 

Conforme os dados apurados, de 
maio a dezembro de 2013 foram 3.112 
atendimentos; de janeiro a dezembro 
de 2014, 4.680 atendimentos; e de janei-
ro a março de 2015, 1.048 atendimentos. 

De acordo com o secretário muni-
cipal de Saúde, Jonas Dall’Agnol, para a 
implantação do serviço foi necessário 
planejar uma escala de trabalho entre os 
profissionais da saúde que atuavam na 
secretaria, já hoje a equipe trabalha com 
escalas diárias. 

O secretário enfatiza que são rea-
lizados muitos atendimentos médicos 
em crianças. “Os pais buscam atendi-
mento para os filhos após a jornada 
de trabalho, que ao chegarem em casa 
encontram o filho precisando de aten-
dimento médico por situações febris, 
resfriado, vômito e diarreia”, relatou. Ele 
afirma que a equipe médica está prepa-
rada para atender qualquer faixa etária, 
mas percebeu que foi ampliado muito 
o acesso à saúde pública para crianças 
e idosos, cumprindo o que estabelece o 
Estatuto da Criança e do Adolescente 
(ECA) e o Estatuto do Idoso. 

A prefeita, Rosimar Maldaner, afir-
mou que a implantação do serviço se 
adequou a uma necessidade da popu-
lação, tanto pela demanda quanto pelo 
horário diferenciado. “Com atendimento 
no Centro 1, até às 22h, um trabalhador 
não precisa faltar no seu trabalho e pode 
procurar o atendimento na atenção bási-
ca, desde que não seja caso de emergên-
cia”. A prefeita enfatiza a parceria com o 
Hospital São José. “Temos no hospital o 
grande suporte para a saúde em Maravi-
lha. Só nos últimos 12 meses foram mais 
de 13,5 mil atendimentos de pacientes 
maravilhenses pelo plantão do hospital”, 
destaca.

Marlene Zardo, mãe do paciente 
Henrique Zardo, de 13 anos, procurou o 
pronto atendimento devido a uma crise 
de tosse alérgica do filho. Marlene conta 
que chegou ao local e logo foi atendida. 
“Gostamos muito do atendimento por-
que, pelo horário, não precisamos aces-
sar o plantão do hospital. O Henrique 
foi medicado na hora e no dia seguinte 
fomos buscar outros medicamentos que 
foram receitados”, conta.  

O que dizem os profissionais 
A enfermeira Virnalise Simão atende 

no plantão desde que foi implantado. “O 
objetivo do pronto atendimento é aten-
der problemas de saúde que não sejam 
emergência, mas necessitam atendi-
mento médico, e também diminuir a 
procura pelo pronto socorro do hospital”. 

Desde 2013, sistema de atendimento noturno já beneficiou 
mais de 8,8 mil pessoas

Plantão médico noturno completa 
dois anos 

ATENDIMENTOS 

Quanto aos procedimentos realiza-
dos no plantão do Centro 1, Virnalise ex-
plica que geralmente a pessoa é atendida 
no pronto atendimento, mas encami-
nhada ao ESF para seguir o tratamento, e 
quando necessário, realizar exames.

O médico Miguel Freiberger explica 
que é importante que a população saiba 
a diferença do atendimento que é pres-
tado pelo plantão da Unidade de Saúde, 
comparando com o atendimento no 
hospital. “O pronto atendimento mu-
nicipal é um serviço de saúde oferecido 
pelo município, no qual são atendidos 
casos de urgência que não necessitem 
de investigação imediata com exames 
complementares ou de cuidados mais 
complexos. É extremamente útil para os 
casos em que o paciente apresenta sin-
tomas que não configurem emergência, 
que podem ser tratados com medica-
mentos aplicados logo após a consulta 
médica, com posterior encaminhamento 
do mesmo ao seu posto de origem para 
seguimento e investigação diagnóstica”, 
explicou. 

A diferença, pontua o médico, é que 
o pronto socorro do hospital, que deve 
ser reservado para os casos mais graves, 
como de acidentes e traumatismos, que 
necessitam de exames complementares 
imediatos e de cuidados mais comple-
xos. “Por outro lado, quando o médico 
do pronto atendimento municipal sus-
peita ou identifica um caso de emer-
gência, ele contata o médico do pronto 
socorro hospitalar e encaminha o caso 
para a avaliação necessária”, destaca 
Freiberger.

O médico frisa que o pronto aten-
dimento não é local para consultas de 
rotina ou solicitação de exames com-
plementares para check-up, mas para 
tratamento de situações agudas, ime-
diatas, e não crônicas, que acometem o 
paciente a tempo. “As situações crônicas 
devem ser tratadas no posto de saúde ao 
qual o paciente pertence. Esse horário 
de atendimento é igualmente útil para 
a realização de curativos e aplicação de 
medicamentos via intramuscular ou en-
dovenosa”, conclui.

Entenda a diferença

Fotos: Ascom/Prefeitura Maravilha 

Profissionais atenderam, em dois anos, 8,8 mil pacientes 

Equipe médica que atende no plantão noturno 

Entre os dias 18 e 24 de maio o 
Museu Padre Fernando Nagel de 
Maravilha participa da 13ª Semana 
Nacional de Museus. A semana en-
volve todos os museus do Brasil que 
programam atividades diferencia-
das em comemoração à semana.

De acordo com a responsável 
pelo museu de Maravilha, Emi Rei-
chert, a programação no município 
contempla palestra, exposições es-
peciais e uma missa em memória 
do padre Fernando Nagel, que leva 
o nome do museu. A missa será 
realizada no sábado (23), na Igreja 
Matriz. 

As exposições programadas são:
20 de maio - palestra “Sociedade 

sustentável”, que será proferida pelo 
subtenente do Corpo de Bombeiros, 
Alcimar Lauer, às 14h, na Câmara de 
Vereadores.

22 de maio – 50 anos de faleci-
mento do padre Fernando Nagel. Em 
exposição estarão roupas, documen-
tos e utensílios pessoais do padre.

23 de maio – 90 anos da criação 
da Companhia Territorial Sul Brasil. 
A exposição mostrará documentos e 
móveis, e foi remontado o escritório 
que antigamente funcionava na casa 
onde hoje é o museu.

Cultura
Exposições marcam a 
Semana Nacional de Museus
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SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

Local atenderá pessoas de todas as faixas etárias, no setor social e com diversas oficinas

Bairro Bela Vista recebe Centro Múltiplo Uso 

Na quarta-feira (13) foi inaugura-
do, em Maravilha, o Centro Múltiplo 
Uso do Bairro Bela Vista, sendo uma 
unidade descentralizada do Centro de 
Referência de Assistência Social (Cras) 
e do Centro de Referência Especiali-
zado de Assistência Social (Creas). O 
ato de inauguração contou com a pre-
sença da prefeita, Rosimar Maldaner, 
de secretários municipais, vereadores, 
profissionais que irão atuar no Centro 
Múltiplo Uso, comunidade em geral e 
alunos do Centro Educacional Montei-
ro Lobato. 

 A prefeitura de Maravilha, por 
meio da Secretaria de Assistência So-
cial, reformou o prédio da antiga mar-
cenaria mirim que estava desativado. 

O espaço ficará aberto ao público de 
segunda-feira a sábado, com atividades 
na área social e oficinas de teatro, canto, 

violão, recreação e artesanato.
A secretária de Assistência Social, 

Flávia Figueiredo, agradeceu a admi-

nistração municipal por apoiar o pro-
jeto e parabenizou toda a equipe da 
secretaria pelo trabalho em conjunto 
que foi realizado para que a unidade 
descentralizada se tornasse realidade.

A prefeita enfatizou que o centro de 
múltiplo uso foi um compromisso as-
sumido com a comunidade do bairro e 
que os espaços comunitários são locais 
que promovem inclusão e cidadania. 
“Ficamos muito felizes como gestores 
públicos quando aquilo que planeja-
mos e os compromissos que assumi-
mos são realizados”, disse Rosimar.  

Os profissionais que vão atuar por 
escalas no local são do quadro da Secre-
taria de Assistência Social. Fazem parte 
da equipe três psicólogas: Simone Pe-

reira, Márcia Vogel e Adriana Schaffer; 
quatro assistentes sociais: Julia Rekers, 
Márcia Besig, Mariane Oliveira e Nívea 
Campana; a responsável pelos agenda-
mentos será Roseli Althaus e pela ma-
nutenção Janice Hermann. Os cursos 
profissionalizantes serão trabalhados 
por Marisete Perondi e no local tam-
bém atuará a advogada Naiara Ficagna.

Diversas oficinas serão ofereci-
das para todas as idades e terão como 
monitores: João Longhi, na Recreação; 
Aury Pedroso, na oficina de violão e 
canto; Fernando Brambilla, no teatro; e 
Scharlene Greff, no artesanato.

Atendimento: segunda-feira – ofi-
cina de artesanato; terça-feira – atendi-
mento de psicóloga e assistente social 
do Cras; quarta-feira – atendimento da 
assistente social para tratar de benefí-
cios eventuais e Bolsa Família; quinta-
feira – atendimento de assistente social, 
advogado e psicóloga do Centro de Re-
ferência Especializada de Assistência 
Social (Creas); sexta-feira – oficina de 
teatro; sábado – oficina de violão e can-
to; sábado – oficina de recreação.

O local também ficará à disposição 
do grupo de idosos para a realização 
dos encontros mensais.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Desenlace da fita inaugural foi feito pelas lideranças

Crianças da 
Escola Monteiro 
Lobato e 
autoridades 
acompanharam 
o descerramento 
da placa 
inaugural 

Profissionais que atenderão no Centro Múltiplo uso do Bairro Bela Vista  
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Gustavo Júnior Tafarel Gralha dos Santos teve uma 
parada cardiorrespiratória, na Escola Alberico Azevedo, 
no Bairro São Jorge

Adolescente de 16 anos 
morre durante aula de 
Educação Física

SÃO MIGUEL DO OESTE

Na terça-feira (12) Gustavo Jú-
nior Tafarel Gralha dos Santos, de 
16 anos, aluno do 9º ano da Escola 
de Educação Básica Alberico Aze-
vedo, faleceu enquanto participava 
da aula de Educação Física, por vol-
ta das 11h, no Bairro São Jorge, em 
São Miguel do Oeste. 

Conforme o Corpo de Bom-
beiros Militar, Gustavo teve uma 
parada cardiorrespiratória. Quan-
do a guarnição chegou ao local, 
ele estava caído no ginásio, sem 
sinais vitais. Efetuaram os proce-
dimentos para tentar reanimar e 
foi encaminhado às pressas para 
atendimento médico. Logo após 
dar entrada no hospital, foi confir-
mado o óbito.

O estudante não tinha histórico 

Reprodução/Facebook

Adolescente teve parada 
cardiorrespiratória 

de problemas no coração, segundo 
a Gerência Regional de Educação. 
“O que mais deixa a gente sem en-
tender é que o menino não tinha 

nenhum indicativo de problemas 
do coração. Era tranquilo, aluno 
que nunca deixou transparecer ne-
nhum problema de saúde. A vida 
estudantil dele acontecia de forma 
normal”, contou o gerente regio-
nal de Educação de São Miguel do 
Oeste, Moacir Martello.

Conforme a diretora da esco-
la, Silviamar Panizzon, a aula ain-
da estava no início e Gustavo iria 
ser o goleiro do jogo de futsal. Ela 
afirmou que ele era um estudante 
exemplar e não se envolvia em pro-
blemas.

O adolescente era integrante 
do Grupo Escoteiro Atalaia. A mãe, 
Rosanea Tomazelli Tafarrel dos 
Santos, é professora da rede muni-
cipal de São Miguel do Oeste.

Maravilha 
Bombeiros controlam incêndio em 
residência na Linha Barro Preto

Na quinta-feira (14) o Corpo de 
Bombeiros Militar e Comunitário de 
Maravilha atendeu ocorrência de incên-
dio em edificação na Linha Barro Preto, 
interior de Maravilha. De acordo com a 
proprietária, Iria Biazussi, a casa era uti-
lizada para fazer pães. 

Quando a guarnição dos bombei-
ros chegou ao local, o incêndio já estava 
consumindo a residência. Os bombeiros 
controlaram o fogo e depois fizeram o 
rescaldo. Ninguém se feriu. 

Conforme levantamento inicial feito 
pelo Corpo de Bombeiros, o incêndio foi 
causado devido a um curto-circuito na 
instalação elétrica da edificação. Edificação foi destruída pelas chamas

 Divulgação/Corpo de Bombeiros de Maravilha

Tigrinhos

Mulher comete suicídio na Linha Coroa 
da Serra

O Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha foi acionado às 12h30 de 
terça-feira (12) para atender uma 
vítima de suicídio na Linha Coroa 

da Serra, interior de Tigrinhos. 
Ao chegar no local, os bombeiros 
encontraram uma mulher de 48 
anos, suspensa por uma corda em 

volta do pescoço, no quintal de sua 
casa. O Instituto Geral de Perícias 
(IGP) foi acionado. Ela morava 
com uma filha.

INTERVALOS NA CONDUÇÃO DE 
VEíCULOS POR CONDUTORES 

PROFISSIONAIS
Com o objetivo de evitar acidentes decorrentes do cansaço gerado 

pela condução de veículos, foram estabelecidos intervalos obrigató-
rios para o descanso dos motoristas profissionais.

Assim, restou vedado ao motorista profissional dirigir por mais de 
cinco horas e meia ininterruptas veículos de transporte rodoviário co-
letivo de passageiros ou de transporte rodoviário de cargas.

Deverão ser observados 30 minutos para descanso dentro de cada 
seis horas na condução de veículo de transporte de carga, sendo fa-
cultado o seu fracionamento e o do tempo de direção, desde que não 
sejam ultrapassadas cinco horas e meia contínuas no exercício da con-
dução. 

Já para a condução de veículo rodoviário de passageiros, devem 
ser observados 30 minutos para descanso a cada quatro horas na con-
dução, sendo igualmente facultado o seu fracionamento e o do tempo 
de direção.         

Admite-se em situações excepcionais e devidamente registradas 
que o tempo de direção seja elevado pelo período necessário para que 
o condutor, o veículo e a carga cheguem a um lugar que ofereça a segu-
rança e o atendimento demandados, desde que não haja comprometi-
mento da segurança rodoviária.

Dentro do período de 24 horas o condutor é obrigado a observar 
o mínimo de 11 horas de descanso, que podem ser fracionadas, usu-
fruídas no veículo e coincidir com os intervalos acima mencionados, 
observadas no primeiro período oito horas ininterruptas de descanso.

O motorista profissional é responsável por controlar e registrar o 
tempo de condução estipulado. Quanto ao controle do tempo, este 
será feito mediante registrador instantâneo inalterável de velocidade 
e tempo e/ou por meio de anotação em diário de bordo, ou papeleta 
ou ficha de trabalho externo, ou por meios eletrônicos instalados no 
veículo, conforme norma do Contran.

Infringindo as regras acima mencionadas, o condutor do veículo 
estará cometendo infração média (quatro pontos), que será punida 
com penalidade de multa no valor de R$ 85,13. A medida administra-
tiva aplicável ao caso é a retenção do veículo para cumprimento do 
tempo de descanso aplicável. 

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), em fiscalização na noite 
de quinta-feira (14), por volta das 
21h30, no km 623 da BR-282, mu-
nicípio de Iraceminha (SC), abor-
dou o veículo GM/Chevette, placas 
LXX-5319, conduzido por um jo-
vem de 21 anos, com três passagei-
ros. 

De acordo com a PRF, após pro-
cedimento com cães farejadores, 
ambos indicaram a presença de 
substância entorpecente no inte-
rior do veículo. Em revista minu-
ciosa no veículo foram localizadas 
duas buchas contendo substância 
análoga à maconha e um pino com 
substância análoga à cocaína. 

Diante dos fatos, a PRF lavrou o 
Termo de Circunstanciado de Ocor-
rência em desfavor do condutor do 
veículo, o qual assumiu a posse do 
entorpecente e comprometeu-se a 
comparecer em juízo.

Apreensão 
PRF apreende entorpecentes 
durante fiscalização  

Droga foi identificada 
pelos cães farejadores

Divulgação/PRF
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LAURO 
HAGEMANN

Uma das vozes 
mais importantes 
do rádio do Rio 
Grande do Sul ca-
lou-se. O radialista 
Lauro Hagemann, 
de 84 anos, faleceu 
na noite de segunda-feira (11) no Hos-
pital Mãe de Deus, onde estava interna-
do havia 15 dias. Nascido em Santa Cruz 
do Sul, Hagemann foi o locutor do Re-
pórter Esso, na rádio Farroupilha, quan-
do o sinal da rádio Guaíba foi encampa-
do pelo governo do Estado por Leonel 
Brizola. Depois, Hagemann trabalhou 
na Guaíba por anos. Perto de completar 
85 anos, Hagemann, nascido em 23 de 
julho de 1930, foi eleito vereador de Por-
to Alegre em 1982 pelo PMDB. Em 1985, 
com a legalização dos partidos comu-
nistas, ele trocou de legenda e foi para o 
PCB, se tornando o primeiro vereador co-
munista da Capital. Em 2010, Hagemann 
recebeu o título de Cidadão Emérito de 
Porto Alegre. Ele também foi o primeiro 
presidente do Sindicato dos Radialistas, 
criado em 1963. 

MENDES RIBEIRO 
FILHO 

O ex-deputado 
federal e ex-ministro 
da Agricultura Men-
des Ribeiro Filho 
(PMDB) morreu na 
madrugada de do-
mingo (10), aos 60 
anos, no Hospital São José da Santa Casa 
de Misericórdia em Porto Alegre. Ele dei-
xa mulher e três filhos. Mendes Ribeiro foi 
nomeado ministro da Agricultura em 2011, 
pelo vice-presidente Michel Temer, colega 
de PMDB. Porém, ele deixou o ministério 
em março de 2013 ao ser diagnosticado, 
novamente, com um câncer no cérebro. 
O político já havia retirado um tumor em 
2007. Mendes Ribeiro Filho seguiu os pas-
sos do pai, o advogado e político Jorge Al-
berto Beck Mendes Ribeiro, que também 
foi radialista e ingressou na vida pública 
ainda jovem. Graduado em direito na Pon-
tifícia Universidade Católica do RS, o polí-
tico assumiu seu primeiro mandato como 
vereador em Porto Alegre em 1982 pelo 
PDS. Antes disso, já havia ocupado alguns 
cargos do segundo escalão do Executivo 
municipal e na Assembleia Legislativa. 
Foi deputado estadual nas legislaturas de 
1986 a 1990 e de 1991 a 1994. Desde 1996 
exerceu o cargo de deputado federal até ser 
indicado, em agosto de 2011, ao Ministério 
da Agricultura.

LUIz HENRIQUE 
DA SILVEIRA 

O senador Luiz 
Henrique da Silveira 
(PMDB) morreu na 
tarde de domingo 
(10) em Joinville. Ele 
tinha 75 anos e che-
gou a ser encaminha-
do ao hospital, mas não resistiu. O senador 
estava em casa, em Joinville, e sofreu um 
infarto fulminante logo após o almoço. 
Luiz Henrique da Silveira nasceu em 25 
de fevereiro de 1940. Formou-se em di-
reito pela UFSC e iniciou sua vida pública 
em 1971, quando foi eleito presidente do 
Diretório Municipal do MDB de Joinvil-
le. De 1987 e 1988 ele assumiu o Minis-
tério de Estado da Ciência e Tecnologia. 
Entre 1993 e 1996 foi presidente do Dire-
tório Nacional do PMDB.  O político foi 
deputado estadual entre 1973 e 1975. As-
sumiu o cargo de deputado federal du-
rante cinco mandatos. Também foi pre-
feito de Joinville por três mandatos. Luiz 
Henrique da Silveira foi eleito duas vezes 
como governador de Santa Catarina: en-
tre 2003 e 2006 e de 2007 a 2010. Depois 
disso, em 2011, ele assumiu o cargo de 
senador, no qual ficaria até 2019.

TIBAGI
Foi enterrado 

na tarde de terça-
feira (12), em São 
Sebastião do Paraíso 
(MG), Oscar Tibagi 
Rosa. O artista ti-
nha 87 anos e desde 
novembro de 2014 morava no asilo da 
cidade. Tibagi ficou famoso na década 
de 1960 ao formar dupla com Hilton Ro-
drigues dos Santos, o “Miltinho”. Juntos, 
eles integraram o movimento de renova-
ção da música sertaneja no país, com a 
introdução de guitarras e orquestras nos 
arranjos e a fusão dos estilos sertanejos 
do Brasil e do México. Entre os sucessos 
que fizeram a fama da dupla estão “Ca-
narinho do Peito Amarelo” e “Pé de Ce-
dro”. Tibagi e Miltinho, que desfizeram a 
parceria em 1970, são considerados pre-
cursores de Pedro Bento & Zé da Estrada, 
Léo Canhoto & Robertinho e Chitãozi-
nho & Xororó.

MORAEzINHO
Morreu em Por-

to Alegre o cantor, 
compositor e tro-
vador Moraezinho, 
autor do sucesso 
“Panela Velha”, que 
ficou nacionalmente 
conhecido na voz de Sérgio Reis. Aos 68 
anos, ele foi vítima de um infarto. Mora-
ezinho nasceu em São Pedro do Sul, na 
região central do Estado. 

LORI SCHEFLER
Faleceu no dia 6 de maio, no Hospital 

Regional de SMO, aos 71 anos. Seu corpo foi 
velado no Pavilhão da Igreja Evangélica de 
Paraíso e sepultado no cemitério municipal.

REMíDIO HENTGES
Faleceu no dia 6 de maio, no Hospital 

Regional de SMO, aos 71 anos. Seu corpo foi 
velado na cripta da Igreja Matriz de Guara-
ciaba e sepultado no cemitério municipal.

GUSTAVO JUNIOR 
TAFFAREL GRALHA 
DOS SANTOS

Faleceu aos 16 
anos, no Hospital Re-
gional de SMO, no dia 
12 de maio, após pas-
sar mal em uma aula 
de Educação Física na Escola de Educação 
Básica Alberico Azevedo. Seu corpo foi velado 
na Igreja Católica do Bairro Santa Rita, SMO, e 
sepultado no cemitério da comunidade.

LURDES SIMON CREMER
Faleceu com 67 anos, no último dia 8, 

às 4h30. Seu corpo foi velado no Clube de 
Idosos de Tigrinhos e sepultado no cemité-
rio da comunidade.

zENO BRUXEL
Faleceu com 84 anos, na terça-feira (12), 

no Hospital São José. Seu corpo foi velado na 
Capela Mortuária da Funerária Franke e se-
pultado no cemitério municipal de Maravilha. 

ASÉLIO ASTOR REGNER
Faleceu com 59 anos, na terça-feira (12), 

às 22h15, na sua residência. Seu corpo foi 
velado na Capela Mortuária da Igreja Matriz 
e sepultado no cemitério municipal de Ma-
ravilha. 

ANA POLONI
Faleceu com 68 anos, na terça-feira (12), 

às 23h, no Hospital São José. Seu corpo foi 
velado na Capela Católica do Bairro Floresta 
e sepultado no cemitério municipal de Ma-
ravilha. 

MARLENE LORENA MATTE
Faleceu com 60 anos, na quinta-feira 

(14), às 12h30. Seu corpo foi velado na Igreja 
Católica Sagrada Família do Bairro Floresta 
e sepultado no cemitério municipal de Ma-
ravilha.

Na terça-feira (12) um homem 
morreu após acidente em obra reali-
zada em um prédio antigo no centro 
de São Miguel do Oeste. Alfredo Rau-
ta, de 71 anos, trabalhava ao lado de 
outros colegas na desmontagem da 
estrutura de um galpão quando ocor-
reu o acidente, por volta das 16h, na 
Rua Barão do Triunfo, esquina com a 
7 de Setembro. 

Segundo informações, um grupo 
de trabalhadores estava no local quan-
do a estrutura de madeira que susten-
tava o telhado desmoronou. Ao perce-
berem que a estrutura estava caindo, 
o grupo de trabalhadores correu para 
baixo de um caminhão que estava no 
interior do galpão. Alfredo Rauta não 
conseguiu fugir do desabamento e 
acabou atingido pela estrutura. 

O Corpo de Bombeiros foi aciona-
do, porém quando chegou ao local o 
idoso já estava sem vida. O telhado de 

Danos registrados foram somente de ordem material

Quatro veículos se envolvem 
em engavetamento na BR-282

TRâNSITO

Por volta das 18h15, no domin-
go (10), no km 610 da BR-282, em 
Maravilha, ocorreu um acidente de 
trânsito do tipo engavetamento, en-
volvendo quatro veículos. Os danos 
foram apenas materiais.

De acordo com informações da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
envolveram-se um veículo Duster, 
conduzido por Ademir José Nonne-
macher, de 35 anos. No carro esta-
vam os passageiros Cristiane Bran-
cher, Lorenzo Gabriel Nonnemacher 
e Lucas Alexandre Nonnemacher.

Outro veículo envolvido foi um 
Golf, conduzido por Ana Paula Frei-
berger Kich, de 39 anos; um Civic, 
conduzido por Alison Utzig, de 30 
anos, que tinha como passageiros 
Fábio Lazarotto, Fernanda Eloisa 
Luzzi e Juliana Paula Luzzi.

Veículos envolvidos tiveram danos materiais de pequena e média monta

O quarto veículo envolvido no 
engavetamento foi uma Hilux, con-

duzida por Moacir Alves Lopes, de 
35 anos.

Divulgação/PRF

São Miguel do Oeste
Idoso morre após acidente 
em obra 

um prédio ao lado também foi atingi-
do. Corpo de Bombeiros, Polícia Mi-
litar e IGP estiveram no local. Alfredo 
morava no interior do município de 

Paraíso, em Linha Grápia, e de acordo 
com informações de populares, havia 
ido até o local para retirar alguns en-
tulhos.

Estrutura de madeira que sustentava o telhado desmoronou

Camila Pompeo/O Líder

A Polícia Militar Rodoviária Estadu-
al de Iporã do Oeste (SC) registrou um 
acidente com vítimas fatais na quarta-
feira (13), por volta das 7h, na SC-161, 
km 88, no município de Iraceminha. 

Conforme informações da polícia, 

foi uma saída de pista seguida de cho-
que em árvore, que envolveu a mo-
tocicleta Honda CG/125, emplacada 
em Catanduvas (SC). De acordo com 
informações apuradas pela reporta-
gem do Grupo WH Comunicações, a 

motocicleta era conduzida por Thery 
Adriano Back, de 37 anos, que tinha 
como passageira Juliana de Oliveira, 
de 32 anos. Ambos não resistiram aos 
ferimentos e faleceram no local do 
acidente.

Iraceminha
Duas pessoas morrem em acidente na 
SC-161
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O curso técnico em Agropecu-
ária em Maravilha, que teve seu 
início em março de 2014, e está 
sendo ministrado na Escola de 
Educação Básica João XXIII, tem 
seu encerramento previsto para 
dezembro deste ano. A capacita-
ção foi organizada pela Associa-
ção Estadual das Casas Familiares 
e pela Casa Familiar de Maravilha 
e contou com o apoio das prefei-
turas de Maravilha, Tigrinhos, São 
Miguel da Boa Vista e Iraceminha, 
além de várias instituições, e é mi-
nistrada pelo Instituto Federal de 
Santa Catarina (IFSC), campus de 
São Miguel do Oeste, por meio do 
Pronatec.

O estudante e representante 
da turma, Edimar Glienke, agra-
dece e reforça a qualidade do 
curso. “Estão de parabéns os que 
acreditaram e lutaram para tra-
zer para Maravilha e municípios 
vizinhos este grande projeto que 
atende jovens a aperfeiçoarem-

Na quarta-feira (13) foi realizada 
a reunião de encerramento do Pro-
grama D’Olho na Qualidade Rural em 
Maravilha. O Programa D’Olho, cuja 
metodologia é do Sebrae, foi desen-
volvido pela Cooperativa Auriverde, 
em parceria com a Aurora Alimentos, 
Sicoob Credial, Sescoop, Senar e pre-
feitura. 

Os objetivos do Programa D’Olho 
são a melhoria do ambiente de traba-
lho e da qualidade de vida das pessoas 
do meio rural, a autovalorização das 
pessoas, a redução do desperdício e 
melhor organização e aparência da 
empresa rural, por meio da prática do 
descarte, da organização, da limpeza, 
da higiene/saúde e da ordem mantida.

O grupo é constituído por 18 fa-
mílias, sendo elas: Vanderlei Fenner 
e Odete Ecker Fenner; Egon Volmir 
Brandt e Cleci Terezinha Schallenber-
ger; Silda Ivanir Luneburger Renner e 
Sibila Renner; Neimar Rafael Fenske 
e Rozilei Rintzel Fenske; Altair Fenske 
e Sandra Maria Schallenberger 
Fenske; Flavio Ari Fenske e Luciani 
Brandt Fenske; Jaqueline Geller De-
lalibera; Ito João Lyneburger; Luciano 
Andre Prante e Andreia Demartini; 
Eder Luiz Duranti; Jéssica Luisa Lu-
neburger; Leandro Knak e Vanes-

sa Terezinha Schallenberger Knak; 
Giovan Luis Jacobsen; Agueta Daros 
Jacobsen e Adriano Vitor Jacobsen; 
Tonimar Venâncio; Ricardo Adelar 
Grando, Marcleandra Odete Radin 
Grando e Amanda Michelle Grando; 
Carlinho Elcir Cella; e Daniela Raquel 
Lambrecht e Silvane Antonia Mara-
fon Kunzler.

Dirigentes cooperativistas e au-
toridades estiveram presentes no en-
cerramento e perceberam a mudança 
ocorrida nos locais de trabalho. Em 
suas falas, enalteceram a importância 
do Programa D’Olho para a manu-
tenção dos participantes no meio ru-
ral com sustentabilidade e atendendo 
as exigências do mercado interno e 
externo e parabenizaram todos pelo 
trabalho realizado.

Para a facilitadora do Sebrae, Ro-
sane de Souza, mais importante que 
a mudança física da empresa rural, é 
a mudança de comportamentos e de 
hábitos dos participantes que ajuda-
rão a manter o programa e a conquis-
ta dos benefícios. Os dirigentes da 
Auriverde destacam que o programa 
não para por aqui, e novas etapas vi-
rão para ajudar a manter o que já foi 
realizado e trazer novas ferramentas 
da Qualidade Total.  

A Justiça aceitou o pedido de re-
cuperação judicial feita pela empresa 
Laticínios Mondaí, e esta terá prazo de 
70 dias para apresentar o plano que vai 
determinar se a empresa tem viabili-
dade para prosseguir com os trabalhos 
e de pagar os credores. Os agricultores 
familiares estão sem receber seus pa-
gamentos do leite do mês de agosto e 
setembro de 2014.

Além de aceitar a recuperação judi-
cial, a justiça determinou a suspensão 
das ações que foram movidas contra o 
Laticínios Mondaí, inclusive a ação co-
letiva movida pela Federação dos Tra-
balhadores na Agricultura Familiar da 
Região Sul (Fetraf-Sul/CUT) a favor dos 
agricultores de Santa Catarina, Paraná 
e Rio Grande do Sul. As ações e execu-
ções foram suspensas por 180 dias.

Para o coordenador da Fetraf-Sul/
CUT em Santa Catarina, Alexandre Ber-
gamin, a recuperação judicial é mais 
favorável do que o decreto de falência. 

“Caso a empresa decretasse falência os 
agricultores familiares seriam os últi-
mos a receber o valor que a Laticínios 
ainda deve”, salienta. A Federação vai 
acompanhar as negociações e as medi-
das que serão apresentadas no plano de 
recuperação para que a proposta que 
cabe aos agricultores familiares seja 
justa e o pagamento feito rapidamente. 
“Mesmo que o plano não dê condições 
de viabilidade, ainda esta é uma pos-
sibilidade dos agricultores poderem 
negociar e construir uma proposta de 
pagamento”, concluiu Bergamin.

Em setembro a empresa foi inter-
ditada pela Operação Leite Adulterado 
e definiu pela paralisação temporária 
das atividades para reorganização da 
empresa. Os agricultores familiares que 
venderam leite para a Laticínios ainda 
não receberam pelo produto entregue 
nos meses de agosto e setembro de 
2014 e desde então estão com a renda 
familiar comprometida.

Capacitação é ministrada pelo Instituto Federal de Santa Catarina 
(IFSC), campus de São Miguel do Oeste, por meio do Pronatec

Curso técnico em Agropecuária de 
Maravilha encerra em dezembro

FORMAÇÃO 

Curso é ministrado na Escola de Educação Básica João xxIII

se e investir na agricultura, onde 
obterão uma melhor qualidade de 
vida e bem-estar”, frisa.

Os organizadores convidam a 
classe política da região para vi-
sitar o IFSC. “Assim eles podem 
conhecer as oportunidades, para 
que nossas crianças possam fazer 
o ensino fundamental integral no 
IFSC com bases na agricultura e 
lá poderem se realizar e ter uma 
vida digna e com qualidade de 

vida”, frisa o diretor-geral da Arca-
far Sul e um dos responsáveis pela 
implantação do curso, José Luiz 
Lorenzini.

Lorenzini visitou o grupo na 
última semana e ficou satisfeito 
por poder ajudar a agricultura, 
além de oportunizar a este grupo 
de estudantes formação de qua-
lidade e abrir as portas para um 
mercado de trabalho voltado à 
agricultura da região.

Divulgação

Qualidade Total

Operação Leite Adulterado

Programa D’Olho na Qualidade 
Rural encerra em Maravilha

Justiça aceita pedido de recuperação 
judicial da Laticínios Mondaí

Encerramento contou com exposição das melhorias realizadas nas propriedades

Auriverde/divulgação 
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MARAVILHA

Taça Posto Kakareko e Jeancar Multimarcas de futebol sete foi decidida no Estádio Pena Branca

Bairro Floresta e Cooper Auriverde são os campeões do 
máster e interfirmas 2015 

Foram realizados no sábado (9) os 
jogos finais do Campeonato Munici-
pal de Futebol Sete Interfirmas – Taça 
Posto Kakareko e Taça Jeancar Multi-
marcas – Máster. O campeonato foi or-
ganizado pela Acema e Departamento 
de Esportes de Maravilha, sendo que os 
jogos finais foram realizados no Está-
dio Pena Branca – Posto Kakareko.  

O primeiro jogo da tarde foi a dis-
puta de terceiro lugar na categoria livre, 
entre as equipes da Esquadrias Vidra-
çaria Cetegras e Rotoplast, sendo que a 
Esquadrias Vidraçaria Cetegras venceu 
e conquistou a terceira colocação.

A equipe Bairro Floresta venceu o 
Canarinho Primavera Alta e conquis-
tou o campeonato na categoria máster. 
A final da categoria livre foi disputada 
entre Cooper Auriverde x FM Pneus. 
No tempo normal o jogo ficou empa-
tado, sendo necessária a cobrança de 
pênaltis, quando a Cooper Auriverde 
venceu por 2 x 1 e ficou campeã. 

Após os jogos foi realizada a entre-
ga da premiação. No máster a defesa 
menos vazada foi do Canarinho Pri-
mavera Alta, com 0,71 gols por parti-
da, totalizando cinco gols. O mesmo 
percentual foi conquistado pela equipe 
Cooper Auriverde, que teve a defesa 
menos vazada na categoria livre.

O goleador da categoria máster foi 
Luiz Souza, do Almeida Tratores, que 
marcou oito gols. E na livre o goleador 
foi o Taison Pietroski, com cinco gols. 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Cooper Auriverde ficou campeã na categoria livre Bairro Floresta conquistou o campeonato na categoria máster

Segundo lugar no livre ficou para FM Pneus Na categoria máster o segundo lugar foi para Canarinho Primavera Alta

Integração
Dia das Mães é comemorado com o 2º Jogo das Mães Maravilhosas 

Com o objetivo de integrar e 
confraternizar as mulheres no Dia 
das Mães e mostrar o quanto elas 
são importantes e cada dia mais ga-
nham espaço da sociedade, o grupo 
de jovens do Barro Preto realizou, 
no domingo (10), o 2º Jogo das 
Mães Maravilhosas. 

As atividades iniciaram por vol-
ta das 10h, com jogo entre as equi-
pes Reumatismo e Cansaço, segui-
da de cobrança de pênaltis, que já 
contaram como pontuação para a 
gincana que foi realizada à tarde. 
As atividades foram realizadas no 
campo do Internacional da Linha 
Barro Preto. 

De acordo com os organizado-
res, o 2º Jogo das Mães Maravilho-
sas teve aproximadamente 40 mu-
lheres participantes e 120 pessoas 
no almoço. Durante a tarde foram 
realizadas diversas brincadeiras, 
como caçador, cabo de guerra, cor-
rida do ovo, corrida de velocidade 
em equipe, corrida do saco, entre 
outras. 

No final das atividades os orga-
nizadores somaram a pontuação, 

Para o jogo, as mulheres foram divididas nas esquipes As Panteras e As Poderosas

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações 

Primeiro lugar recebeu um frango como prêmio e o segundo um pintainho

Divulgação

sendo que a equipe “As Panteras” 
ficou em primeiro lugar e ganhou 
um frango grande, e a equipe “As 
Poderosas” ganhou um pintainho 
pelo segundo lugar.

“Queremos agradecer todas as 
mães, mulheres e famílias que par-
ticiparam das atividades, que supe-
raram nossas expectativas, mesmo 
com chuva. Também agradecemos 
os patrocinadores, vereadores Eder 
Moraes e Doraci Felisiak, que pres-
tigiaram o evento”, comentam os or-
ganizadores. 
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No sábado (9) foram realizados 
os jogos de volta da final do Campe-
onato de Bocha 48, na Linha Pitinga. 
Em quarto lugar ficou a equipe do 
Bairro Palmeiras A; em terceiro lugar 
o Lajeado Couro; em segundo lugar 

a Linha Salete; e o campeão é a Linha 
Pitinga.

Também foi premiado o braço de 
ouro, conquistado pelo atleta Clau-
dinei Perkun, popular Cabelo, com 
média de 213 pontos por partida.

Encerrou na segunda-feira (11) a 
1ª etapa microrregional dos 28º Jo-
guinhos Abertos de Santa Catarina 
(Jasc). O município de Modelo rece-
beu, desde o dia 8, mais de 400 atle-
tas dos municípios que fazem parte 
das SDRs de Maravilha, São Miguel 
do Oeste, Itapiranga e Dionísio Cer-
queira. As equipes classificadas das 
modalidades de futebol de campo 
masculino, futsal feminino e futsal 
masculino participarão da Etapa 
Regional Oeste em São Lourenço do 
Oeste, de 26 a 30 de junho. 

Além do município-sede, par-
ticiparam desta etapa Guaraciaba, 
Iporã do Oeste, Iraceminha, Itapi-
ranga, Maravilha, Palma Sola, Para-
íso, Pinhalzinho, Santa Helena, São 
José do Cedro, São Miguel do Oeste, 
Sul Brasil e Tunápolis.

O secretário Regional, Valci 
Dal Maso, destaca que mais do que 
competir, os Jasc trazem valores ao 
esporte catarinense, formando ci-
dadãos e cultivando profissionais da 
área.

O integrador esportivo da SDR 
Maravilha, Leandro Giacomolli, des-
taca a parceria com a prefeitura de 
Modelo e colaboração de diversos 
setores do município, proporcionan-
do um ótimo ambiente para compe-
tição. 

Estão classificados para etapa 
regional Oeste:

futebol masculino: 1º lugar Ma-
ravilha, 2º Paraíso e 3º Itapiranga.

futsal feminino: 1º Pinhalzinho, 
2º São Miguel do Oeste e 3º Maravilha.

futsal masculino: 1º Iracemi-
nha, 2º Modelo e 3º Iporã do Oeste.

A Mini Liga Escolar tem como 
proposta proporcionar uma nova 
opção de atividade física como forma 
de lazer ou mesmo prática desporti-
va; agregar qualidade e inovação às 
aulas de Educação Física; mudar a 
rotina das escolas por alguns dias e 
proporcionar conhecimentos de for-
ma interdisciplinar por meio do tênis 
de mesa. A primeira escola a receber 
a Mini Liga foi o Centro Educacional 
Vereador Raymundo Veit, entre os 
dias 5 e 7 de maio. 

Durante o mês de maio o proje-
to visitará as escolas municipais de 
Maravilha e em seguida será oferta-
do para a rede estadual e as escolas 
particulares da Cidade das Crianças. 
Ao final do ciclo será realizado um 
encontro entre os representantes de 
cada turma dos educandários em 
um torneio intercolegial.

O projeto é originário da pro-
posta importada da Alemanha pelo 
professor Stuart Hoffmann, de São 
Bento do Sul, e aperfeiçoada em Vi-
deira pelo professor Rodrigo Antu-
nes. Em Maravilha ela foi adaptada 
no primeiro ano com caráter expe-
rimental. A avaliação até o momento 
foi positiva. Na prática, são dois dias 
de minicurso de tênis de mesa ofere-
cidos aos alunos do 5º ao 9º ano e no 

terceiro dia é realizado um torneio 
interturmas.

Para que o projeto desse certo, 
teve o apoio da Secretaria de Educa-
ção, por meio da secretária, Rosemé-
ri Rodrigues da Silva; Departamento 
de Esportes, comandado por Marce-
lo Heinz; Acema, presidida por Edi-
nar Zardo; e a Associação Amigos do 
Tênis de Mesa de Maravilha, que tem 
à frente o professor Tiego Drumm, 
que ministrou as aulas. 

No Centro Educacional Vereador 
Raymundo Veit foram seis turmas 
contempladas, sendo quatro no tur-
no matutino e duas no turno vesper-
tino. A entrega dos certificados aos 
alunos foi realizada na quinta-feira 
(7), com a presença da secretária de 
Educação, coordenadora do ensino 
fundamental, Asta Nerling, diretora 
do educandário, Salete Cibulsky, di-
retor de Esportes, presidente da Ace-
ma e pelo professor Tiego Drumm.

“Agradecemos de forma especial 
a todos os envolvidos, especialmente 
os alunos que participaram das ati-
vidades e aos professores das mais 
diversas disciplinas que aceitaram 
abrir mão de sua programação por 
alguns dias para que a escola pudes-
se acolher a nossa proposta”, frisa o 
professor.

Jogos foram realizados entre os dias 8 e 11, em Modelo 

Definidos os representantes da 1ª 
etapa microrregional 

Segunda fase da Liga Oeste de Vôlei é sediada em 
Maravilha 

CRM empata com o Ouro Verde

28º JASC

Competição

Estadual de Amadores

Fotos: SDR Maravilha

Maravilha conquistou o1º lugar  no futebol de campo 

No futsal feminino, 1º lugar ficou com a equipe de Pinhalzinho

O primeiro lugar no futsal masculino foi conquistado por Iraceminha

Modelo

Tênis de mesa 

Linha Pitinga é a campeã da 
Bocha 48 

Mini Liga inicia nas escolas 
municipais de Maravilha

Ascom prefeitura

Linha Pitinga conquistou o Campeonato de Bocha 48

Ao todo, seis turmas foram contempladas no Centro Educacional 
Vereador Raymundo Veit

AATMM

No último dia 8 e no sábado (9) 
o Projeto Social Corti Avioeste/Vida 
Vôlei/Escola de Educação Básica João 
XXIII/Acema/Departamento de Es-
portes sediou, no ginásio de esportes 
da escola, a segunda fase da Liga Oeste 

de Vôlei, categoria mirim. Participa-
ram as equipes de Guaraciaba, Sauda-
des, Joaçaba, Xanxerê e Maravilha. 

De acordo com o coordenador téc-
nico do projeto Vida Vôlei, Edinar Luis 
Zardo, os jogos foram bem disputados, 

com exceção de Maravilha, as outras 
quatro equipes disputam competições 
em nível estadual. Na oportunidade, o 
1º lugar foi para Guaraciaba, o 2º para 
Saudades, 3º para Joaçaba, 4º para 
Xanxerê e 5º lugar para Maravilha. 

No domingo (10) o CRM foi até 
Descanso para jogar com o Ouro Verde 
pela 9ª rodada do Estadual de Amado-
res. O time de Maravilha saiu na frente 
no primeiro tempo, mas o Ouro Verde 
conseguiu o empate no segundo tempo. 
O placar final foi CRM 1 x 1 Ouro Verde, 
com gol de Maravilha marcado pelo atle-

ta Jean Lucas. 
Com o empate, o CRM está com 

oito pontos na tabela de classificação da 
Chave C e 44,44% de aproveitamento no 
campeonato. Já o Ouro Verde está com 
nove pontos e 50% de aproveitamento.

Amanhã (17) o CRM joga em casa 
contra o Ajap de Pinhalzinho, o jogo 

será às 15h, no Estádio Dr. José Leal 
Filho. Passam a integrar a equipe de 
Maravilha os ex-jogadores dos times 
gaúchos, como Claiton e Michel, que 
jogaram no internacional; Magno, que 
jogou no Grêmio, e Claudio, que tam-
bém passou por times profissionais 
gaúchos. 
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SUPER SEMANA
Foi uma semana cheia de futebol, com Liga dos Campeões, Barcelona x Juventus, chegan-

do à decisão. Copa do Brasil, vitória do Grêmio eliminando seu adversário no primeiro jogo. 
Chapecoense levando 28 horas para chegar ao Recife, acabou sendo eliminada nos pênaltis. 
No clássico catarinense o Figueirense mostrou sua força, superando o Avaí. Tivemos Liberta-
dores com a classificação do Inter. Corinthians dando adeus na competição, perdeu as duas 
para o Guarani do Paraguai. Para quem gosta de futebol, realmente foi uma super semana.

CRB 1 X 3 GRÊMIO 
Com dois gols de Pedro Rocha, o 

nome do jogo, já fez mais que o Braian 
Rodríguez, e um de Luan, vencemos e 
avançamos na Copa do Brasil, sem necessi-
dade do jogo de volta! Próximo adversário 
será o Criciúma. A vitória foi construída 
na primeira etapa, aos 11 minutos, Luan 
recebeu de Giuliano e abriu o placar para 
o Imortal. Pedro Rocha ampliou aos 35 
minutos, recebeu de Maicon e bateu forte 
no canto. O guri estava iluminado, com 
42 minutos, Pedro Rocha concluiu para o 
gol, após toque de Luan dentro da área, 
anotando o terceiro. CRB descontou aos 25 
do segundo tempo com Maxwell. Resu-
mindo, foi melzinho na chupeta esse jogo!

BRASILEIRÃO 
O primeiro gol do Campeonato Bra-

sileiro 2015 aconteceu na Arena Condá, 
com transmissão da equipe Líder, na 
vitória da Chapecoense sobre o Coritiba. 
Rafael Lucas camisa número 99 do Coxa 
entrou para a história como o autor do 
primeiro gol da competição. Chapecoense 
teve poder de reação e virou o placar com 
gols de Eli Carlos e Roger. Destaques des-
sa partida foram Bruno Silva, que entrou 
no segundo tempo, e o goleiro Danilo, 
recuperado da lesão. Vão ajudar muito du-
rante esse longo caminho para manter a 
Chape na série A. Hoje, 21h, em Araraqua-
ra (SP), o Verdão encara o Corinthians. 

EMPATE 
Grêmio empatou com a Ponte Preta em 3 a 3 na 

Arena. Empate amargo! Com dois gols de vantagem, 
levar o empate no final da partida foi frustrante. Volta-
mos a campo neste sábado, às 18h30, contra o Coritiba 
no Couto Pereira, pela segunda rodada do Brasileirão.

ATÉ QUANDO? 
Não quero tirar os méritos do Inter-

nacional, que tem lá suas qualidades, 
mas a sorte definitivamente está do 
lado desse time! Vejamos, no jogo con-
tra a Universidad de Chile, o goleiro 
Johnny Herrera entregou um gol para 
Nilmar, lembram? Felipe Bastos deu o 
Gauchão de mão beijada para o colora-
do. No primeiro jogo contra o Atlético 
Mineiro, lateral Marcos Rocha do Galo 
serviu o atacante Lisandro Lópes, no 
primeiro gol do Inter. Na última quarta 
feira, Dátolo entregou a rapadura. 
Assim até o Guarani de Sanga Silva 
chegava lá. Aí eu te pergunto, até quan-
do vai essa sorte? Eu tenho “SANTA 
FÉ” (colombiana) que termina logo.

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação

Dois toques
O Corinthians esteve no Paraguai com pouco dinheiro e voltou com dois guaranis, e por 

causa disso, após levar mais um no Itaquerão, está eliminado. 

Distribuição gratuita de secadores. Pegue o seu com o gremista mais próximo.

Amanhã todos ao Dr. Leal para prestigiar o CRM, que apresentará as três contratações, 
Claiton ex-Inter, Michel ex-Cruzeiro (MG), e possivelmente Magnos, ex-Grêmio (POA). 

Emocionante 
Em partida cheia de gols bonitos, onde a emoção demonstrada pelos jogado-

res, não somente aqueles que marcaram, Valdivia, D’Alessandro e Lisandro Lopes, 
estava escancarada na fisionomia de todos, pois a vitória sobre o Galo colocou o 
Internacional na próxima fase da Libertadores da América. O Inter, que teve des-
de o primeiro minuto de partida até o final o apoio incondicional de mais de 40 mil 
colorados, que proporcionaram um espetáculo a parte, o que dá a certeza aos co-
lorados que novas emoções deverão acontecer na próxima fase da competição.

Já que o Inter...
... Volta a campo pela terceira fase da Libertadores na próxima quarta-feira (20), 

em Bogotá, para enfrentar o Santa Fé. Não foi, contudo, uma noite livre de sofrimen-
tos, pelo contrário, o Atlético Mineiro vendeu caro a classificação. Conforme o pre-
visto, o Atlético começou o jogo pressionando, porque o 0 x 0 interessava apenas aos 
colorados, que podiam administrar a vantagem trazida do empate por 2 x 2 em Belo 
Horizonte. No entanto, a primeira chance clara de gol foi do Inter, quando aos 7 mi-
nutos Lisandro Lopes recebeu de D’Alessandro, entrou na área, mas bateu para fora. 
Em seguida, aos 16 minutos, a defesa do Inter falhou e Luan ficou na cara do go-
leiro Alisson, para sorte vermelha o chute saiu desviado pela linha de fundo.

O Inter...
... Abriu o placar aos 21 

minutos, por Valdivia, que re-
cebeu o passe na frente e tocou 
por cima do goleiro atleticano, 
em seguida Jemerson marcou 
para o Atlético Mineiro, mas 
o árbitro já havia marcado 
falta em Rodrigo Dourado. 
Aos 45 minutos D’Alessandro 
recolheu uma bola, aparen-
temente perdida, e após se 
livrar de três marcadores, 
bateu no ângulo do goleiro 
Victor, para fazer 2 x 0. No 
intervalo, Levir Culpi adian-
tou mais o time. O Inter recuou para tentar explorar os contra-ataques. 
Aos 13 minutos Maicosuel achou Lucas Pratto dentro da área. O centroa-
vante dominou, chutou no canto esquerdo de Alisson e descontou.

O técnico...
... Chamou Nico Freitas, pois era necessário 

fechar o meio. Levir, por sua vez, colocou em 
campo Jô, mas aos 35 minutos a defesa mineira 
falhou e Lisandro Lopes matou o “Galo” no Bei-
ra-Rio. O galo já estava morto, o que faltava fazer 
era assá-lo. Vejam bem, o Galo do Horto, e como 
saiu do Beira-Rio depois de morto, pois há um 
ditado popular entre a torcida atleticana: “Caiu 
no Horto, está morto”, mas a verdade não é bem 
esta. Não matou no Horto, e morreu em Porto.
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Bairro Bela Vista recebe Centro 
de Múltiplo Uso do Cras/Creas M/06

Isabel Müller/ O Líder

Local atenderá pessoas de todas as faixas etárias e oferecerá atendimentos 
diários na área social e oficinas de teatro, violão, recreação e artesanato

Regimentos internos
A expressão “regimento inter-
no”, afeita a muitas instituições, 
é utilizada de forma errônea, 
equivocada, e em certos ca-
sos, beira a ilegalidade
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LUIz CLáUDIO CARPES

Prazeres e dores
Estamos vivendo um momen-
to muito ruim, só se fala em 
“meus direitos”, tudo é pre-
conceito e boa educação às 
crianças é coisa de poucos

A/09

LUIz CARLOS PRATES

O que ainda não tem aqui?
Em cidades pequenas como a nossa, a 
primeira coisa que as pessoas fazem 
quando pensam em montar um 
negócio é tentar descobrir algo 
que ainda não tem na cidade
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LUCAS MIGUEL GNIGLER
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